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Продолжение читайте 
на > странице 3.

Дарья ЧИСТОПРУДОВА 
(«КП» - Ульяновск»)

Но есть и те, кто их защищает.

В объективе камеры - молодой парень, 
точнее, его пятая точка в трусах, и широ-
ко расставленные ноги в тяжелых ботин-
ках - берцах. 

Курсантов 
Ульяновского 
летного училища 
хотят отчислить 
за эротический 
танец
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читайте на читайте на >  странице 7.>  странице 7.
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Олег АДАМОВИЧ

Пожаловаться 
можно будет 
на «горячую 
линию»
ведомства.

Купюрами в 200 и 2000 
руб. до сих пор распла-
титься непросто.

- Обновленных детекто-
ров валют нет. Мы на глаз 
определяем подлинность, 
- рассказала кассирша в 
парфюмерном.

Но это в Москве. А в 
провинции «на зуб» про-
бовать не рискуют.

- Магазины в регионах 
неохотно берут купюры в 
200 и 2000 рублей, - рас-
сказал «КП» источник в 
Роспотребнадзоре. - А это 
нарушение - ЦБ попросил 
виновных наказать.

С 18 по 25 января будет 
работать «горячая линия» 
Роспотребнадзора. Туда 
можно пожаловаться на 
отказ магазина принять 
новую банкноту, мелочь 

или просто ветхую купю-
ру. Телефон в Москве: 
8-495-785-37-41. Жите-
лям других субъектов но-
мер стоит посмотреть на 
сайте местного управле-
ния Роспотребнадзора. 

№ 6 (26783) 2018 г.

Школьник загнал 
грабителя в мышеловку
Андрей АБРАМОВ 
(«КП» - Челябинск»)

16-летний 
Дмитрий Гиндыш 
из Златоуста 
помог задержать 
матерого 
преступника.

В тот день Дима возвра-
щался с прогулки. Из про-
дуктового магазинчика раз-
дался крик:

- Помогите!
Оказалось, в павильон за-

летел детина и, угрожая про-

давщице ножом, достал из 
кассы восемь тысяч рублей. 
Пока налетчик искал, чем 
еще поживиться, женщина 
выскочила на улицу. Первым 
на ее крик прибежал Дима.

Парень сообразил: лезть 
на рожон опасно. Потому на-
валился на входную дверь. 
С обратной стороны нача-
лись толчки. Удар! Но девя-
тиклассник держал оборону. 
Тогда налетчик разбил стек-
ло на двери. У Димки - рука 
в крови, но он продолжал 
держать. Тут раздался спаси-
тельный гул сирены. Прибыв-

шие полицейские скрутили 
нападавшего. Он оказался 
матерым рецидивистом.

- Сын мне сказал, что, ког-
да услышал крик продавщи-
цы, представил, что на ее ме-
сте могла быть я, - говорит 
мать героя Ирина. - С рукой 
сейчас все в порядке, не-
сколько швов.

 А на днях его наградили 
полицейские и позвали на 
службу.
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РОССИЯНЕ РОССИЯНЕ 
ПЬЮТПЬЮТ

БАКЛУШИБАКЛУШИ
Потребление алкоголя упало в 5 раз: 
пьянство больше не проблема?

19.05

Роспотребнадзор накажет 
за отказ принимать новые купюры

Рекомендуемая цена -

15 руб.

Читайте на Читайте на > странице 2.> странице 2.

Кандидат 
в президенты 

от КПРФ объявил, 
что он - состоятельный 

человек - 
за шесть лет 

заработал 
157 миллионов 

рублей. 
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Обсудим: 

8-800-200-97-02

Отечественный лимузин, 
как у президента, 

будут продавать 
за 6 млн. рублей 
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ЗВЕЗДЫ
Двойники российских звезд: 
Максим Галкин - Элвис Пресли, 
а Ксения Собчак - дочь фермера 
из «Американской готики»

ДИСКУССИЯ
Откуда берутся 
меркантильные 
девушки?

СПОРТ
Спортивные 
достижения СССР, про 
которые можно снять 
фильм или сериал
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ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Давайте 
дружить 

на ok.ru/kpru

Россия
www.kp.ru
 19.01.2018 Картина дня: в верхах

Дмитрий СМИРНОВ

В Коломне президент 
попробовал пастилу 
и «подарил» малым городам 
5 миллиардов рублей дотаций.

Почти каждый, приезжающий в 
Коломну, в обязательном порядке 
пробует местную пастилу. Владимир 
Путин тоже не избежал этой участи. 
На выставке в честь проходящего 
в Коломне Форума малых городов 
президент подошел к столу, наколол 
пастилу на вилку, потом взял в руку, 
разломил на кусочки, попробовал 
сам и предложил сопровождавшим.

- Медовая-то повкуснее! - выбрал 
из общего многообразия глава госу-
дарства.

Губернатор Подмосковья Андрей 
Воробьёв, полпред в Центральном 
округе Алексей Гордеев, министр 
строительства и ЖКХ Михаил Мень 
и помощник президента Николай Цу-
канов получили по кусочку пастилы 
и с ним согласились.

Перед форумом президент заехал в 
Коломенский перинатальный центр - 
частичку целой сети, строящейся по 
всей стране. Сам факт, что в городе с 
населением в 144 тысячи человек в 100 
километрах от столицы есть собствен-
ный перинатальный центр, говорит о 
серьезности подхода. 

- Мне рассказали, что одна из ор-
ганизаторов нашего форума в ночь 
перед визитом попала в этот центр 
и родила девочку, - сказал Путин, 
приехав на встречу с мэрами малых 
городов.

Каждый из выступавших перед 
президентом старался рассказать об 
изюминке собственного уголка. Мэр 
Азова, например, сразу начал хвалить 
кулинарный тур по своему городу, в 
котором туристов угощают блюдами 
XVII века.

- А чем угощаете? - спросил Путин.
- Разные блюда.
- Расскажите уже, чем кормят-то? - 

заинтересовался президент.
- Сбитень, квас, - начал перечис-

лять мэр. - Оно, может, не так вкус-
но, как современная еда, учитывая 
количество специй, но зато то самое, 
что было.

- Углич, до сих пор спорят - убили 
там царевича или не убили, - вспом-
нил Путин. - Чем сейчас живет Углич?

Углич сейчас живет надеждой войти 

в Золотое кольцо России. Накану-
не министр культуры Владимир Ме-
динский рассказал, что кольцо будет 
расширяться - туда хотят добавлять 
по одному городу в год. И вот мэр 
Углича Светлана Ставицкая букваль-
но рвалась в этот список, а точнее, в 
этот круг.

- Мы очень хотим войти туда, это 
очень нам поможет! - взывала она к 
президенту, министру и всей стране.

- Мы зачислили в этот список восемь 
городов  из старого советского списка  
и теперь будем добавлять, - подтвердил 
Мединский. - Но мы хотим, чтобы это 
было престижно, пусть города борются 
за высокое звание.

- Номер один в этом списке уже 

есть, - сразу надел на Углич Золотое 
кольцо Путин.

Малым городам и историческим по-
селениям положены госдотации, но 
в прошлом году они до адресатов не 
дошли.

- Я с удивлением узнал, что деньги 
поступили и руководителями регионов 
распределены, но до малых городов и 
до исторических поселений они прак-
тически не дошли, - сказал Путин. - 
Доля малых городов и исторических 
поселений должна быть обеспечена и на 
этот, и на следующий год. Выделим еще 
5 миллиардов рублей, но они должны 
быть напрямую направлены по адресу.

Последние слова потонули в апло-
дисментах собравшихся.

Дмитрий Смирнов 
в «Коридорах власти». 

Слушайте по будням 
с 10.45  

на Радио «КП».

 ■ С ВЕТЕРКОМ

Александр КОЦ

Президентская 
машина станет 
доступна и обычным 
автолюбителям.

Первые образцы автомобилей 
нового российского проекта 
«Кортеж» уже поступили в Фе-
деральную службу охраны (ФСО), 
обеспечивающую безопасность 
первых лиц страны. Как стало 
известно «КП», в Гараж особого 
назначения (ГОН) они попадают 
в закрытых контейнерах, а сами 
машины уже испытываются на 
секретном полигоне. 

- Это лимузины, седаны и мини-
вэны,  - сообщил министр про-
мышленности Денис Манту-
ров.  - Тестовая эксплуатация 
машин продолжится до мая.

А всероссийская «премьера» 
президентского «Кортежа» может 
состояться уже на инаугурации 
президента.

Разработчик машин - институт 
«НАМИ» - предусмотрел несколь-

ко модификаций. Спецтранспорт 
комплектуется двигателями мощ-
ностью 250 (4 цилиндра), 650 (8 
цилиндров) и 850 (турбирован-
ный 12-цилиндровый мотор) ло-
шадиных сил. На всех машинах 
- 9-ступенчатая автоматическая 
коробка передач. В минимальной 
комплектации, по оценкам Манту-
рова, машина будет стоить 6 - 7 
миллионов рублей.

Конечно, всему российскому 
чиновничеству раскатывать губу 

на автомобили проекта «Кортеж» 
не стоит. Никто их повально пере-
саживать в такие лимузины не 
будет. Это не «Волги», в которые 
желал пересадить всех чиновни-
ков Немцов. Это штучные образ-
цы для первых лиц государства, 
подчеркивающие престиж стра-
ны. Как в свое время членовозы 
«ЗИЛ», которые в СССР были до-
ступны только чиновникам ранга 
не ниже министра. Или «Чайки». 

Зато гражданские вариации 

«Кортежа» будут доступны 
всем желающим.

- С учетом выхода внедо-
рожника мы до конца это-
го года должны завершить 
разработку и испытания и в сле-
дующем году начать производ-
ство и серийные поставки, - со-
общил Мантуров. - С 2019 года 
любой желающий сможет при-
обрести любую модификацию 
автомобиля, включая машины 
класса «люкс» и бронированные. 

Никаких ограничений на продажу 
не будет.

Любой каприз за ваши деньги, 
как говорится. При наличии же-
лания и возможностей сможете 
почувствовать себя даже как пре-
зидент.

Подготовил 
Александр КОЦ.

Се
рг

ей
 С

УБ
БО

ТИ
Н/

РИ
А 

Но
во

ст
и

Путин надел на Углич 
Золотое кольцо
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Владимир Путин заглянул в Коломенский перинатальный 
центр. Слева на фото - министр здравоохранения Вероника 
Скворцова. В дверях - глава Подмосковья Андрей Воробьёв. 

Се
рг

ей
 С

УБ
БО

ТИ
Н/

РИ
А 

Но
во

ст
и

Отечественный лимузин, как у президента, Отечественный лимузин, как у президента, 
будут продавать за 6 миллионов рублей будут продавать за 6 миллионов рублей 

Изначально салон 
президентского лимузина 

выглядел
 вот так (на снимках). 

Но после испытаний в Гараже 
особого назначения в нем 
может многое измениться.

Се
рг

ей
 С

УБ
БО

ТИ
Н/

РИ
А 

Но
во

ст
и



3Россия
www.kp.ru

 19.01.2018 

Окончание. 
Начало на < стр. 1.

П о д  р и т м и ч -
ный заморский хит 
Satisfaction (с англий-
ского - «удовлетворе-
ние») он поднимается 
по лестнице, недву-
смысленно двигая 
бедрами. Показывает 
пальцем в сторону - 
и камера наезжает на 
второго танцора, за-
кидывающего ногу на 
дверь туалетной ка-
бинки. Снова палец - 
и третий герой танцует 
со шваброй… Всего ге-
роями клипа-пародии 
(в оригинале полуго-
лые девушки имитиру-
ют строительные рабо-
ты) стали 14 человек. 
Униформа у всех од-
на: кроме нижнего бе-
лья - кожаные ремни, 
перчатки и фуражки. С 
символикой Ульянов-
ского института граж-
данской авиации. 

Видео «Как развле-
каются пилоты между 
полетами» кто-то вы-
ложил в сеть 16 января. 
Всего за несколько ча-
сов ролик собрал мил-
лионы просмотров. 
Но многие интернет-
пользователи расце-
нили клип как оскор-
бление.

«Позорище! Мужики 
вообще остались или 
нет?» «Что за попо-
тряска? И это будущие 
летчики?»

Не заставила себя 
ждать и реакция чи-
новников - в вуз на-
грянули проверяю-
щие из Росавиации и 
Минтранса. Ревизоры 
пообещали, что к кур-
сантам будут приняты 
самые жесткие меры 
вплоть до отчисления. 
Может лишиться места 
и ректор вуза.

- Фривольные тан-
цы в нижнем белье с 
форменной фураж-
кой института недо-
пустимы, - считают в 

Рос авиации. - Граж-
данская авиация - это 
ответственность и по-
рядок. Эти принципы 
были самым бестол-
ковым образом нару-
шены!

Между тем многих 
такая реакция удивила 
даже больше, чем само 
видео. 

«Ролик подразуме-
вался как шутка, - пи-
шет автор петиции 
в защиту курсантов, 
под которой уже под-
писались 26 тысяч че-

ловек. - Парни и по-
думать не могли, что 
могут испортить пре-
стиж института. Эта 
позитивная пародия 
не должна лишить об-
разования молодых и 
перспективных пило-
тов. Они не имели про-
блем с учебой и дисци-
плиной».

Не наказывать горе-
танцоров призывают и 
звезды.

- Лично знаю Сергея 
Морозова, губернатора 
Ульяновской области, 
он человек с юмором. 
Я прошу, не ломай-
те ребятам судьбу, не 
исключайте их, - по-
просила в эфире теле-
ведущая Екатерина 
Стриженова.

Видимо, этот по-
сыл дошел до адреса-
та: на своей странице 
в соцсетях губернатор 
заявил, что отчисле-
ние - слишком жест-
кое наказание.

Кстати, сами курсан-
ты, как и руководство 
вуза, ушли в подполье, 
игнорируя звонки и со-
общения в соцсетях. Но 
как выяснила «Комсо-
молка», клип, снятый 
еще осенью, предназна-
чался к Дню студента. 
Они хотели доказать, 
что жизнь в общаге со-
всем не скучная…

Подготовила 
Дарья 

ЧИСТОПРУДОВА 
(«КП» - Ульяновск»).

Евгений РОЙЗМАН, мэр Екатеринбурга:
- Начальник Ульяновского училища должен сделать заявле-

ние: «Мои курсанты самые крутые, они сделали обалденный 
клип и показали, что они остроумные. Уверен, что они станут 
замечательными летчиками! А кто будет говорить глупости про 
моих курсантов - будет иметь дело со мной!» 

Геннадий ЧЕРКОВСКИЙ, начальник 
Самарского областного аэроклуба ДОСААФ: 

- Я долго занимался воспитательным процессом в Качин-
ском училище и за такое поведение просто всех выгнал бы. 
Что из этих людей выйдет, если они не могут понять, в каком 
положении находятся? Элита нации в таком виде - позор для 
авиации. Это может быть простительно для детей, но не для 
людей, которые связали свою жизнь с авиацией. 

Виктор АЛКСНИС, 
депутат Госдумы двух созывов:

- Если у молодых людей, которые после обучения должны 
будут отвечать за жизнь сотен авиапассажиров, не хватает 
мозгов, чтобы понять, что является недопустимым и чего де-
лать нельзя, то они являются профнепригодными для авиации. 

Игорь СУХОВЕЕВ, военный историк: 
- В императорской гвардии, бывало, творились всякие раз-

гульные непотребства. Но в те времена никому не приходило 
в голову выставлять это на всеобщее обозрение. Если это вы-
лезало наружу - конец столичной карьере. Вот этим ребятам 
вполне подойдет полярная авиация.

Елена ЖОСУЛ, директор Центра 
медиакоммуникаций в Российском 
православном университете:

- Отчислять я бы не стала, а вот вузовские сортиры пару ме-
сяцев до блеска почистить им бы не помешало. С обязательной 
трансляцией на YouTube, конечно.

Всеволод ЧАПЛИН, священник:
- Ребята заслуживают порицания на всех уровнях. Чтобы сотни 

раз публично повторить, что люди в форме, которые сделали 
из символа служения стриптиз, заслуживают места на панели.

Татьяна ПОЛЯКОВА, 
автор авантюрных детективов: 

- Нужны ли стране курсанты, которые сами на себя готовят 
публичный компромат,  - большой вопрос. В такой ситуации 
мне всегда жалко родителей. Именно они понимают, что дети 
испортили себе жизнь.

За последние сутки наш сайт посетили 
3 миллиона 51 тысяча человек

Картина дня: общество

 ■ ВОПРОС ДНЯ

Вы тоже можете дать свой ответ на «Вопрос дня»
на нашем сайте - самый интересный

мы опубликуем в «Комсомолке».
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Главные темы дня и другие новости
69,26
+ 9 коп.

69,4
+ 0,6%

Странные танцы, устроенные будущими 
пилотами в Ульяновском авиаучилище, 
вызвали бурю откликов. И мы спросили:

Надо ли наказывать 
курсантов?

56,76 
+ 17 коп.
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Скандальное видео собрало миллионы 
просмотров за несколько часов.

Это музыка поп, детка!

ТЕМ 
ВРЕМЕНЕМ

В четверг еще одни 
студенты - на этот раз из 
сельскохозяйственного 
техникума в селе Ряза-
ново в той же Ульянов-
ской области - записали 
секс-клип в общежитии. 
Чтобы поддержать опаль-
ных курсантов, десяток 
парней практически в 
точности скопировали 
их пляски. Славы вдох-
новителей повторить не 
удалось, а вот вопрос об 
отчислении аграриев уже 
стоит.

Ульяна СКОЙБЕДА

Наш обозреватель 
решительно за клип 
курсантов и против 
отчисления танцоров.

Я сейчас скажу страшное, что на-
всегда уничтожит мою репутацию право-
славной пуританки, пролайфера и борца 
с ЛГБТ. А мне нравится клип. Нравится, 
как студенты пластично работают шуру-
повертами и попой, танцуют с дверью 
туалета, как с шестом, и трясут ягоди-
цами. Я хохотала как ненормальная с 
первого кадра и до последнего вздоха. 
Ну мальчишки! Ай молодцы!

И я не собиралась писать эту колон-
ку (зачем?), пока не прочитала, что 
мальчиков отчислят за «аморальное» и 
«безобразное» поведение. Уже создана 
специальная комиссия «для проверки 
факта появления в интернете записи с 
полуголыми курсантами»!

И здесь я просто зависаю. Что проис-
ходит? Мальчики показывают на камеру 
что-то непотребное вроде полового ак-
та? Нет, там голый стеб. Пачкают имя 
уважаемого вуза? Да нет, клип снят в 
обезличенных коридорах, название учи-

лища нигде не светится. Это по фак-
ту что-то вроде капустника. Но теперь 
талантливым танцорам вместо заслу-
женных лайков и оваций - взыскания и 
наряды вне очереди… И это, по-моему, 
есть настоящее непотребство.

Есть очень фривольные и сексуальные 
плакаты израильской армии: причинные 
места солдат прикрыты там автоматами 
(не знаю, официальная это реклама или 
нет, но сразу хочется отдать долг и все 
остальное!). А у нас? «ФСБ РФ приглаша-
ет на службу в погранвойска» - и снимок 
сурового сержанта? Мы почему делаем 
вид, что секса у нас ни-ни, никогда?

Вернее, не так: в мужской, ориентиро-
ванной на мужчин рекламе тетки изгиба-
ются так сладострастно, что смотреть 
на них гадко. Аж текут все с экрана, 
и это якобы нормально. А мальчикам 
танцевать  - ай-ай-ай, таких не берут в 
космонавты? Что за двойные стандарты?

Клип получился не пошлый. Не гряз-
ный. А то, что мальчишки пародируют 
ЛГБТ, ошибочно названное БДСМ, - оде-
ты с элементами «Голубой устрицы», 
«едят» банан, - так это их дело. Такая 
ориентация в нашей стране не запре-
щена. Особенно не запрещено над ней 
смеяться.

ВЗГЛЯД С 6-го ЭТАЖА
Руки прочь от «Голубой устрицы» 
из училища гражданской авиации!
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Александр КОЦ

Что означает принятие закона 
о «реинтеграции Донбасса».

Скандальный закон принимали три дня. 
С утра до вечера депутаты Верховной 
рады отклоняли одну за другой почти 
700 поправок к законопроекту, внесенно-
му Петром Порошенко. Доголосовались 
до того, что ДНР и ЛНР отказались при-
знавать «террористическими организа-
циями». Но к финальному голосованию 
депутаты все-таки собрались с духом и 
утвердили документ, фактически ставя-
щий крест на минских соглашениях.

Что же в нем?
Во-первых, Украина официально при-

знает Россию «агрессором». Или «окку-
пирующим государством». А ЛНР и ДНР 
- «оккупационными властями» в Донбассе.

И это, конечно, довольно странно. 
Называть «агрессором» государство, с 
которым ты не находишься в состоянии 
войны? И даже не разрываешь диплома-
тических отношений? Это как? Войны нет, 
но украинская армия воюет. Террористов 
нет, но «антитеррористическая операция» 
Киевом проводится.  

А все дело в циничном прагматизме 
Украины. С одной стороны, не надо свора-
чивать торговлю с Россией. С другой - по 
новому закону всю ответственность за 
содержание Донбасса, выплату пенсий, 
восстановление городов (заметьте - от 
нанесенных артиллерией Украины раз-
рушений) несет... Россия.

Выглядит это экзотично - что же за «ин-
теграция Донбасса» такая, если Украина 
открыто отказывается от его содержа-
ния? 

Ни о какой реинтеграции речи не идет. 
Просто Киев узаконивает для себя тот 
разбой, которым занимается уже 4 го-
да вразрез со своей же конституцией и 
международным правом. Судите сами:

 ✓  Вся власть в Донбассе переходит к 
военным. 

 ✓  Президенту даются небывалые права 
применять армию по своему усмотрению, 
не спрашивая разрешения ни у кого. 

 ✓  Силовики наделяются беспрецедент-
ными полномочиями в зоне конфликта 
- задержания, обыски, допросы, проник-
новения в жилища, остановка и досмотр 
транспорта... В общем, все то, чем они 
уже занимались.

 ✓  Ужесточается торговая блокада. 
 ✓  Любое сотрудничество с «оккупанта-

ми» - преступление. Будь ты пожарный 
или мэр города.

А как же предусмотренная минскими 
соглашениями всеобщая амнистия, спро-
сите вы. А «Минск» в законе о «реинте-
грации Донбасса» не упоминается вовсе. 
«Минск» просто перечеркивается. А это 
может означать только начало Киевом 
нового обострения в Донбассе под видом 
«реинтеграционной операции».
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Эксцентричный президент США доказал - с головой у него 
порядок! Но вот фастфуда надо избегать - с весом перебор...

Трамп психически Трамп психически 
здоров, здоров, 
но толстоватно толстоват
Елена ЧИНКОВА

Президент США обнародовал 
результаты медобследования. 

Американские журналисты так затравили 
Дональда Трампа подозрениями о состоянии 
его психического здоровья, что он не только 
прошел полное медобследование, но и об-
народовал результаты. 12 января президент 
США посетил национальный медцентр ВМС 
США имени Уолтера Рида, а через четыре 
дня его лечащий врач Рони Джексон высту-
пил перед прессой с подробным отчетом о 
физическом и психическом здоровье паци-
ента номер один.  

- Великолепные гены! - заверил он. - У 
президента хорошие показатели и в целом 
отличное здоровье. Вероятнее всего, оно 
останется таким в течение всего срока его 
президентства. Он хороший пациент. Он 
следует медицинским указаниям. У него нет 
психических расстройств. Я вижу его каждый 
день, и я не испытывал никаких тревог по 
поводу его когнитивных способностей или 
неврологических функций.

Рассказал Джексон и о том, как его подо-
печный справляется со стрессом.

- Я никогда не видел, чтобы президент был 
подвержен слишком большому стрессу… У 
него есть уникальная способность просто 
подниматься по утрам и перезагружаться… 
В целом, я считаю, это помогает ему справ-
ляться с уровнем стресса, - заключил врач.

В итоге медики порекомендовали Трампу 
скинуть от 4 до 7 кг веса и снизить уровень 
холестерина. А пока он также принимает ан-
тибиотик тетрациклин для борьбы с розовы-
ми угрями, детский аспирин для снижения 
риска сердечного приступа и финастерид 
против облысения. 

Что же представлял собой сам тест на про-
верку психики? Задания были несложные: 
отличить на картинках льва, носорога и вер-
блюда, нарисовать часы, показывающие 11 
часов 10 минут, за минуту назвать несколько 
слов на букву F, считать вслух со ста в об-
ратном порядке, вычитая по семь...

Ознакомиться с полным вариантом 
теста можно будет на сайте kp.ru 

и в ближайших номерах «КП». 

ПАРАМЕТРЫ ТРАМПА
Возраст: 71 год и 7 месяцев
Рост: 190 см
Вес: 108 кг
Пульс: 68 ударов в минуту (в состоянии покоя)
Артериальное давление - 122/74
Психически здоров.
Всю жизнь не пьет и не курит, но ест фастфуд и не занимается спортом.

ОТВЕТ ИЗ КРЕМЛЯ

«Путин даст фору многим»
- В свою очередь, могу вас заверить, что президент абсолютно здоров, может 

дать фору многим, - заявил журналистам пресс-секретарь Президента РФ 
Дмитрий Песков и следом ответил на вопрос о возможной огласке результатов 
обследования. - Мне неизвестно о том, что такие форматы готовятся. И в нашем 
законодательстве какие-то обязательные обнародования данных о состоянии 
здоровья президента не предусмотрены.

Павел КЛОКОВ

В правительстве 
Великобритании появилось 
необычное ведомство.

Последнее кадровое назначение в 
британском кабинете министров уди-
вило даже самих англичан. Премьер - 
министр Великобритании Тереза Мэй 
придумала новый пост для борьбы с 
одиночеством, поручив это дело не-
замужней 42-летней Трейси Крауч, 
которая до недавних пор трудилась 
замминистра по вопросам спорта и 
гражданского общества. Уж кто-кто, 
а Трейси знает, что значит быть оди-

нокой. Ее бойфренд, работающий 
диджеем в клубе, обещал ей жениться, 
но так этого и не сделал. Женщина 
впоследствии родила, так и остав-
шись с девичьей фамилией.

Таких судеб миллионы (не только 
в Англии), но пока одни утыкаются 
дома в подушку и льют по ночам сле-
зы, другие становятся министрами 
одиночества.

Мэй официально заявила, что 
хочет бороться с этой проблемой 
на государственном уровне (сама 
премьер-министр замужем - и уже 
27 лет). 

- Нужно помогать преодолевать 
одиночество пожилым людям, опе-

кунам, тем, кто потерял близких, то 
есть тем, кому не с кем поговорить, 
не с кем поделиться своими мыслями 
и опытом, - закончила свою мысль 
Тереза.

Новая должность числится при ми-
нистерстве здравоохранения и бы-
ла рекомендована парламентской 
комиссией по вопросам борьбы с 
одиночеством (оказывается, и такая 
существует). Многие теперь гадают, 
какие еще должности могут появить-
ся в Британии. Например, министр 
по овсяной каше, которую так любят 
жители королевства. Или по прочте-
нию Шекспира. Или по английскому 
юмору...

 ■ ПОЧИН

Одиноким предоставляется министерство

 ■ СОСЕДИ

Украина признала 
Россию «агрессором» 
и похоронила минские 
соглашения

Самые яркие новости 
обсуждаем 

в программе 
«Главное - вовремя!» 

по будням с 8.05 
до 12.05 на Радио «КП».
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Эдвард ЧЕСНОКОВ

Зачем министр иностранных 
дел Яцек Чапутович 
затеял чистку 
в собственном ведомстве.

В конце прошлого года в Польше смени-
лось правительство. А в начале нынешнего 
новый премьер-министр Матеуш Мора-
вецкий отправил в отставку главу МИДа 
Витольда Ващиковского и министра 
обороны Антония Мацеревича. Ранее 
оба отметились антироссийскими заявле-

ниями и поддерживали размещение бата-
льонов НАТО в Восточной Европе. По мне-
нию некоторых экспертов, воинствующая 
русофобия и стала одной из причин заката 
их карьеры в правительстве. Разумеется, 
своей магистральной линии на «противо-
действие Москве» Варшава не изменила, 
но самые знаковые фигуры ее внешней 
политики больше не у дел.

Однако надежды на потепление отноше-
ний с РФ при новом главе МИД Польши 

Яцеке Чапутовиче, похоже, пошли пра-
хом. Одним из первых шагов 61-летнего 
чиновника стало… увольнение собственных 
сотрудников, имеющих диплом МГИМО. А 
для сменивших их соискателей (уже без 
корочек московского вуза) даже понизили 
порог профессиональных требований. Ви-
димо, потому что в МГИМО на дипломатов 
учат лучше, чем где бы то еще.   

- Это далеко не первая такая чистка в 
польском МИДе.  Избавляться от «москов-

ского наследия» по части кадров там начали 
еще в начале девяностых, - пояснил «Ком-
сомолке» источник в российском диплома-
тическом ведомстве. - Вторая волна чисток 
началась в 2005 году с приходом к власти 
нынешней правящей партии «Право и спра-
ведливость».  Делается это не от большого 
ума и напоминает желание попиариться на 
пустом месте. У нас хватало мудрости не 
заниматься ответными репрессиями, напри-
мер, против выпускников польских вузов.

 ■ ДИСКРИМИНАЦИЯ

Из польского МИДа увольняют выпускников МГИМО

Алексей ИВАНОВ, 
(«КП» - Саратов»), 
Ольга АФАНАСЬЕВА 
(«КП» - Самара»),
Антон ЧЕЛЫШЕВ,
Павел ЗЛОБИН 
(«КП» - Казахстан»)

Журналисты «КП» 
вместе с экспертами 
разбирались в причинах 
пожара и почему 
из «Сетры» смогли 
выбраться и спастись 
лишь пять человек.

Трагедия случилась вчера 
примерно в 10.30 по местному 
времени: автобус следовал из 
Казахстана в Россию и в од-
ночасье сгорел в Иргизском 
районе Актюбинской обла-
сти. Не смогли выбраться из 
салона и сгорели 52 пассажи-
ра. Все они были гражданами 
Узбекистана и направлялись 
в Казань на заработки.

В САЛОНЕ ГРЕЛИСЬ 
ПАЯЛЬНОЙ ЛАМПОЙ

Всего в автобусе находи-
лось 57 человек, трое из них - 
водители из Казахстана. Им 
и еще двоим пассажирам уда-
лось спастись. Причем у них 
легкие травмы - обожжены 
лишь кисти рук, они даже от 
госпитализации отказались.

Известно, что битком на-
битая «Сетра» загорелась на 
полном ходу (сначала сооб-
щалось, что автобус мог быть 
переполнен. Но он рассчитан 
на 59 человек). Остается во-
прос: почему 52 пассажира не 
смогли выбраться из салона и 
даже не попытались разбить 
стекла?

- Автобус сгорел очень бы-
стро, - пояснил «КП» офи-
циальный представитель 
комитета по ЧС Республики 
Казахстан Руслан Иманку-
лов. - В таких машинах всегда 
очень много горючих мате-
риалов, и поэтому огонь рас-
пространяется молниеносно.

Комиссия по расследова-
нию ЧП не исключает ни 
одной версии произошедше-
го, включая поджог. А в соц-
сетях и СМИ вчера активно 
муссировалось, что автобус 
загорелся из-за конфликта 
между пассажирами. Пред-
положительно, в салоне пы-
тались согреться с помощью 
паяльной лампы. В какой-то 
момент между пассажирами 
произошел конфликт, кто-

то пнул канистру с бензи-
ном - топливо разлилось и 
вспыхнуло от лампы. Пламя 
моментально охватило салон.

ПРИ КОРОТКОМ 
ЗАМЫКАНИИ 
ТАКОГО ПОЖАРА БЫ 
НЕ ПРОИЗОШЛО

В департаменте ЧС Ак-
тюбинской области другого 
мнения. По предварительной 
информации, причина пожа-
ра - короткое замыкание.

- Произошло возгорание, 
автобус остановился, води-
тели успели выскочить. Люди 
побежали к выходу, однако 
боковая дверь оказалась за-
блокированной, - сообщил 
«Комсомолке» представитель 
департамента ЧС Актюбин-
ской области Виталий Си-
нев. - В автобусе могли пере-
возить большое количество 
топлива, чтобы не заправ-
ляться на АЗС по пути сле-
дования, именно поэтому ма-
шина вспыхнула практически 
мгновенно. Также согласно 
неофициальной версии авто-
бус мог быть переоборудован, 
поэтому пассажиры не смог-
ли выбраться через окна.

- При замыкании элек-
тропроводки не происходит 
мгновенного распростране-
ния пламени по всему авто-
бусу, - разбирается в причи-

нах трагедии на Радио «КП» 
(fm.kp.ru) Юрий Антипов, 
независимый технический 
эксперт из Москвы. - Авто-
бус дизельный. Дизельное 
топливо горит достаточно вя-
ло в отличие от бензина. Это 
не может являться истинной 
причиной катастрофы. Я сам 
был очевидцем нескольких 
пожаров в автобусах на трас-
се. Да по фотографии видно, 
что дело не в топливе, потому 
что огонь пошел не с мотор-
ного отсека и не со стороны 
бака. Даже если бы это было 
так, то передняя часть ав-
тобуса была бы свободна от 
пламени, и люди, по крайней 
мере часть из них, успешно 
бы выбрались. Для меня оче-
видно - по тем немногочис-
ленным фото и видео, что 
огонь пошел не со стороны 
кабины и не со стороны мо-
торного отсека, а огонь по-
шел в автобусе снизу. Более 
того, передняя правая дверь 
автобуса открыта, и в этой 
двери сохранилось стекло. 
Тем не менее нижняя часть 
двери - металл - очень сильно 
покорежился. Это говорит о 
том, что, скорее всего, воз-
горание произошло где-то в 
багажном отсеке, который 
находится в нижней части 
автобуса. Он магистральный, 
там большие багажные отсе-

ки внизу, и огонь пошел отту-
да. Скорее всего, часть вещей 
из-за перегруза была сложена 
еще и в проходе возле выхода. 
Люди просто не смогли через 
этот проход выбраться.

ДАЖЕ НЕ ПЫТАЛИСЬ 
РАЗБИТЬ СТЕКЛА? 

- А что могло помешать лю-
дям просто разбить стекла и 
таким образом покинуть са-
лон?

- Очень сильная паника, - 
отвечает эксперт. - Тем более 
стекло каленое, его разбить 
не так просто, прилагается 
определенный молоток в ав-
тобусе. А его могло просто не 
оказаться в салоне. Поэтому 
разбить стекло кулаком, ко-

нечно, очень сложно. Все это 
вместе и привело к трагедии.

- Что касается багажа, - 
продолжает Юрий Анти-
пов. - Вряд ли вещи сами 
по себе взяли да загорелись. 
Даже если перевозили, пред-
положим, этиловый спирт. 
Кто-то из пассажиров что-то 
перевозил.

- А поджог извне?
- Исключен, потому что 

автобус был на полном ходу. 
Снаружи поджечь автобус, 
находящийся в пустынной 
местности… Это маловеро-
ятно.

В истинных причинах тра-
гедии разбирается следствие. 
«КП» следит за развитием со-
бытий.

Версии ЧП с автобусом в Казахстане: 

52 пассажира погибли из-за поджога, 
конфликта в салоне или проводки?

А В ЭТО ВРЕМЯ

Техосмотр не делался 
с 2015 года 

Автобус марки «Сетра», сгоревший в Казахстане на трассе Сама-
ра - Шымкент, мог быть технически неисправен. Последний раз он 
проходил техосмотр в 2015 году. Об этом журналисту «Комсомолки» 
сообщили в министерстве по инвестициям и развитию Республики 
Казахстан.

- Принадлежал он гражданину Казахстана Ордухану Мехтиеву, 
который не получал лицензии на пассажирские перевозки, - рас-
сказали в ведомстве. - Возможно, он работал по договору аренды.

Специалисты считают, что причиной пожара могла стать техниче-
ская неисправность автобуса, ведь срок пройденного техосмотра 
истек в феврале 2016 года. Сам автобус был выпущен в 1989 году. 
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Машина сгорела дотла 
буквально за несколько минут.
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Роман ГОЛОВАНОВ

Коммунист-олигарх делит 
второе место с Жириновским.

Традиционный предвыборный опрос россиян про-
вел Всероссийский центр изучения общественного 
мнения (ВЦИОМ). Социологи спрашивали: «Если бы 
президентские выборы проводились в ближайшее 
воскресенье и список бы выглядел следующим об-
разом, за кого из этих кандидатов, скорее всего, 
вы бы проголосовали?» «КП» приводит результаты 
опроса избирателей по данным на 11 - 15 января.

Александр ГАМОВ

Известный 
телеведущий 
в эфире Радио 
«Комсомольская 
правда» 
(fm.kp.ru) впервые 
поделился своими 
прогнозами на 
18 марта 2018-го...

«МЫ ВСЕ - 
ПРОЕКТ КРЕМЛЯ»

- Владимир, вот я пе-
реживаю уже седьмую 
президентскую предвы-
борную кампанию. Две - 
Ельцина, четыре - Пу-
тина, одна - Медведева.

- Ну вы и старожил! Я 
же подключился гораз-
до позже. На телевиде-
ние пришел в 1999 году. 
Так что ельцинские обо-
шлись без меня.

- Им повезло, я думаю, 
ельцинским. (Смеемся 
вместе с собеседником.) 
Если сравнивать нынеш-
нюю кампанию со всеми 
предыдущими,  седьмая 
сильно отличается, да?

- Думаю, да. Она, ко-
нечно, любопытная. 
Потому что на наших 
глазах происходит об-
новление в крупных 
партиях. Формируются 
иначе избирательные 
предпочтения на оппо-
зиционном фланге. По-
являются новые лица, 
которые пытаются при-
внести и новый стиль, 
хотя нельзя сказать, 
что его принимает из-
биратель. Но забавного 
много.

- Но нынешняя кам-
пания наименее нервоз-
ная - по сравнению с 
ельцинскими, которые 
не застали Соловьева.

- А потому что это  
первая кампания, кото-
рая, по сути, не ставит 

вопрос, кто будет пре-
зидентом прямо сейчас, 
а объявляет смотрины 
новых политических ли-
деров на 2024 год. Или  
сначала еще на про-
межуточные выборы в 
Госдуму в 2021-м. Если 
угодно, это гонка, где 
лидер очевиден, а вот 
интересно посмотреть 
на новую смену - от оп-
позиционных партий.

- ВЦИОМ считает, 
что Грудинин и Собчак 
добавили выборам кон-
курентности. И они уже 
побывали у вас на пере-
даче. Что скажете?

- Они не то что добавят 
конкурентности, они 
могут добавить некую 
изюминку. Потому что 
у них же, по большому 
счету, нет конкуренции 
с лидером гонки. Даже 
близко. Собчак пыта-
ется доказать всем, что 
она может собрать голо-
са, которые на прошлых 
выборах взял Прохоров. 
Хочет показать, что бу-
дет услышана. Но ее уже 
атакуют с ее же фланга 
те, к кому она относи-
лась с симпатией.

- А кто из кандидатов 
интереснее?

- У левых - интерес-
нее. Потому что здесь же 
главный вопрос был - 
чье второе место в гон-
ке. Когда казалось, что 
будет Жириновский или 
Зюганов, при всем ува-
жении к Геннадию Ан-
дреевичу, было ощуще-
ние, что он подустал. И 
Жириновский на этом 
этапе его обходил. По-
явление Грудинина 
пока дает возможность 
коммунистам набрать 
голоса внутри своего 
поля. И они теперь мо-
гут обойти Владимира 
Вольфовича. Но он, 

как известно, без боя не 
сдастся. Опытный боец. 
А Грудинин первые ша-
ги выполнил в сложном 
жанре подскальзывания 
на ровном месте.

- А второй тур будет?
- Пока никаких даже 

мыслей на эту тему, по-
моему, ни у кого не воз-
никает. Нет оснований.

- А кто из кандидатов 
проект Кремля - Собчак, 
Грудинин?

- У нас все - проек-
ты Кремля. Наша ны-
нешняя политическая 
система - проект Крем-
ля. Поэтому, когда те-
бе говорят, что если ты 
хочешь баллотировать-
ся в президенты, тебе 
достаточно собрать от 
партии всего 100 тысяч 
голосов, а некоторые 
партии - это какие-то 
500 человек, то, послу-
шайте, исходя из этого, 
это все проект Кремля.

СЮРПРИЗОВ ЖДЕМ 
С ЗАПАДА. 
И  ОТ ДЕБАТОВ

- А кого еще недостает 
в обойме кандидатов?

- Не видно сильно-
го политика с «право-
го фланга». Собчак - о 
чем-то о своем, Титов - 
о чем-то о своем. Госпо-
жа Гордон  никак не мо-
жет определиться, под 
какой фамилией идти. 
Она мне напоминает та-
кой рефрен: «Стою я пе-
ред вами - простая рус-
ская баба, мужем битая, 
врагом стрелянная».

Коммунисты, оконча-
тельно заблудившиеся 
в научном атеизме, ни-
как не способны опре-
делить, все-таки верят 
они в Бога или не верят. 
А если верят, то как? Я 
прям вижу коммуни-
стов, идущих с хоруг-

вями крестным ходом 
к Мавзолею, чтобы ска-
зать: вождь, мы пошли 
на выборы! Владимир 
Ильич своими руками 
этих граждан повыго-
нял бы из партии. Ну 
кто сейчас помнит рабо-
ты Ленина? Последний 
большой знаток только 
что (15 января. - А. Г.) 
ушел из жизни - госпо-
дин Анпилов. Он бы 
этого не потерпел. Он, 
конечно, был яркий.

- Какие могут быть еще 
сюрпризы у кандидатов, 
вообще в нашей полити-
ческой жизни?

- Очевидно, что нам 
будут с Запада подсовы-
вать сюрпризы. Запад не 
успокоится. Хотя пока 
все движения, которые 
они делают, приводят к 
усилению Путина.

Но ждать всегда чего-
то надо. У нас еще будут 
интересные дебаты.

- А нужны дебаты, до-
пустим, Путина и...

- Я не уверен, что Вла-
димир Владимирович 
будет в дебатах участво-
вать. Он, как правило, 
не участвует. Но дебаты 
Ксении Анатольевны и 
госпожи Гордон - это 
уже было бы забавно. У 
них там известные лич-
ные отношения.

Жириновский с Гру-
дининым, ясно,  будут 
биться страшно, потому 
что у Владимира Воль-
фовича практически 
крестовый поход про-
тив коммунистов.

- А кто будет на втором-
третьем месте, можете по 
секрету сказать?

- Главное сейчас - это 
расклад «Грудинин - 
Жириновский». И я 
бы не стал так легко и 
быстро списывать Вла-
димира Вольфовича со 

счетов. Просто потому 
что он блестящий боец-
дебатер. Может удивить.

 «ЗВАЛ МЕНЯ БОРИС 
АБРАМОВИЧ, 
НО Я ЕГО ОГОРЧИЛ»

- А вас же, Владимира 
Соловьева, тоже когда-
то звали в кандидаты в 
президенты? Березов-
ский?

- Звал Борис Абрамо-
вич. Я его очень тогда 
огорчил. Я ему сказал, 
что если бы кандидат 
Соловьев попался бы 
на зуб журналисту Со-
ловьеву, я бы от не-
го камня на камне не 
оставил. В нашей стра-
не президентская долж-
ность предъявляет очень 
высокие требования к 
знаниям, навыкам и 
конкретному опыту 
кандидата. Это  работа, 
которую бы я ни при ка-
ких обстоятельствах не 
считал для себя возмож-
ной. Я слишком уважаю 
и люблю нашу страну.

- А вы не предполагали, 
что с вами может такое 
же случиться, как с Рыб-
киным тогда?

Напомним - выборы в 
2004-м были назначены 
на 12 марта. А 5 февра-
ля пропал один из кан-
дидатов в президенты 
Иван Рыбкин, который 
пользовался поддержкой 
беглого олигарха Бориса 
Березовского. 10 февраля 
он нашелся в Киеве, вер-
нулся в Москву и снял 
свою кандидатуру. По 

одной из версий, «Рыбки-
на вывезли на Украину с 
целью убийства, после 
которого должны были 
быть отменены прези-
дентские выборы, а все 
зарегистрированные кан-
дидаты не имели права 
выдвигать свою кандида-
туру на новых выборах». 
«Березовский планировал 
устранить Владими-
ра Путина от участия 
в выборах и привести к 
власти своего человека».

- Александр, я был 
уверен, что и со мной 
могло случиться то же, 
что и с Рыбкиным. По-
тому что Борис Абрамо-
вич на мой вопрос, как 
он намерен подорвать 
доверие к действующему 
тогда президенту, ска-
зал: ну тут нужно прине-
сти сакральную жертву, 
все ужаснутся. Притом  
у меня было ощущение, 
что сакральной жертвой 
он видел или Ирину 
Муцуовну (Хакамаду. - 
А. Г.), или Борю Немцо-
ва. А Рыбкин, вовремя 
испугавшись или, ска-
жем так, огорчившись, 
уехал тогда в Киев. И по-
лучилась вся эта стран-
ная история с исчезно-
вением Рыбкина.

- Я думаю, что ему про-
сто спецслужбы помогли 
выжить.

- Может быть...

Полный 
текст и аудио  
интервью - 
на сайте kp.ru

Владимир СОЛОВЬЕВ:

Главное - на этот раз 
не будет «сакральных жертв», 
как мечтал Березовский
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Владимир Соловьев: «...А на самом 
деле у нас сейчас проходят смотрины 

политических лидеров на 2024-й».

Политик

Опрос 
8 - 10 
января 
2018 
года

Опрос 
11 - 15 
января 
2018 
года

Владимир Путин 73,8% 73,2%
Павел Грудинин 7,2% 6,1%
Владимир Жириновский 4,7% 6,1%
Ксения Собчак 1,0% 1,2%
Григорий Явлинский 0,6% 0,8%
Борис Титов 0,3% 0,3%

СОЦОПРОС 

У кого из кандидатов рейтинг упал, а у кого подрос

Только у нас

Комментарий  гендиректора ВЦИОМа 
Валерия ФЕДОРОВА:

- Неожиданное выдвижение Павла Грудинина кандидатом в пре-

зиденты от КПРФ привело к всплеску внимания к нему. Это стало 

возможным благодаря широкому запросу на новые лица на левом 

фланге, законсервировавшемся уже длительное время назад. Про-

цесс роста рейтинга Грудинина остановился спустя две недели после 

выдвижения - около 10 - 11 января. Узнав благодаря СМИ и соцсетям 

больше о «коммунисте-миллиардере», избиратели засомневались: 

действительно ли он та фигура, которой можно доверять? Как резуль-

тат рейтинг Грудинина стал стагнировать. Теперь он не опережает 

Жириновского, а делит с ним второе место. Выборку кандидатов для опроса 
проводил ВЦИОМ.
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Кандидат в президенты 
от КПРФ дал 
предвыборную пресс-
конференцию 
в агентстве ТАСС, где 
ответил на вопросы 
журналистов.

«МОЙ ДОХОД - 157 
МИЛЛИОНОВ ЗА 6 ЛЕТ»

- 28 декабря при подаче до-
кументов в ЦИК вы предста-
вили информацию о доходах, 
банковских счетах... 9 января 
в ЦИК поступила уточнен-
ная информация, где значи-
лись 5 счетов в иностранных 
банках (которые кандидату в 
Президенты РФ иметь запре-
щено. - Ред.), ценные бумаги. 
После регистрации на сайте 
ЦИК появляются сведения, 
где снова нет информации об 
этих счетах.

- Налоговая инспекция пре-
красно знала, что счета были 
открыты в марте 2017 года. 
Это связано с личной траге-
дией у меня в семье. Некото-
рые операции у нас в России 
не проводятся. О счетах ни-
кто не забывал. Их было три. 
И 28-го числа у меня в кар-
мане лежала бумага из банка 
о том, что эти счета закрыты.

- Но счетов было пять.
- Когда пришли докумен-

ты 28-го числа, выяснилось, 
что в этом банке есть еще два 
транзитных счета, о них я не 
знал.

При оформлении покупки 
ценных бумаг банк предлага-
ет такую услугу, как покуп-
ка, а потом продажа ценных 
бумаг. Люди, которые знают 
экономику, представить себе 
не могут, что одна ценная бу-
мага может стоить 200 тысяч 
долларов. Это невозможно. 
Все было сделано в соответ-
ствии с законом. Были длин-
ные новогодние каникулы. 
Все счета были закрыты, не-
обходимые процедуры про-
ведены.

На день моей официаль-
ной регистрации, когда про-
верили все, никаких проблем 
с моими счетами не было. По-
этому ЦИК меня зарегистри-
ровала. Есть вещи, которые 
внутри банка происходят, ты 
даже об этом не знаешь. И 
об этих транзитных счетах я 
действительно не знал.

- А ценные бумаги?
- Что всех сильно возбуди-

ло? Что вместо «ценные бу-
маги» в документах, которые 
были поданы в ЦИК, было 
написано «ценная бумага». 
Люди стали перемножать 
одно на другое. Но возьмите 
приложение к закону, там на-
писано: дается пакет и цена 
всего пакета. У меня на рас-
четных счетах, а потом в цен-
ных бумагах, а потом опять 
на расчетных счетах, после 
того как операции были про-
ведены, было 25 миллионов 
рублей.

- За 6 лет вы заработали...
- Мой доход за 6 лет - 

157 миллионов рублей. Я не-
плохо зарабатываю. Могу се-
бе позволить ездить на про-
тяжении 18 лет на не самые 
богатые курорты. В Санкт-
Морице не был, а на других 
горнолыжных курортах был. 
Но все в соответствии с за-
коном. И ЦИК единогласно 
проголосовала за то, чтобы 
я стал кандидатом в прези-
денты. Если бы хоть что-то 
было не так, меня бы не за-
регистрировали.

Но главное другое. Меня 
беспокоит, что как-то все 
сильно возмутились… Скорее 
всего, это является основани-
ем сказать: Грудинин - ни-
какой не кандидат, согла-
сованный в администрации 
президента. Иначе так бы не 
было.

«У МЕНЯ ТАКАЯ ЖЕ 
СЕМЕЙНАЯ СИТУАЦИЯ, 
КАК У ПРЕЗИДЕНТА»

- В своей программе вы го-
ворите, что нужно возвращать 
деньги в Россию. Как именно 
вы возвращали свои деньги с 
зарубежных счетов?

- Ко мне вчера в совхоз, где 
я живу, приехал дьявол, Лю-
цифер. Этот Люцифер гонял-
ся за работниками, кричал, 
что если я с ним не перегово-
рю, то… Бывают такие люди. 
Я хотел к вам обратиться. Вы 
понимаете, что вы делаете? 
Берете моих детей, снимаете 
их, потом выкладываете их в 
интернете. Показываете, где 
я живу. Делаете вещи, кото-
рые… Вы родителям своим 
рассказываете, что вы вообще 
делаете? Я понимаю, что бы-
вают продажные журналисты, 

бывают люди, у которых нет 
ни чести, ни совести. Но вы 
передайте своим сутенерам 
и тем, кто им платит, что это 
борьба идей. Не нужно, что-
бы женщины и дети страдали.

Я понимаю, что меня 20 ми-
нут держали на пограничном 
контроле, чтобы вы успели 
добежать и снять. Два погра-
ничника ждали звонка, что-
бы меня с моей семьей про-
пустить. Они очень лояльно 
мою семью пропустили, а ме-
ня оставили. И я стоял, ждал. 
А потом им позвонили - и ме-
ня выпустили. Сказали: ну, 
сбой системы.

Поэтому не переходите на 
вещи, которые являются се-
мьей. У меня такая же семей-
ная ситуация, как у нашего 
президента. У меня точно так 
же никаких счетов за грани-
цей нет. Но у меня есть род-
ственники.

Да, я сделал операцию своей 
матери за границей. В моей 
программе написано, что я хо-
чу, чтобы люди сюда приезжа-
ли и здесь делали операции. 
Но мы довели наше здравоох-
ранение до такого состояния, 
что приходится тратить деньги 
на операции там. У меня есть 
честно заработанные деньги, 
которые я подарил родствен-
нику, который будет зани-
маться лечением моего очень 
близкого человека.

- Правда ли, что два года 
назад ваше предприятие вам 
и вашему сыну выплатило 
по 37 миллионов рублей?

- Мое предприятие вы-
платило мне и моему сыну 

по 37 миллионов рублей? Это 
неправда. Мое предприятие 
«Совхоз имени Ленина» пла-
тит мне зарплату. Вниматель-
но посмотрите на мой фонд 
заработной платы. Мой млад-
ший сын Антон работает на-
чальником отдела аренды, он 
не мог получить от совхоза 
такие деньги. Это немыслимо 
просто.

Что касается предприятия 
«ТТ-Девелопмент» - это дру-
гое предприятие. Оно было 
первоначально создано с 
одной японской корпораци-
ей, а потом перешло в совхоз. 
И 88% принадлежит совхозу. 
Вот это предприятие пере-
числяет дивиденды… Если 
же вы говорите про «Совхоз 
имени Ленина», в котором 
я работаю,  то я ответил. А в 
«ТТ-Девелопмент» 4% моих 
акций.

«ЯХТУ НИКОГДА 
НЕ КУПЛЮ»

- Вас считают крупным капи-
талистом. Как это сочетается с 
идеологией коммунистов?

- Есть люди, которые за-
рабатывают деньги, а потом 
большую часть этих денег 
тратят не на себя любимых, 
а на территорию вокруг. Я 
и мои топ-менеджеры, ко-
торые тоже неплохо зараба-
тывают, - мы живем в тех же 
домах, где и наши работни-
ки. Мы не выплачиваем себе 
дивиденды, а деньги тратим 
на три вещи: на благо-
состояние работников и 
пенсионеров, на разви-
тие территории и на мо-

дернизацию производства. У 
меня хватило бы ума купить 
яхту за рубежом, но я этого 
делать никогда не буду.

- Вы в начале 2000-х годов 
продали значительную терри-
торию под торговые центры, 
получив около 730 миллионов 
рублей. Но, по оценкам экс-
пертов, цена этой земли близка 
к 7 миллиардам.

- «Совхоз имени Ленина» 
находится в зоне МКАД. 
200-метровую зону, при-
мыкающую к МКАД, не-
возможно использовать для 
сельхозпроизводства. И мы 
ее продали. Только от одной 
сделки в позапрошлом году 
мы получили больше 2 мил-
лиардов. Это самая высокая 
цена на землю. У нас есть ре-
шение общего собрания ак-
ционеров, что все деньги по-
падают в бюджет хозяйства. 
За последние 15 лет «Совхоз 
имени Ленина» в три раза со-
кратил работников, потому 
что модернизировал произ-
водство. И в пять раз увели-
чил производство сельхоз-
продукции. В совхозе, когда 
я пришел директором, было 
2017 гектаров. Сейчас - 1955. 
Мы потеряли чуть больше 50 
гектаров, а какие деньги в ре-
зультате получили, чтобы сде-
лать нашу жизнь лучше? Эти 
деньги мы вложили в бесплат-
ные квартиры нашим работ-
никам, в модернизацию про-
изводства. У нас, наверное, 
единственная ферма, которая 
полностью роботизирована, в 
Московской области. Вы уви-
дите, что у нас детские сады 
похожи на замки, и каждый 
такой замок стоит от 300 до 
500 миллионов рублей.

Подготовил 
Игорь ЯКУНИН.

Большая политика

Эти и другие яркие заявления 
Павла Грудинина слушайте в эфире 

Радио «КП» сегодня с 17.05.

Выступления других 
кандидатов читайте  
на сайте kp.ru

Павел Грудинин рассказал 
о своей зарплате, 
загрансчетах и личной жизни
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В ответ на неудобные 
вопросы Грудинин 

срывался 
на «некандидатскую» 
лексику: продажные 

журналисты, сутенеры, 
Люцифер...

Сергей ПОЛОСАТОВ

Выдвиженцу на пост главы 
государства надо запастись 
выдержкой и спокойствием.

Только на пресс-конференции во вторник 
наконец-то разъяснилась ситуация с «миллиарда-
ми Грудинина», которыми его попрекали несколько 
дней подряд. Хорошо, что разъяснилась, но плохо, 
что оформление документов было проведено с 
ошибками и опечатками, позволившими двойное 
толкование.

Но я сейчас о другом. На этой пресс-конференции 
ощутимо пахнуло Трампом, который обвинил аме-
риканский телеканал СNN в том, что он производит 
«фейк-ньюс» - лживые новости. Павел Николаевич 
Грудинин объяснил корреспондентам одного из 
СМИ, что они работают в «плохом месте», а пото-
му он ответит на их последний вопрос, но больше 
отвечать не будет.

Да, можно понять любые эмоции бизнесмена Гру-
динина. Но, Павел Николаевич, выборы президента 
- это не собрание акционеров вашего «Совхоза 
имени Ленина». Случившаяся история - это так, 
семечки. Вы ввязались в очень большую политику 
и должны быть готовы к тому, что вас просмотрят 

под микроскопом, разберут на винтики и соберут 
по новой, все белье просветят по миллиметру на 
предмет темных пятен, а если не найдут таковых, 
то могут и насажать. Помните, как превратили в 
«лузера» главного кандидата в президенты Франции 
Доминика Стросс-Кана? Обвинили в изнасиловании 
горничной в отеле. Это потом выяснилось, что не 
было никакого изнасилования, но Стросс-Кану сие 
уже не помогло. Поломана оказалась не только 
карьера, но и вся жизнь.

Все взвешивать, все оценивать, думать перед 
каждым произнесенным словом - таков теперь 
ваш удел. И от этого никуда не деться, если вы, 
конечно, настроены идти на выборы всерьез. А вы 
вот уже кое-где о себе во множественном числе 
говорите. Просто в духе «Мы, Николай Второй...». 
Вот увидите, ваши оппоненты этим обязательно 
постараются воспользоваться.

И, кстати, боюсь, что после вступления в боль-
шую политику, вне зависимости от исхода голо-
сования 18 марта, выдержкой, спокойствием и 
терпением вам придется запастись и на всю остав-
шуюся жизнь.

Выборы президента - это не социальные се-
ти. Тут после неудачного выступления - а пресс-
конференция получилась для героя, увы, неудачной 
- перелогиниться не получится.

 ■ ВЗГЛЯД С 6-ГО ЭТАЖА

Идешь в президенты - полезай под микроскоп!
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Юлия САЛЬНИКОВА, 
Инна УЛЬРИХ

Депутаты и чиновники дважды 
на этой неделе собирались, 
чтобы найти выход из 
проблемной ситуации. 

Денежный спор между АТСЖ Ленинско-
го района и городской администрацией 
длится уже не первый год. Управляющая 
компания, одна из крупнейших в городе, 
требует с мэрии огромную сумму - больше 
миллиарда рублей. Мэрия, конечно, деньги 
отдавать не хочет. И даже не потому, что 
у нас в этом году расходная часть бюдже-
та всего 11 млрд рублей. А потому, что 
средства на капитальный ремонт домов, 
которые когда-то были в муниципальной 
собственности, администрация уже вы-
деляла АТСЖ Ленинского района. Поток 
исков в суды от коммунальщиков не пре-
кращается. Решением проблемной ситуа-
ции занялись сначала на межфракционном 
заседании депутатов «Единой России» в 
Саратовской областной и городской ду-
мах, а затем заседание по теме провели 
в областной Думе. 

ТРЕБУЮТ ГЛАСНОСТИ СУДЕБНЫХ 
ЗАСЕДАНИЙ

Иски АТСЖ Ленинского района депутаты 
назвали «наглым выкачиванием бюджетных 
денег». Порядка 2 млрд рублей (иски на 
1,2 млрд рублей уже одобрил суд) управ-
ленцы домами хотят получить за капре-
монт домов, которые 10 лет назад были в 

собственности мэрии. В АТСЖ разглядели 
«убитое состояние» этих многоэтажек и 
решили потребовать с мэрии деньги за ка-
премонт. Дело в том, что такой подводный 
камень и правда есть в законе: дома при 
передаче из муниципальной собственности 
должны быть отремонтированы за счет го-
родской администрации. Вроде бы все по 
закону... Но деньги мэрия начиная с 2010 
года  уже выделяла. Однако капремонта 
жители тех самых домов так и не дожда-
лись, ждут, между прочим, до сих пор. 

- Выделенные в свое время деньги пошли 
не жителям, а юридическим лицам, под-
черкнул депутат городской Думы Дмитрий 

Кудинов. - Необходимы гласность и от-
крытость судебных заседаний, чтобы все 
аргументы и имеющиеся на сегодняшний 
день у администрации Саратова факты 
были внимательно рассмотрены судом. 

К этому же призвал и глава администра-
ции города Михаил Исаев, отметив, что 
администрация не против того, чтобы про-
водить капремонт. 

- Мы против, чтобы средства перекачи-
вались в карманы недобросовестных пред-
ставителей ЖКХ, - заявил на заседании в 
облдуме Исаев. 

Кроме того, он напомнил, что, помимо 
чисто юридической стороны этой истории, 
есть и этическая - за всеми этими дома-
ми стоят жители, которые не дождутся 
капремонта.

НА СУДЕ КОПИИ ВМЕСТО 
ОРИГИНАЛОВ

Работу депутатов над этим вопросом 
инициировал глава региона Валерий Рада-
ев. Губернатор взял ситуацию на личный 
контроль, причем он поставил обязатель-
ное условие - держать связь с жителями. 
Кстати, люди, чьи дома находятся в управ-
лении АТСЖ, уже не раз приходили на 
заседания рабочей группы по этой теме. 
Кто-то жаловался, что с них по-прежнему 
собирают деньги за капремонт, кто-то не 
стал ждать и провел собрание собствен-
ников, отказавшись от услуг этой управ-
ляющей компании. 

- Город активнее приступил к поиску ре-
шения с приходом на пост главы Саратова 
Михаила Исаева, - отметил председатель 
Общественной палаты Саратовской об-
ласти Александр Ландо. - У меня вопрос 
к правоохранительным органам. Вы только 
вдумайтесь, целых два миллиарда рублей 
уже было взыскано на капитальный ремонт, 
которого в итоге никто не увидел! Это са-
мое серьезное основание для возбуждения 
уголовного дела, лишения недобросовест-
ной управляющей компании лицензии и 
возможности одурачивать население.

Он попросил правоохранительные орга-
ны тщательно разобраться в ситуации. А 
еще высказался на тему ксерокопий как 
основных документов по делу, с которыми 
работает суд. Оригиналы все разом исчез-
ли. Кроме того, собравшиеся, депутаты и 
общественники, имели вопросы к тому, как 
работала экспертиза, дававшая оценку 

стоимости работ с объектами капремонта. 
При передаче домов из муниципальной в 
собственность компании еще не существо-
вало методики экспертной оценки стоимо-
сти жилой недвижимости. Сегодня, после 
того как жилье 15 лет находится в экс-
плуатации у ТСЖ, а не у администрации 
города, суды принимают оценку по ценам 
нынешнего времени. Причем все эти годы с 
жителей домов брали деньги за капремонт. 

ИМЕЕМ ДЕЛО 
С МОШЕННИЧЕСТВОМ?

Председатель областной Думы Иван 
Кузьмин поставил задачу перед депутата-
ми - сделать так, чтобы бюджетные деньги 
пошли на нужды людей, а не в «сомни-
тельные организации». Лишними эти два 
миллиарда городу, разумеется, не будут. 
А коммунальщики претендуют на средства, 
потратить которые уже запланировали 
на социалку, дорогу или благоустройство 
города. 

-  Мы обязаны защитить от обмана не 
только жителей конкретных домов, обслу-

живаемых данным АТСЖ, но и всех тех, 
кто реально нуждается в бюджетной под-
держке. Ведь средства, которые могут уйти 
на возмещение судебных исков, изначаль-
но были предназначены для важнейших 
социальных нужд, - отметил заместитель 
секретаря реготделения партии «Единая 
Россия» Сергей Наумов.

Общественная палата выступила с пред-
ложением к саратовцам выйти из АТСЖ 
Ленинского района и создать собствен-
ное ТСЖ или выбрать другую УК. В ходе 
заседания депутаты обсудили варианты 
упрощения схемы смены УК. Однако ви-
це-губернатор области Игорь Пивоваров 
резюмировал, что более простого спо-
соба, чем решение общего собрания, не 
существует. Он отметил, что Валерий Ра-
даев уделяет особое внимание развитию 
Саратова и оно невозможно без денежных 
средств. А изъятие из бюджета более 1,5 
млрд рублей приведет к необратимым по-
следствиям. 

- Губернатором поставлена жесткая за-
дача этого не допустить. Создана группа 
в правительстве, которая вопросом зани-
мается. Считаю, что если деньги в АТСЖ 
(прежде уже полученные по искам - прим. 
авт.) не пошли на капитальный ремонт, то 
это однозначно мошенническая схема. 
И я абсолютно уверен, что правоохрани-
тельные органы доведут расследование до 
конца, - заключил Пивоваров.

По итогам заседания депутаты опре-
делили ряд направлений работы: требо-
вать рассмотрения судом документов, 
подтверждающих выплату денег мэрией 
АТСЖ, а также настаивать на гласности 
заседаний суда.

КСТАТИ
В суде рассматривается 88 исков по 

282 домам. АТСЖ Ленинского района 
пытается отсудить у мэрии более 2 млрд 
рублей на капремонт. По 63 искам выне-
сены решения суда в пользу АТСЖ, а 41 
решение вступило в силу и обжалуется. 
До этого по аналогичным искам выплаче-
но более 500 млн рублей из бюджета.

ДОСЛОВНО

Иван КУЗЬМИН, председа-
тель облдумы:

- Из городского бюджета коммуналь-
щикам уже перечислялось более 500 
млн рублей.  Очевидно, что такая си-
стема понравилась инициаторам исков. 
Пошли очередные иски. Теперь цена 
вопроса составляет порядка 2 млрд 
рублей.

Игорь Пивоваров (на фото в центре) уверен, что изъятие 1,5 млрд рублей 
из бюджета приведет к необратимым последствиям.

Глава мэрии называет 
сразу несколько причин, 
почему с юридической 

точки зрения требования 
компании не обоснованы.
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Игорь Пивоваров об исках АТСЖ Ленинского района к мэрии: 

Губернатор поставил задачу не допустить 
изъятия средств из бюджета Саратова

КОММЕНТАРИЙ ГЛАВЫ ГОРОДА

Михаил ИСАЕВ, глава администрации Саратова:

- Мэрия считает требования АТСЖ незаконными и необоснованными. Во-первых, 
организация не смогла представить оригиналы документов, определяющих характер 
правоотношений между АТСЖ и собственниками жилых помещений (не подтвердила 
свой статус как управляющей организации в отношении данных домов). Во-вторых, 
требования о проведении капитального ремонта в данных домах заявлены повтор-
но - свыше 339 млн рублей были выделены муниципалитетом на оплату данных 
обязательств. В-третьих, АТСЖ Ленинского района взимает плату за капремонт, и 
администрация Саратова в полном объеме перечисляла взносы за муниципальные 
квартиры. Кроме того, истец должен доказать, что на момент заключения договора 
приватизации дом нуждался в проведении капитального ремонта. Этот факт не смог 
подтвердить ни один эксперт.
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Денис ПЛАТОНОВ

В МУПах объявили 
большой набор 
сотрудников для 
уборки города.

Дворник, оказывается, специ-
алист дефицитный. Столкнувшись с 
январским гололедом, два муници-
пальных предприятия, занимающихся 
уборкой Саратова, поняли - людей им 
сильно не хватает. И уже 11 января 
был открыт набор специалистов по 
уборке Саратова. Набор, кстати, от-
крытый, подать заявку может любой 
желающий. 

За три дня в Дорстрой и Службу 
благоустройства города поступило 
121 резюме от саратовцев. «Ка-
стинг» прошли пока только 23 пре-
тендента. Они уже приступили к 
своим обязанностям. Остальные 
направлены на медосмотр. 

- Напомним, для организации эф-
фективной работы по уборке города и 
во исполнение поручения главы администра-
ции города Михаила Исаева на предприяти-

ях, занимающихся благоустройством, была 
увеличена штатная численность работников 
и объявлен их дополнительный набор, - по-
яснили в мэрии.

Претендентам предлагают официальное 
трудоустройство, сменный график. Полу-

чать за свою работу дворники будут от 
15 до 18 тысяч рублей. До того, как 
численность штата увеличили, уборку 
во дворах вели 1857 дворников. А в 
комитете ЖКХ мэрии посчитали, что 
для оптимальной работы необходимо 
иметь в штате как минимум 2151 со-
трудника. 

НА ЗАМЕТКУ
Дорстрой занимается уборкой 

Ленинского, Кировского и Фрун-
зенского районов: по вопросам 
трудоустройства звонить по теле-
фону (8452) 38-01-40. 

Служба благоустройства 
города отвечает за чистоту в 

Волжском, Октябрьском 
и Заводском районах. По 
вопросам трудоустройства 

звонить по телефону 8(8452) 
49-33-69.

Юлия САЛЬНИКОВА 

В отличие от 
предшественников 
этот симулятор 
может 
имитировать 
движения 
ребенка. 

Этот «малыш» мо-
жет двигаться целы-
ми сутками, пока не 
сядет батарейка. Вос-
принимайте эту фразу 
буквально. Ведь речь 
идет не о настоящем 
ребенке, а о младен-
це-роботе. Создате-
лями уникальной раз-
работки выступили 
саратовские ученые 
из медицинского ву-
за. Робот имитирует 
движения ребенка 
до года. Этим он, в 
общем, и отличается 
от предшественни-
ков - другого такого 
робота, который мог 
бы двигаться, в стра-
не не существует. Так 
что саратовскую раз-
работку по праву счи-
тают уникальной. Ра-
бочее название робота 
- «Малыш».

- Патент на дина-
мическую модель 
робота-симулятора 
младенца уже полу-
чен. Сейчас ведутся 
переговоры о под-
писании соглашения 
для выпуска готовой 
продукции, - расска-

зали в министерстве 
промышленности и 
энергетики Саратов-
ской области.

И, конечно, уже ре-
шен вопрос, в каких 
областях будут приме-
нять робота. Так, 
студенты меди-
ки из областных 
вузов и коллед-
жей смогут 
отрабатывать 
свои навыки 
оказания по-
мощи малень-
ким пациен-
там на этом 
симуляторе. 
Раньше бу-
дущие врачи 
отрабатывали 
навыки на ма-
некене, кото-
рый не умеет 
имитировать 
естественные 
физиологиче-
ские реакции 
ребенка. А робо-
та ученые научи-
ли даже ползать 
и добавили вы-
прямительную 
реакцию. Кро-
ме того, плани-
руется использовать 
робота для аккреди-
тации врачей.

- Симуляционное 
обучение является 
одним из приоритет-
ных направлений в 
современной меди-
цине, в связи с чем 
остро встает вопрос 

создания динамиче-
ских моделей-тре-
нажеров, - отмечают 
в СГМУ имени В.И. 
Разумовского.

Преимущество сара-
товского робота, по-
мимо того что он мо-

жет шевелить руками 
и ногами, еще и в 
стоимости. Близ-
кие аналоги (но 
без возможности 
движения - прим. 
ред.) оценены в 

сумму около 90 
тысяч рублей. Эта 

разработка, уверяют 
ученые, будет гораздо 
дешевле - точная сто-
имость определяется. 
В планах ученых на-
ладить выпуск робо-
тов и оснастить ими 
все медицинские 
учреждения страны 
для обучения моло-
дых педиатров. 

Саратовские ученые создали 
первого в стране робота-младенца

СКАЗАНО
Валерий РАДАЕВ, 

губернатор Саратовской 
области:

- По числу ученых мы один из веду-
щих регионов, однако наши открытия 
пока не всегда доходят до конкрет-
ного воплощения, зачастую о них не 
знают предприятия. Эту ситуацию 
нужно изменять.

Юлия САЛЬНИКОВА 
Глава региона встретился с руководителями 
промпредприятий и молодыми учеными.

На этой неделе Валерий Радаев посетил сразу несколько 
крупных предприятий региона, заводы «Торэкс» и «ЭкспоПул». 
А после встретился с руководителями большинства крупных 
промышленных предприятий. Начал встречу со слов благодар-
ности. И было за что  - в 2017 году темпы развития промыш-
ленности опережали среднероссийские, 3 процента против 
1,5 процентов. Говоря о достижениях отрасли в регионе, 
губернатор затронул тему продвижения научных разработок.

- Президент Владимир Путин подчеркивает, что развитие на-
уки и современных технологий должно быть в одном ряду со 
стратегией национальной безопасности России. И отдельно 
отмечает, что кооперацию промышленности и науки нужно вы-
вести на более высокий уровень. Наша задача - максимально 
сократить путь от постановки научных задач до их практиче-
ского внедрения, - отметил Валерий Радаев.

А уже в среду глава региона побывал в СГУ, где пообщался 
с молодыми учеными. Ребята из лаборатории «Дистанционно 
управляемые системы для тераностики» в прошлом году полу-
чили мегагрант и теперь разрабатывают методы неинвазивно-
го лазерного лечения рака кожи.  В лаборатории фотонных 
кристаллов губернатору показали уникальный электронный 
микроскоп собственной разработки. А молодой ученый Ольга 
Москаленко предложила Валерию Радаеву возглавить попе-
чительский совет СГУ. На следующий день стало известно, 
что губернатор предложение принял. Это решение поддержал 
Вячеслав Володин, председатель Госдумы, пообещав в свою 
очередь также помогать ведущему вузу региона. Он пред-
ложил, чтобы в попечительские советы вузов входили люди, 
которые могут оказать реальную помощь.  

 ■ В ТЕМУ

«Нужно сократить путь 
от постановки научных 
задач до их внедрения»

На благоустройство Саратова 
направят больше людей

200 курсантов ордена Жукова Краснознаменного института войск Национальной 
гвардии РФ из Саратова пройдут по Красной площади 9 мая. Военный институт 
нашей области в последний раз принимал участие в параде 11 лет назад.

Курсанты уже начали готовиться к ежегодному параду. В прохождении также 
примут участие знаменная и командная группы, состоящие из наиболее подготов-
ленных офицеров и курсантов. Парадный расчет возглавит начальник военного 
института генерал-майор Сергей Мухоед. В ведомстве заметили, что Саратовский 
военный институт - единственный вуз в системе ведомства, который примет уча-
стие в параде. Последний раз этот институт удостаивался подобной чести 11 лет 
назад, в 1996 году.
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Робот получил рабочее 
название «Малыш».
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НА ЗАМЕТКУ
Что еще изобретали?

В том, что изобретения саратовцев востребованы, 
мы в очередной раз убедились в 2015 году, когда 
общественности продемонстрировали инновацион-
ную разработку для лечения ожогов, пролежней, 
трофических язв - повязку из хитина ракообраз-
ных. Уникальный «пластырь» ускоряет заживление, 
позволяет коже дышать. Эту повязку не надо сни-
мать, а значит, не возникает никаких болезненных 
ощущений.

 ■ ЖКХ
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Владимир ЛАГОВСКИЙ

Никто толком не знает, 
сколько точно лет прошло 
с Рождества Христова.

Прогрессивное человечество ведет 
летоисчисление с Рождества Хри-
стова. То есть отсчитывает года с мо-
мента появления на свет младенца 
Иисуса. А когда он появился? 2018 
лет назад? Не факт. Эта дата услов-
ная. Ее, по сути, назначил один из 
папских архивариусов - Дионисий 
Малый в 525 году.

На самом же деле точная дата рож-
дения Спасителя неизвестна. В Би-
блии время указано лишь приблизи-
тельно: «В те дни вышло от кесаря 
Августа повеление сделать перепись 
по всей земле. Эта перепись была 
первая в правлении Квириния Си-
риею» (Лука, 2-1). Собственно, ради 
того, чтобы поучаствовать в перепи-
си, Мария - мать Иисуса - будучи бе-
ременной, и пошла в Вифлеем. Где 
и родила. Матфей свидетельствует: 
«…Иисус родился в Вифлееме Иу-
дейском...» И уточняет: «…во дни 
царя Ирода…» (Матфей, 2-1).

Имеющаяся информация о дея-
тельности исторических личностей 
того времени не позволяет сойтись 
на какой-нибудь одной дате рожде-
ния Иисуса. Источники дают раз-
брос в 16 лет - с 12 года до нашей эры 
до 4 года нашей. Стало быть, совсем 
не обязательно, что 1 января (14-го 
по старому стилю) наступил 2018 
год. Мог какой-нибудь другой - от 
2030-го до 2014-го.

И ПУТЕВОДНАЯ ЗВЕЗДА 
ТОЧНОСТИ НЕ ПРИБАВЛЯЕТ

В попытках определить точную 
дату рождения Иисуса астрономы 
первым делом, конечно же, вспо-
минают волхвов, которые пришли 
поклониться младенцу. Ведь они 
говорили, что «видели звезду Его 
на востоке…» (Матфей, 2-2). «И се, 
звезда… шла перед ними, как на-
конец пришла и остановилась над 
местом, где был Младенец» (Мат-
фей, 2-9).

Речь идет о знаменитой Путевод-

ной звезде. Или Вифлеемской звез-
де, символ которой ныне украшает 
рождественские и новогодние елки.

По одной из гипотез, волхвы на-
блюдали некое реальное астрономи-
ческое событие. Например, комету 
Галлея, которая прекрасно подходит 
на роль Путеводной звезды.

Кстати, именно в виде кометы 
изобразил Вифлеемскую звезду ита-
льянский художник Джотто в 1305 
году на своей картине, посвященной 
рождению Иисуса.

Если верить дошедшим до нас на-
блюдениям древнекитайского астро-
нома Ма Туан Лина, то комета Гал-
лея появилась в 12 году до нашей 
эры. В таком случае сейчас наступил 
2030 год от Рождества Христова.

Однако далеко не все астрономы 
поддерживают кометную версию. 
Мол, комета привлекла бы куда 
большее внимание - всех жителей 
Иудеи, а не только волхвов. Значит, 
на небе произошло нечто не столь 
уж волнующее и зрелищное, но для 
мудрецов-волхвов все же заметное.

Известный британский астроном, 
действительный член Королевско-
го научного общества Марк Томп-
сон предположил: роль Путеводной 
звезды исполнил яркий объект, 
который образовался в результате 
соединения на небе звезды Регул - 
самой яркой в созвездии Льва - и 
Юпитера.

Однако и это явление не позволя-
ет точно определиться во времени.

Моделирование на компьютере 
показало: примерно 2 тысячи лет 
назад Регул и Юпитер соединялись 

трижды: в 3 году до нашей эры, во 
2 году до нашей эры и во 2 году на-
шей эры.

По Томпсону выходит, что вместо 
2018 года наступил то ли 2021-й, то 
ли 2020-й, то ли 2016-й.

Мнение австралийского астроно-
ма Дэйва Ренеке: Путеводную звезду 
образовало соединение не Регула 
и Юпитера, а Юпитера и Венеры. 
Из расчетов астронома следует, что 
оно тоже произошло во 2 году на-
шей эры. Стало быть, Ренеке нынче 
встретил 2016 год.

Австралийца поддерживают кол-
леги из Университета Индианы, ко-
торые под руководством профессора 
Джонсона провели свои расчеты. И 
сошлись на соединении Юпитера и 
Венеры во 2 году нашей эры.

То есть получается, что большин-
ство астрономов из числа участвую-
щих в спорах полагает, что наступил 
2016 год.

А вот по мнению Гранта Метьюса 
из Университета Нотр-Дам, Путе-
водную звезду образовало соеди-
нение Юпитера и Сатурна, которое 
произошло в 6 году до нашей эры. 
Стало быть, наступил 2024 год.

Итого набирается как мини-
мум пять вариантов: 2030-й, 
2024-й, 2021-й, 2020-й, 2016-й. А 
с общепризнанным 2018-м - так и 
все шесть. Есть из чего выбрать. С 
Новыми годами, как говорится!
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Именно в виде кометы изобразил Вифлеемскую 
звезду (в верхней части фрески) итальянец Джотто 
в 1305 году. Была ли это комета Галлея? Не факт.

А вы уверены, А вы уверены, 
что наступил что наступил 
2018 год?2018 год?

Программу «Теорема 
Лаговского» слушайте 

по воскресеньям в 15.45  
на Радио «КП».

Ксения КОНЮХОВА

Разработка Андрея Бахметьева 
получила приз 
на международной выставке.

Электронный конструктор «Знаток» полу-
чил приз в номинации «Лучшая электронная 
игрушка» на международной выставке в Гон-
конге. Главный разработчик конструктора и 
совладелец компании - Андрей Бахметьев, 
известный как ведущий рубрики «Очумелые 
ручки» из телепередачи «Пока все дома».

Конструкторы рассчитаны на детей разного 
возраста. Для маленьких есть совсем простые 
наборы, в которых можно самому собрать 
фонарик или звуковую схему, а также понять, 
как работает транзистор. На более сложных 
уровнях можно собрать радиоприемник или 
умную машинку.

А для самых продвинутых пользователей есть 
конструкторы, позволяющие добывать альтер-
нативную энергию от ветра, солнца и воды.

Сейчас в разработке находятся еще несколь-
ко проектов развивающих конструкторов (на-
пример, один из них будет посвящен сигнали-
зациям). Некоторыми уже заинтересовались 
в Китае. 

- Школьникам на уроках очень часто неин-
тересно, - говорит Андрей Бахметьев. - Но мы 
предпринимаем маленькие шаги в сторону 
сокращения этого разрыва. Сначала мы рас-
сказываем, где в реальной жизни встречается 
такая задача, чтобы было понятно, зачем это 
нужно, то есть связь с реальной жизнью. По-
том ребенок собирает схему. И что важно - у 
него на 100 процентов это получится. 

 ■ ЗНАЙ НАШИХ!

«Очумелец» 
сделал лучшую 
в мире игрушку
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Наш человек в Гонконге: Андрей 
Бахметьев взял главный приз 

за свой конструктор.
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Наталья ВАРСЕГОВА

Наш корреспондент
считает, что 
человеческую 
драму превратили
в выгодный бизнес.

В комментариях к мо-
им публикациям многие 
читатели обвиняют меня 
в необъективности. Чего 
это, мол, я так защищаю 
«мерзкую Шурыгину, 
которая подставила хо-
рошего парня».

Но я не являюсь адво-
катом Дианы, не оправ-
дываю ее поведения. 
Своими заметками я 
пытаюсь достучаться до 
разума толпы, которая 
всеми силами оправды-
вает насильника. А то, 
что Семенов - насиль-
ник, доказано и след-
ствием, и судом.

Впрочем, истина сей-
час уже мало кого ин-
тересует. Семенов плюс 
Шурыгина равно шоу-
бизнес. За такой пиар - 
пять эфиров на феде-
ральном канале - иные 
наши звезды заплатили 
бы бешеные деньги. А 
здесь, наоборот, телека-
налы платят героям за 
участие в съемках.

Я не владею точными 
цифрами, но знаю, что 
в некоторых случаях 
предложения продю-
серов телешоу доходят 
до полумиллиона ру-
блей. И сами участни-
ки, почуяв вкус славы 
и денег, набивают себе 
цену, торгуясь за более 
выгодное сотрудниче-
ство.

Цель всех телешоу 
свести в одной студии 
жертву и насильника, 
но пока не получается 
И тот и другая отвечают 
одно и то же - встречать-
ся не готовы. Прощать 
друг друга тоже. А зна-
чит, мы еще недели две 
точно будем наблюдать 
за тем, как истерят ге-
рои и артистично рвутся 

в бой модные эксперты. 
Ведь вся эта экспертная 
тусовка тоже зарабаты-
вает себе очки к рейтин-
гу, пиарясь на модной 
теме. То, что для кого-
то стало бы настоящей 
жизненной драмой, 
здесь превратилось в 
средство заработка. 
Только шоу-бизнес. И 
ничего личного?

За участие в телешоу героям 
«истории Шурыгиной» платят 
до полумиллиона рублей

Антон АРАСЛАНОВ,
Наталья ВАРСЕГОВА

Мы пообщались
с Катериной в эфире 
Радио «Комсомольская 
правда» (fm.kp.ru).

- Катерина, в свое время волну 
возмущения в соцсетях подня-
ли именно вы. Вы же написа-
ли письмо на «Пусть говорят» с 
просьбой защитить брата. Так, 
может быть, пора прекращать 
это безумие? Или будете дальше 
пиариться?

- Конечно, надо прекращать. При-
чем это закончится и без нашего 
участия. Эта тема не будет всегда 
на пике интереса. Сколько можно 
об этом говорить? Появится новая 
Шурыгина, и эту историю забудут.

- Катя, вы как старшая сестра 
не сказали брату, что он мог бы 
и извиниться перед Дианой? А то 
после освобождения он выглядит 
героем. Дескать, пострадал ни 
за что ни про что.

- Я не думаю, что он должен про-
сить прощения. Это она должна. 
Пока он сидел, она резвилась, со 

знаменитостями общалась, все у нее 
хорошо. За что Сереже извиняться? 
«Диана, извини, что я тебе жизнь 
наладил, что ты в Москву перееха-
ла, все у тебя хорошо, деньги ты 
заработала»?

- Вы считаете, что благодаря 
ему она жизнь устроила?

- Естественно. Она жила в какой-то 
общаге, где у них кровати были из 
досок сделаны. Отец у них все время 
безработный был, мать продавщицей 

работала. А сейчас она в Москве, ее 
куда-то приглашают. Увидела боль-
ших людей, другую среду.

- Для вас это показатель 
успешности человека?

- По сравнению с тем, что у нее 
было, конечно.

- Чем дальше ваш брат соби-
рается заниматься?

- Он восстанавливается в сельхоз-
академии, откуда был отчислен со 
второго курса.

 ■ РАЗГОВОР В ПРЯМОМ ЭФИРЕ

Сестра Сергея Семенова Катя:

Брату не за что просить прощения.
Диана благодаря ему свою жизнь устроила
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Семенов после шоу сделал селфи 
с мамой и Андреем Малаховым.
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Диана вела себя так вызывающе, что 
никак не походила на невинную жертву. 

Житель Екатеринбурга 
Илья Анищенко называет 
себя экспертом по лжи. 
Он уверяет, что провел 
независимое расследо-
вание и доказал неви-
новность Сергея Семе-
нова. Мы поговорили 
с ним в эфире Радио 
«Комсомольская правда» 
(fm.kp.ru).

- Илья, вы считаете, 
что герой этой исто-
рии - Семенов, а Диана 
Шурыгина его подста-
вила. Якобы Диана за-
нималась проституцией 
с 14 лет.

- Год назад, когда эту 
историю еще не пока-
зывали по телевизору, с 
Семеновыми связывал-
ся бывший подчиненный 
родственника Дианы (по 
материнской линии). И он 
сообщил, что лично Диану 
задерживал за вот этим 
нелицеприятным заняти-
ем. Но ее родственник 
данный протокол о задер-
жании уничтожил.

- А как зовут того род-
ственника?

- Сергей Геннадьевич 
Умнов, экс-начальник, по-
моему, Засвияжского или 
Заволжского управления 
уголовного розыска горо-
да Ульяновска. Наталья 
Шурыгина в девичестве 
Умнова. Но степени род-
ства я не знаю.

(Наталья Варсегова:
- Про Умнова ходили 

слухи и год назад. При-
веду цитату из своей за-
метки - интервью с тетей 
Дианы Ириной Левано-
вой.

«- Сестра осужденно-

го Екатерина заявила в 
эфире о том, что у вашей 
семьи есть родственник 
при полицейских погонах. 
Некий Умнов.

- Это смешно. Двою-
родного брата Натальи 
зовут Александр Умнов, 
но только работает он не 
в полиции, а простым во-
дителем. Да, в Ульянов-
ске есть бывший полков-
ник уголовного розыска 
Александр Умнов, но 
только к нам он не име-
ет никакого отношения».)

- Илья, вы провели 
независимое рассле-
дование. Что вам из-
вестно о той самой 
вечеринке?

- Я разговаривал со сви-
детелями. И основная сви-
детельница, Анастасия, на 
камеру рассказала мне, 
как все там происходи-
ло. Диана этого секса до-
бивалась весь вечер, со-
блазняла Сергея. В итоге 
он согласился. Секс был 
по обоюдному согласию. 
Потом, когда Сергей ушел 
от нее, Диана вышла в зал 
абсолютно спокойная, не 
побитая, продолжила пить 
водку и никак не показы-
вала, что кто-то насильно 
пытался заниматься с ней 
сексом. А ударил ее папа, 
когда приехал и увидел ее 
пьяной. Это видели четве-
ро, впоследствии эти побои 
были приписаны Сергею и 
стали одним из ключевых 
доказательств его вины в 
судебном процессе.

- Значит, следователи 
свою работу провели 
недобросовестно?

- Да. Я считаю, что след-
ствие было проведено не-
справедливо. И данное 
дело нужно было пере-
смотреть.

КСТАТИ
«Эксперт по лжи» Илья АНИЩЕНКО:

Она сама соблазнила Сергея

Предыстория
и видео по теме - 
на сайте kp.ru

«Первый канал» снял выпуск ток-шоу «На 
самом деле», пригласив Диану и Алексан-
дра Рухлина - молодого человека, который, 
оказалось, тоже воспользовался нетрез-
вым состоянием Шурыгиной.

В эфире программы он рассказал, что 
на той «вписке» в загородном коттедже по-
просту воспользовался мертвецки пьяным 
состоянием юной гостьи вечеринки и, по 
сути, никакого изнасилования не было, 
а о возрасте девушки он знать не знал.

Кульминацией встречи «насильника» 
и Дианы стал выход в студию Андрея 
Шлягина - мужа Шурыгиной. С криками 
«Извинись, падла!» он набросился с кула-
ками на Рухлина.

- Андрей, твою мать!  - только и успела 
выкрикнуть Диана и тут же бросилась раз-
нимать парней.

А В ЭТО ВРЕМЯ

Муж Дианы избил ее насильника 
в телестудии
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Ведущий Дмитрий Шепелев 
резюмировал итог минутной драки: 

семьи далеки от примирения.

Видео потасовки 
смотрите на сайте kp.ru
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Андрей ВДОВИН

Чемпионат Европы 
по фигурному катанию 
в Москве начался с 
небольшой сенсации.

Лидер сборной России Миха-
ил Коляда короткую програм-
му завалил. Зато героем дня стал 
18-летний Дмитрий Алиев. Его де-
бют вышел очень неожиданным. 
Он сорвал четверной лутц, но все 
равно влез на второе место вслед 
за блистательным Хавьером Фер-
нандесом.

Испанец был хорош. И, собрав 
положенную ему порцию деви-
чьих визгов и брошенных на лед 
мягких игрушек, укатил, оставив 
всех остальных разбираться, кто 
будет вторым. А тем временем в 
сборной России все окончательно 
запуталось. На два места на Олим-

пиаде претендуют три фигуриста 
из России - Коляда, Самарин и 
Алиев. Кто поедет, будет решать 
тренерский совет после чемпио-
ната Европы. Но, кажется, шансы 
Алиева взлетели прилично. После 
короткой программы он на втором 
месте, Коляда - на 4-м, Самарин с 
двумя падениями пока 9-й.

У Дмитрия Алиева это первый 
взрослый сезон, зато он уже полон 
приключений. С ним все время 
что-то случается перед короткой 
программой. На чемпионате Рос-
сии в декабре он, например, под-
рался со своим тренером. «Евге-
ний Владимирович Рукавицын отвел 
меня в место, где берут интервью, 
и решил меня немного взбудора-
жить. Это была мини-драка, чтобы 
завести. Когда человек разозлится, 
тело становится сжатым как кулак 
и твердым как камень».

Теперь Дмитрию Алиеву помог 

настроиться порвавшийся шнурок.
- Я перед выступлением волно-

вался, а потом у меня перед вы-
ходом на лед порвался шнурок, 
и я отвлекся, чтобы справиться с 
этой ситуацией. И волнение как 
рукой сняло.

- И как справились?
- Скотчем ногу замотал. Крепко 

так получилось.
- Сейчас, по сути, решается, ехать 

ли вам на Олимпиаду или нет.
- Я понимаю, что чемпионат Ев-

ропы получается как бы отбороч-
ным турниром к Олимпиаде. Но 
я стараюсь себе не забивать этим 
голову.
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Дмитрий 
Алиев 

в шаге от 
поездки на 
Олимпиаду.

Еще больше о 
чемпионате Европы 
по фигурному 

катанию  - на сайте 
kp.ru

Фигуристу Дмитрию Алиеву помог 
порвавшийся шнурок

Свидетельство о регистрации СМИ ЭЛ № ФС 77 - 61542 от 24 апреля 2015 г.». Реклама.
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Илья КУРАКИН

Успехи АПК области 
обеспечивают крепкие 
многопрофильные 
хозяйства.

В минувшем году практически все от-
расли регионального агропромышлен-
ного комплекса продемонстрировали 
положительную динамику развития - не 
в последнюю очередь благодаря тому, 
что власть и губернатор Валерий Радаев 
оказали всемерную поддержку сельхоз-
производителям области. В новом сезоне 
необходимо, как минимум, не уронить вы-
сокую планку прошлого года и закрепить 
тенденцию роста отрасли. 

Председатель СПК «Россошанское» Ан-
дрей Козлов полностью согласен с главой 
региона в том, что для решения самых 
амбициозных задач АПК необходимо и 
впредь выстраивать конструктивное вза-
имодействие власти с товаропроизводи-
телями. 

СИЛА ВЗАИМОДЕЙСТВИЯ
- Работа должна выстраиваться с по-

ниманием того, что задачи самообеспе-
чения и продовольственной безопасности 
- главные, - подчеркнул Валерий Радаев 
на недавнем совещании, посвященном 
подготовке к новому сельскохозяйствен-
ному сезону. Такое понимание у ведущих 
сельхозпроизводителей области, безус-
ловно, есть. Но очень важно, чтобы оно 
подкреплялось конкретными мерами под-
держки аграриев.  

На текущей неделе стало известно, что 
Саратовская область получит субсидии 
федерального центра на сумму свыше 
300 млн рублей в рамках реализации 
механизма льготного кредитования АПК. 
Эта сумма превышает соответствующий 
показатель 2017 года на 60%. Не секрет, 
что расходы аграриев, в частности на за-
купку техники, ГСМ и семян, существенно 
выросли, и увеличение лимита субсидий 
по льготным кредитам для сельхозпро-

изводителей Саратовской области сво-
евременно.

 Как стало известно, эти средства бу-
дут распределены таким образом: 120 
млн рублей пойдет на растениеводство, 
48 млн - на животноводство, 72 млн - на 
молочное скотоводство, 60 млн - на малые 
формы хозяйствования. 

Сельскохозяйственный производствен-
ный кооператив «Россошанское», воз-
главляемый Андреем Козловым, является 
крупным многоотраслевым хозяйством и 
занимается сразу двумя из названных 
направлений деятельности - молочным 
животноводством и растениеводством. 
Так, в обработке СПК находятся 12 тыс. 
гектаров земли, посевной клин состав-
ляют традиционные агрокультуры - рожь, 
пшеница, овес, ячмень, подсолнечник. 
Еще две тысячи гектаров отведено под 
пастбища. Ежегодно хозяйство собирает 
от 8 до 10 тыс. тонн зерновых. 

Что касается молочного животновод-
ства, то дойное стадо составляет 655 
голов черно-пестрой породы. Профиль-
ная инфраструктура включает в себя со-
временный молочный комплекс на 150 
голов, за строительство и ввод в экс-
плуатацию которого (в ноябре 2013-го) 
СПК «Россошанское» было удостоено 
диплома «Инвестор года в сфере сель-
скохозяйственного производства среди 
организаций среднего бизнеса». 

ДВА ВЕКТОРА ДЕЯТЕЛЬНОСТИ
В минувшем году сельскохозяйственная 

структура, возглавляемая Андреем Коз-
ловым, отметила свое 15-летие. За эти 
годы сельхозпроизводителям пришлось 
пережить многое: и скачки курса валют, 
и стремительное удорожание расходных 
материалов и техники, и рост процентов 
по банковским кредитам. Однако СПК 

«Россошанское» с честью прошел через 
все экономические бури и не только не 
потерял в весе, но и прирос новыми ин-
вестиционными проектами, новыми про-
изводственными мощностями. 

Не следует думать, что зимой сельхоз-
производители находятся в своеобразной 
спячке, ожидая наступления весны и по-
севной. Ничуть не бывало: подготовка к 
новому аграрному сезону идет пол-
ным ходом. «Механизаторы за-
действованы на ремонте уже 
имеющейся техники, работа-
ем над обновлением парка 
сельхозмашин. Нужно за-
купать семена, удобрения, 
горючее. Но по многолетней 
традиции основные заботы по-
священы дойному стаду. Коровы 
и телята требуют ежедневного ухо-
да, праздников и выходных не признают», 
- улыбается Андрей Васильевич. 

Животноводство - это не только уход за 
животными, но и строительство и приве-
дение в надлежащий порядок профильной 
инфраструктуры, возведение и ремонт 
животноводческих комплексов и прочих 
хозяйственных помещений, задейство-
вание новых технологий. И работа эта в 

СПК «Россошанское» идет круглый год. 
Это целая наука: технологические линии 

в коровниках включают в себя доильные 
аппараты, от которых по молокопроводам 
продукт идет в холодильник, где установ-
лены большие танки для сбора молока. 
К танкам, в свою очередь, подъезжают 
молоковозы и забирают продукцию. Про-

цесс отрегулирован таким образом, 
что молока не касается рука 

человека. И на выходе - све-
жее и чистое натуральное 
молоко, что называется, 
«от хозяина», которое 
с удовольствием берут 
саратовские переработ-
чики (более 8 тыс. литров 

молока в сутки). 

ЧЕЛОВЕЧЕСКОЕ 
ОТНОШЕНИЕ

Не секрет, что такие крепкие много-
профильные хозяйства, как СПК «Рос-
сошанское», являются фундаментом се-
ла и несут на себе производственные и 
социальные функции. На их плечах не 
только обеспечение продовольственной 
безопасности региона, о которой говорил 
губернатор, но и, без преувеличения, воз-
рождение и развитие глубинки. В селе 
Первомайское и далеко за его пределами 
Андрей Васильевич Козлов известен как 
крупный сельхозпроизводитель и надеж-
ный работодатель, создающий рабочие 
места и аккуратно рассчитывающийся 
с людьми за их труд, а также как благо-
творитель. Он помогает местной школе, 
где для детей организовано бесплатное 
питание, оказывает поддержку детско-
му саду, словом, серьезно подставляет 
плечо местной соцсфере. Ну и, конечно, 
дороги: именно благодаря технике СПК 
«Россошанское» сельчане всегда могут 
проехать по ним даже после самого силь-
ного снегопада. 

«Относись к людям так, как хочешь, что-
бы относились к тебе». В СПК «Россошан-
ское» следуют этому золотому правилу. 

14 Саратов
www.kp.ru
19.01.2018 Люди дела

 ■ ЗДОРОВЬЕ

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

300 миллионов рублей 
получит регион на льгот-
ное кредитование агро-

производителей. 
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Инвестиции в базу отраслиИнвестиции в базу отрасли

В хозяйстве 
делается 

все, чтобы 
получить 
здоровое 

стадо.

Коровы содержатся без привязи.

Больше всего запросов о способах лечения 
от саратовцев поступило осенью.

Юлия САЛЬНИКОВА

Саратов оказался в 
тройке городов, где 
чаще всего ищут 
способы лечения 
простуды в Сети. 

Идти при простуде к 
врачу или искать совета 
в Интернете. Саратов-
цы, оказывается, чаще 
других в стране выби-
рают второй вариант. К 
такому выводу пришли 
исследователи компа-

нии «Яндекс», проана-
лизировав поисковые 
запросы россиян за по-
следние годы. В рейтин-
ге городов по «простуд-
ным запросам» в сезоне 
2017-2018 года Саратов 
оказался на третьем ме-
сте, уступив Ростову-
на-Дону и Волгограду. 

А еще каких-то пару 
лет назад саратовцы и 
вовсе были самыми ак-
тивными в стране чи-
тателями интернет-ста-
тей о способах лечения 

ОРЗ, ОРВИ и прочих 
респираторных забо-
леваний. Зимой 2015 
года жители нашего го-
рода чаще всех в стране 
спрашивали «Яндекс», 
как лечить кашель и на-
сморк. 

- Надо учитывать, что 
доля запросов о просту-
де не связана напрямую 
с количеством заболев-
ших в том или ином го-
роде. На нее влияют и 
другие факторы, напри-
мер привычка исполь-

зовать Интернет для 
поиска информации о 
болезнях, - сообщают 
исследователи.

Что до Саратова, то 
пик поисковых запро-
сов в 2017 году пришел-
ся на сентябрь-октябрь 
- около 30 процентов от 
общего числа запросов 
из города. Для сравне-
ния, в январе 2018-го в 
два раза меньше. А вот 
наименьший интерес к 
теме саратовцы прояв-
ляли в августе. 

Скажи, Интернет, лечить мне горло или нет
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Анна ГЛАДКИХ, 
Андрей МАТЛИН, 
Вероника РАНГУЛОВА 
(«КП» - Пермь»)

В среду суд арестовал 
на два месяца 
16-летнего Александра 
Буслидзе и 17-летнего 
Льва Биджакова.

Судье пришлось приехать 
в местную больницу № 4, 
где лежат Лев Биджаков и 
Александр Буслидзе. После 
нападения на учеников 4-го 
класса они оба пытались 
покончить с собой, но не 
хватило духу. У обоих лишь 
небольшие ранения. По 
словам следователей, парни 
ни в чем не раскаиваются и 
говорят, что «все сделали 
правильно». Однако после 
вопроса, что же конкрет-
но они правильно сделали, 
впадают в ступор и не могут 
внятно ответить.

- После выписки их пере-
ведут в СИЗО, - пояснили 
в Следственном комитете 
РФ. 

Напомним, что, ворвав-
шись в кабинет, Биджаков 
и Буслидзе ранили 12 детей 
и 47-летнюю учительницу 
Наталию Шагулину (под-
робности на сайте kp.ru). 
Она защищала учени-
ков как могла и получила 
17 ножевых ранений. 

АВТОГРАФ 
НА НЕДОБРУЮ ПАМЯТЬ

Как же вышло, что на пу-
ти обезумевших подростков 
встала только одна учитель-
ница? Жертв удалось избе-
жать по счастливой случай-
ности.

- Наша дежурная на входе 
в школу заступила на смену 
в 7.15, - говорит Дмитрий 
Перминов, замдиректо-
ра ЧОПа «Аякс-Безопас-
ность» - предприятия, кото-
рое уже больше 10 лет несет 
здесь охрану.

Вот что 34-летняя охран-
ница Яна Галкина расска-
зала полицейским: «Около 
10 утра вошли двое подрост-
ков. Выглядели обычно. 
Один (это был Буслидзе. - 
Ред.) прошел через турни-
кет, приложив магнитный 
пропуск, у второго карточ-
ки не было. Его друг хотел 
приложить свой пропуск 
повторно, я не дала этого 
сделать. Парень объяснил, 
что забыл карточку дома».

Дежурная протянула жур-
нал, куда записываются те, 

кто пришел в школу без про-
пуска. Юноша указал свою 
фамилию, и его пропустили.

Через несколько минут к 
охраннице подбежали уче-
ники 4-го класса. Они кри-
чали, что на третьем этаже 
бегают двое с ножами. Ре-
бята выскакивали на улицу 
и бежали спасаться в сосед-
ний торговый центр. Поче-
му туда? Потому что там бы-
ло много взрослых мужчин, 
объясняют дети.

Как выяснилось, злоу-
мышленники специально не 
выбирали класс, а зашли в 
первый попавшийся, где за-
нимались малыши. Со стар-
шеклассниками боялись не 
справиться.

- Сотрудник охраны на-
жала тревожную кнопку, - 
сообщили в ЧОПе. - Затем 
позвонила и попросила 
прислать помощь. Мы на-
правили группу быстрого 
реагирования. Охранники 
побежали на третий этаж и 
увидели двоих подростков. 
Оба в крови, один держал 
нож.

- Охранник выбил нож у 
него из рук, - рассказыва-
ет Перминов. - Подростки 
не сопротивлялись. Вскоре 
прибыли сотрудники Рос-
гвардии. Охранница, увидев 
окровавленную учительни-
цу, вызвала «Скорую».

ЧОП ПОЧЕМ?
Но есть и другая версия 

произошедшего. Вот что 
рассказывает Андрей Ко-
зеев, руководитель ЧОПа 
«Цербер», того самого, что 
охраняет соседний торговый 

центр.
- Примерно в 10.40 утра 

к нам вбежали окровав-
ленные дети. Они были 

очень напуганы и крича-
ли, что двое в капюшонах 
зарезали их учительницу. 
Мы позвонили в полицию 
и отправили в школу груп-
пу быстрого реагирования. 
Наши сотрудники увидели 
горящую одежду детей. Она 
была свалена в кучу, а рядом 
валялась бутылка с жидко-
стью для розжига. Огонь 
пытался потушить человек 
из «Аякса». Вся их «группа 
быстрого реагирования» со-
стояла из одного человека.

На полу лежали двое. 
Один шевелился и стонал. 
Другой не подавал призна-
ков жизни. Рядом валялись 
ножи. Учительница, кото-
рой перерезали горло, сама 
спустилась вниз, еще до на-
шего прибытия. Уже там по-
теряла сознание. Девушка-
охранница из «Аякса» тоже 
была на первом этаже...

Как все было на самом де-
ле и кто за все это ответит, 
надеемся, разберется след-
ствие. Понятно, что охран-

ные фирмы конкурируют и, 
мягко говоря, вполне могут 
недолюбливать друг друга. 
Но дальше Козеев говорит 
любопытные вещи. Он се-
тует, что серьезные фирмы 
не могут взять под охрану ни 
школы, ни больницы. Ведь 
это бюджетные учреждения, 
охрану нанимают через тен-
деры. Кто предложит мень-
шую сумму за услуги, того 
и возьмут. Вот и выходит, 
что мелкие фирмы, у кото-
рых нет возможностей, что-
бы обеспечить нормальную 
безопасность, сбивают цену. 
Их задача - получить заказ, а 
там хоть трава не расти.

P. S. Занятия в 127-й 
школе возобновили вчера 
после трехдневного пере-
рыва. 4-й «Б», на который 
напали подростки, на вре-
мя переехал в музыкальный 
класс. Кабинет оказался 
полупустым - девять малы-
шей остаются в больнице. 
Под наблюдением врачей 
и их классный руководи-
тель, которая уже идет на 
поправку. Педагоги по-
старались, чтобы во время 
вынужденных выходных 
школьникам было чем за-
няться: водили их в музеи, 
галереи и кино. Тем време-
нем глава Пермского края 
распорядился выделить по-
страдавшим три миллиона 
рублей. А министр образо-
вания страны пообещала 
летом отправить ребят на 
море в лагерь «Артек».

ЧП в Перми: продолжаем тему
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«Как там мои детки?» - 
первые слова Наталии 
Шагулиной, после того 
как она пришла в себя.

Видео 
из больницы - 
на сайте kp.ru
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Охранница Яна 
Галкина пропустила 

одного из подростков 
в школу без пропуска. 

(Фото со странички 
Галкиной ВКонтакте.)

Почему на пути подростков, 
напавших на детей, оказалась 
только учительница

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Девятиклассники устроили 
поножовщину на перемене
Андрей АБРАМОВ («КП» - Челябинск»)

16-летний Азамат и 17-летний Тимур, второгодники из села 
Смольное Челябинской области, по словам одноклассников, 
постоянно задирали друг друга. И на очередной конфликт, слу-
чившийся на перемене, никто поначалу не обратил внимания. 
Но когда старший участник драки вдруг схватился за живот, а в 
руках у второго что-то блеснуло, ребята кинулись за учителем. 
Как выяснилось в больнице, к счастью, внутренние органы не 
задеты, парня отпустили домой. Виновника уже задержала по-
лиция - по уголовному делу о причинении легкого вреда здоровью 
он на ближайшие два года может загреметь за решетку. До-
станется и учителям: как считает следствие, они не обеспечили 
ученикам должной безопасности.

 ■  КОМУ ДОСТАНЕТСЯ 
НАСЛЕДСТВО
У нас двухкомнатная квартира, при-

ватизирована в 1994 г. в общую соб-
ственность в равных долях, на меня и 
отца. В 2004 г. умер отец, срок при-
нятия наследства пропущен. В 2011 
г. умерла моя сестра, дочь отца, про-
писанная в другом месте, но у нее 
остались два сына. Вопрос: могу я вос-
становить сроки принятия наследства 
или оно может отойти государству? 
Имеют ли право сыновья умершей 
сестры на половину доли моего отца?

Владимир.
- Государству ваша квартира не отойдет, 

не переживайте. Сейчас вам надо обра-
щаться в суд и заявлять, что наследство 
вы приняли фактически, за квартиру пла-
тите, живете в ней. Это дело выигрышное.

Что касается сыновей вашей сестры, то 
они действительно могут заявить о своих 
правах на наследство - такое дело тоже 
будет решаться в суде.

 ■  НОВЫЙ ДОМ - 
ЗА КАПРЕМОНТ НЕ ПЛАТИМ?
Нашему новому дому сейчас 2 го-

да, приходят счета за капремонт, 
обязаны ли мы их оплачивать?

Анна.
- В Госдуме сейчас лежит законопроект, 

который говорит о том, что если дому до 
трех лет, то взносы на капремонт не пла-
тятся, после 5 лет точно нужно платить, 
а от 3 до 5 лет будет варьироваться. 
Поэтому вы можете не платить, ожидая 
принятия этого закона. Но на всякий слу-
чай откладывайте сумму на капремонт за 
это время - если закон все-таки не примут 
в таком виде, то сможете сразу внести 
все взносы. Если же закон вступит в 
силу, у вас будут накопления, которые 
используете по своему усмотрению.

 ■  ЕСЛИ НАЕХАЛ 
НА САМОДЕЛЬНЫЙ СТОЛБ 
У ДОРОГИ
Во многих деревнях владельцы до-

мов вкапывают столбики на проезжей 
части перед своим двором, чтобы 
машины не подъезжали близко. Если 
произойдет ДТП - кто будет виноват? 
Тот, кто вкопал столбик на дороге, или 
водитель, который на него наехал?

Игорь.
- В первую очередь будет виноват тот, 

кто наехал. По правилам водитель должен 
соблюдать дистанцию, держать интервал, 
предпринимать все необходимые действия, 
чтобы сделать движение безопасным.

 ■  В КАКОМ СУДЕ ПРЕДЪЯВЛЯТЬ 
ПРЕТЕНЗИИ БАНКУ
Банк не выплатил мне проценты по 

вкладу вовремя. Можно ли подать в 
суд не по месту прописки истца или 
месту нахождения банка, а по месту 
нахождения адвоката?

Антон.
- Нет, такого варианта закон не пред-

усматривает. Вам нужно обращаться в 
суд по месту нахождения банка.

Подготовила Анна НИКОЛАЕВА.

 ■  НАРОДНЫЙ 
АДВОКАТ

Консультирует
почетный адвокат 
России
Леонид ОЛЬШАНСКИЙ.

Свои вопросы вы можете 
задать в прямом эфире 
программы «Народный 

адвокат» на Радио 
«Комсомольская правда» 

по субботам с 17.00 до 19.00.
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Оставьте свой анекдот
на сайте kp.ru в рубрике 

«Анекдоты»!

✱  ✱  ✱
В автобусе две тетки. 

Одна жалуется другой:
- Ну что за дела! Пока 

мучилась - сына от армии 
отмазывала, дочь пошла 
служить по контракту!

✱  ✱  ✱
В дешевых учебни-

ках по математическо-
му анализу вместо на-
туральных логарифмов 
используются логариф-
мы, идентичные нату-
ральным.

✱  ✱  ✱
«Я не когда, запомните, 

не когда не делаю одну и 
ту же ошибку дважды!»

✱  ✱  ✱
Заметил, что самый 

распространенный гла-
гол к словосочетанию 
«настоящий мужчина», 
применяемый женщи-
нами, - «должен».

✱  ✱  ✱
У всех у нас в советское 

время была смежная спе-
циальность - строитель 
коммунизма.

✱  ✱  ✱
- У наших соседей-

финнов метаноловая 
незамерзайка не запре-
щена. Они ее не пьют, а 
льют на лобовое.

- Странно...
- Дикие люди!..

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. 
«Желтая вера». 7. Какого 
маршала сериально сыграл 
Александр Балуев? 9. «При-
чаливание» автомобиля. 10. 
Где служит Ханна Линдберг 
из триллера «Кто я»? 11. Чем 
была Галатея до оживления? 
13. «Новости» «сарафанного 
радио». 14. Учебный час. 18. 
Партийное кредо. 19. «Пути 
к дефициту» застойных вре-
мен. 20. Рождественский де-
серт на Сицилии. 21. Какой 
режиссер своим фильмом 
перевел роман «Лолита» из 
разряда порнографического в 
классику жанра? 22. Над чем 
размышляют герои судебной 
драмы «12» от Никиты Михал-
кова? 23. Стелла из мульт-
фильма «Лесная братва». 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Ком-
понента слога. 2. «Планета 
обезьян» из фантастической 
комедии «Звездный ворс». 4. 
Река с берегами в Европе и 
Азии. 5. Голливудская звез-
да ... Джонсон. 6. Признак 
того, что «в сон клонит». 8. 
Получить ... хорошего на-
строения. 9. Служащий на 
субмарине. 12. Сленговый 
магнитофон. 13. Африкан-
ская страна с автоматом 
Калашникова на флаге. 15. 
«Фернейский злой крикун» 
для Александра Пушкина. 
16. Где училась героиня 
драмы «Крупная рыба»? 17. 
Какой танец подарил миру 
греческий композитор Микис 
Теодоракис? 20. Монастыр-
ский цветок.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. Буддизм. 
7. Жуков. 9. Парковка. 10. Европол. 11. Статуя. 13. Мол-
ва. 14. Урок. 18. Идеология. 19. Блат. 20. Пиньолата. 21. 
Кубрик. 22. Вердикт. 23. Скунс. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Буква. 
2. Колобок. 4. Урал. 5. Дакота. 6. Зевота. 8. Заряд. 9. 
Подводник. 12. Бумбокс. 13. Мозамбик. 15. Вольтер. 16. 
Колледж. 17. Сиртаки. 20. Пион.
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Комментирует стилист-имиджмейкер 
Вика МАЙОРОВА:

- Клетка актуальна в этом сезоне в любых ее 
проявлениях. Сапоги винного цвета прекрасно 

сочетаются с платьем, но чтобы образ стал 
гармоничным, нужно заменить шубку на пальто 

винного или черного цвета.

Письма с фото 
присылайте 
по адресу: 
«Комсомольская 
правда», Старый 
Петровско-Разумовский 
проезд, д. 1/23, стр. 1, 
Москва, 127287. 
На конверте напишите: 
«Будь стильной с «КП».
Или на e-mail: miss@kp.ru
Голосуйте за понравившуюся 
вам участницу на нашем 
сайте kp.ru в разделе 
«Будь стильной с «КП»!»

Елена ЛУЗИНА, 
30 лет, Самара:

- Занимаю руководящую должность в 
банке. Люблю свою работу за возможность 

постоянно развиваться. Один из жизненных 
принципов: «Лучший способ предсказать 

свое будущее - это создать его».
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ВЫПУСК ПОДГОТОВЛЕН ПРИ УЧАСТИИ ООО «ВОЛГА-МЕДИА».

Давление -  758 мм рт. ст.
(норма - 745)

Относительная 
влажность
воздуха - 87% (норма - 75)
Ветер - южный 
2 - 3, м/с

Восход - 8.49 
Закат - 17.24

Луна - в I четверти

Саратов -10...-11   -7...-8 

Александров Гай -10...-11  -3...-4

Балтай -11...-12  -8...-9

Озинки -11...-12  -7...-8

Ртищево -12...-13  -7...-8

ясно  облачно  пасмурно

 дождь  гроза  снег

Прогноз погоды на 20 января

           ночью             днем
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 � Как нам догнать и перегнать по 
инновациям мировых лидеров, ка-
кой должна быть промышленная 
политика Союзного государства 
и чего стоит ждать от V Форума 
регионов Беларуси и России, рас-
сказал член Комиссии Парламент-
ского Собрания по экономической 
политике, сенатор Совета Респу-
блики Владимир Пантюхов.

- Формирование единой промыш-
ленной политики - в числе приоритет-
ных направлений развития Союзного 
государства. Какой она должна быть 
с учетом интеграции в рамках ЕАЭС?

- Корректнее говорить о согласо-
ванной промышленной политике. Это 
и единые правила конкуренции, и ме-
ханизмы поддержки товаропроизводи-
телей, и сокращение ограничений во 
взаимной торговле. А еще - либера-
лизация условий экономической дея-
тельности и гармонизация подходов 
к защите прав потребителей.

Правовая основа уже есть. Приняты 
межправительственные соглашения, 
есть план, как их реализовывать. В 2015 
году, например, открыто предприятие 
«СоюзСтанкоИнижиниринг». Оно ко-
ординирует всю сферу станкостроения 

Беларуси и России. Хороший пример 
для других отраслей. Но совместных 
проектов должно быть гораздо больше.

Не случайно тема промышленной 
политики Союзного государства была 
в центре внимания еще II Форума реги-
онов Беларуси и России. Тогда в Сочи 
определили перспективы взаимодей-
ствия: от гармонизации национальных 
законодательств до сотрудничества 
конкретных предприятий. Межпарла-
ментская комиссия Совета Федерации 
и Совета Республики создала эксперт-
ную группу по вопросам союзной про-
мышленной политики.

Создание ЕАЭС предполагало уско-
рение производственной кооперации. 
Но пока результаты скромные. Мало 
информировать друг друга о планах 
и проводить консультации на площад-
ке Евразийской экономической комис-
сии. А этим, к сожалению, часто все 
и ограничивается. Нужно смело идти 
на совместные проекты: развивать ин-
фраструктуру, проводить совместные 
научно-исследовательские и опытно-
конструкторские работы, создавать 
и развивать высокотехнологичные 
производства. Причем ведущая роль 
должна быть у наших интеграционных 
структур.

Г А З Е Т А  П А Р Л А М Е Н Т С К О Г О  С О Б Р А Н И Я  С О Ю З А  Б Е Л А Р У С И  И  Р О С С И И
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Распространяется бесплатно

Создатели фильма 
«Движение вверх» - 
о секрете успеха 
лидера кинопроката

НАСТОЯЩИЙ ЭКШН, 
А НЕ МЫЛЬНАЯ ОПЕРА

Какие проблемы 
поможет решить 
блокчейн?

НОВЫЙ ИНТЕРНЕТ, 
КОТОРЫЙ 
ИЗМЕНИТ МИР

Владимир ПАНТЮХОВ:

ХОРОША ЛИ СТРАТЕГИЯ - ПОКАЖЕТ РЕЗУЛЬТАТ

8

Союзное государство участвует в строительстве мемориала 
советскому солдату в Тверской области. 
Знаменитое стихотворение Александра Твардовского 
«Я убит подо Ржевом» легло в основу проекта

14

5

Продолжение на стр. 4.

15

НАСТОЯЩИЙ ЭКШН, 

12

Белорусы помогли 
Николаю Будчику 
доказать, что его отец - 
герой войны, 
а не «изменник Родины»

Одна из конкурсных работ 
«Скорбящие воины».

ВЫ ДОЛЖНЫ БЫЛИ, БРАТЬЯ, 
УСТОЯТЬ КАК СТЕНА...
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Герман МОСКАЛЕНКО

■■ Президент■ Беларуси■ провел■ тради-
ционный■прием■на■старый■Новый■год,■
совещание■по■либерализации■визового■
режима■и■принял■верительные■грамоты.

ГРАНИЦА НАМ ПОМОЖЕТ
тема взаимного признания виз в со-

юзном государстве в декабре была в то-
пе новостей. ожидалось, что новое 
российско-белорусское соглашение раз-
решит проблемы туристов и станет подар-
ком для футбольных болельщиков, которые 
приедут летом на чемпионат мира в Рос-
сию. но пока такой документ не подписан. 
на общей открытой для граждан союзного 
государства границе возникают очереди 
из автомобилей, потому что российские 
пограничники проверяют паспорта.

- с февраля 2016 года белорусско-
российская граница приобрела негласный 
статус, как ее часто называют в интернете 
и везде, «самой странной границы в Евро-
пе». Это ненормально, когда между двумя 
братскими государствами и народами снова 
восстанавливается граница, которую мы 
с таким трудом снимали больше двадца-
ти лет назад, - прокомментировал ситуа-
цию Александр■Лукашенко. - У нас есть 
совместные списки иностранцев, которым 
запрещен въезд на территорию союзного 
государства. никто из них не может пере-
сечь нашу границу.

силовые ведомства беларуси и России 
в этом вопросе сотрудничают эффектив-
но. слаженная работа спецслужб во время 
зимней олимпиады в сочи и на чемпионате 
мира по хоккею 2014 года в Минске тому 
подтверждение.

белорусский лидер уверен, что решать 
возникшие разногласия нужно за столом 
переговоров:

- надо понимать, если Россия поднимает 
этот вопрос, значит, определенные опасения 
существуют. надо вести диалог. но закры-
ваться друг от друга нельзя, это будет плохой 
пример. В течение 2018 года все вопросы 
надо снять, показав пример, как могут жить 
дружественные народы и государства.

Продолжение темы - на стр. 3.

ДОНОРЫ БЕЗОПАСНОСТИ
Разговор о дружбе, сотрудничестве и до-

брососедстве нашел свое продолжение. на 
днях Президент беларуси принял веритель-
ные грамоты послов двенадцати государств: 
Грузии, Египта, исландии, Казахстана, Кам-
боджи, Колумбии, Кубы, Малайзии, Мальты, 
нигерии, таджикистана и Хорватии.

- наши сердца всегда открыты для пар-
тнеров, заинтересованных в укреплении 
отношений, расширении всестороннего 
сотрудничества. беларусь - миролюбивое 
европейское государство, выступающее до-
нором безопасности и площадкой по уре-
гулированию ряда конфликтов в регионе. 
наши предложения по различным моделям 
интеграции, совместному противодействию 
современным вызовам и угрозам завоевы-
вают все больше сторонников среди других 
государств, - сказал Лукашенко.

В беларусис озданы комфортные правовые 
условия для IT-индустрии, на что президент 
попросил обратить особое внимание.

НЕльЗя ЗАкРЫвАТьСя ДРуГ ОТ ДРуГА
Александр ЛукАшенко:

на традиционном приеме накануне старого нового года прези-
дент собрал представителей творческой элиты:

- Вы - лицо нашей нации и должны быть образцом для подража-
ния. узнаваемым персонам под силу создавать моду на здоровый 
образ жизни, на глубокие знания, формировать чувство гордости 
за свой народ. В этом состоит ваша миссия.

лукашенко признал, что  2018 год будет непростым:
- и даже, наверное, легче не будет, чем в прошлом 2017-м или 

в былые годы. но мы поставили амбициозные задачи, и, чего бы 
это ни стоило, должны достичь этих рубежей. если не будем делать 
этого из года в год, дни нашей белорусской государственности 
будут сочтены. Жизнь у нас не великолепная и даже не хорошая. 
пока мы живем терпимо.

НАГРАЖДЕНИЕмиссия ВЫполнима

Николай АЛЕКСЕЕв

■■ В■преддверии■Дня■российской■
печати■в■редакции■газеты■«Комсо-
мольская■правда»■состоялась■встре-
ча■президента■с■руководителями■
ведущих■СМИ.

СЮРПРИЗ в ЭФИРЕ
В начале Владимир■Путин■прошел 

по этажам редакции, посмотрев, как 
делается популярная газета. Главный■
редактор■ «Комсомолки»■ Влади-
мир■Сунгоркин показал президенту 
местные «реликвии» - от орденов до 
счастливой хоккейной клюшки Вла-
дислава■Третьяка. заглянул глава 
государства и в студию радио «КП», 
где в этот момент шел прямой эфир. 
неожиданно радиослушатели услы-
шали знакомый голос:

- Всем желаю здоровья и удачи в на-
ступившем новом году! - сказал пре-
зидент в микрофон.

После этого Владимир Путин отпра-
вился в Голубой зал, чтобы побеседо-

вать с главредами изданий и информ-
агентств. К слову, встреча проходила 
на том же этаже, где располагаются 
союзные сМи. В их числе - газета «со-
юзное вече», журнал «союзное госу-
дарство» и канал «белРос».

Первый вопрос задал Владимир сун-
горкин: не беспокоит ли главу госу-
дарства рекордная конкуренция на 
предстоящих выборах, ведь кандида-
тов около пятнадцати?

- Мне кажется, что это нормально  
и хорошо, - ответил Владимир Путин. 
Предвыборный период в известной 
степени общество всегда напрягает, 
потому что, к сожалению, и часто 
всякой «пены» много появляется, но 
тем не менее он хорош тем, что дает 
людям возможность поговорить о про-
блемах страны.

спросили про недавнюю атаку 
беспилотников террористов на рос-
сийскую военную базу в сирии. Вы-
яснилось, что президент только что,  
в кабинете главного редактора «КП», 
провел телефонный разговор по этому 

поводу с лидером турции. Владимир 
Путин объяснил, что атака была хо-
рошо спланированной акцией, чтобы 
поссорить Москву с анкарой. но по-
пытка эта провалилась.

БлОкЧЕЙН НЕ уПуСТИМ
один из больных вопросов - кон-

фликт на Украине.
- Что касается перспектив урегули-

рования в Донбассе, то это приобре-
тает характер замороженного кон-
фликта. Россию вполне бы устроило, 
если бы были полностью реализованы 
Минские соглашения. не выбороч-
но, как кому-то нравится, а в полном 
объеме.

зашла речь и об отношениях с сша.
- Мы-то готовы к нормализации дав-

но. Просто никак внутриполитическая 
ситуация в штатах не успокаивается. 
Все время запугивают президента им-
пичментом, в качестве аргументов вы-

дают мнимое вмешательство России. 
Хочу еще раз подчеркнуть - это полная 
чушь, - отрезал Владимир Путин.

Говорили много о цифровой эко-
номике, криптовалютах и блокчей-
не (подробнее о теме - на стр. 5). 
Владимир Путин успокоил, что эти 
сферы постоянно находятся в фокусе 
внимания правительства. и обратил 
внимание, что наиболее глубинным 
является применение «цифры» в про-
мышленности, скоро любой товар 
оцифруют и нельзя будет ничего мо-
дернизировать без доступа к инфор-
мационным платформам:

- У кого в руках эта платформа, тот 
и хозяин положения. Если мы про-
пустим этот момент, мы безнадежно 
отстанем. Этого не случилось, слава 
богу. и, надеюсь, не случится. Мы сей-
час работаем над тем, чтобы создать 
такую единую платформу в рамках 
Евразийского экономического союза.

Владимир Путин:

МИНСкИМ СОГлАшЕНИяМ 
АльТЕРНАТИвЫ НЕТ

президент посетил тверской вагоностроительный завод, где в разговоре  
с рабочими высказался об уровне минимального размера оплаты труда.

- сейчас минимальный оклад - 9489 рублей, а прожиточный минимум - 11 163. 
Это несправедливо, - сказал путин. - не так давно я встречался с Михаилом 
Шмаковым, который возглавляет ведущий профсоюз, и он попросил ускорить 
приравнивание мрот к прожиточному минимуму. полагаю, у нас есть такая 
возможность. мы это сделаем.

Во время экскурсии  
по «КП» с главным 
редактором 
Владимиром 
Сунгоркиным 
Владимир Путин 
обратил внимание  
на обложку с зубром -  
белорусским 
«царем зверей».

мрот скоро подрастет

Благодарность и букет от Александра Лукашенко получила 
редактор студии телевидения «Мир» Дарья Кириллова.

РЕШЕНИЕ
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CОЮЗНОЕ ВЕЧЕ

Дмитрий НЕРАТОВ

■■ Нефтяной■рынок■Бела-
руси■и■России■ждет■пере-
стройка.

наши страны давно работа-
ют над снятием барьеров в об-
щем экономическом простран-
стве. к 2025 году планируют 
создать общий рынок нефти и 
нефтепродуктов евразийского 
экономического союза. 

год назад урегулировали 
вопросы по поставкам нефти 
и газа. ежегодно в синеокую 
будет перекачиваться 24 мил-
лиона тонн нефти.

- Это позволит полностью за-
грузить белорусские нефте-
перерабатывающие заводы 

(нпз) сырьем и обеспечить 
их нормальную работу, -  
сказал в декабре прошлого 
года заместитель■премьер-
министра■Беларуси■Влади-
мир■Семашко.

общие подходы в создании 
единого энергетического рын-
ка продолжают согласовывать 
и в формате пяти стран  еаЭс - 
россии, беларуси, кыргызста-
на, казахстана и армении. 
В итоге к 2025 году должны 
появиться прозрачные меха-
низмы формирования цен на 
энергоносители, единое бир-
жевое пространство, свобод-
ный доступ к инфраструктуре. 
одна из первостепенных за-
дач - перевод производств на 
инновационные и цифровые 

технологии, работа в новых 
экономических реалиях.

- мы активно готовимся: для 
повышения эффективности 
работы заводов в рыночных 
ценовых условиях проводим 
модернизацию белорусских 
нпз. повышение глубины 
переработки нефти, получе-
ние новых продуктов позво-
лит  нефтеперерабатывающим 
заводам получить дополни-
тельную прибыль и оставать-
ся конкурентоспособными 
на мировом рынке, - говорит 
заместитель■председателя■
концерна■ «Белнефтехим»■
Андрей■Рыбаков.■- Для бела-
руси это дальнейшее экономи-
ческое развитие государства, 
укрепление энергетической 

безопасности, в том числе за 
счет обеспечения углеводо-
родным сырьем на недискри-
минационной основе, а также 
рост конкурентоспособности 
продукции белорусских нпз 
как на рынке еаЭс, так и на 
мировом рынке энергетиче-
ских ресурсов.

Это глобальная тенден-
ция - усиление конкуренции 
экспортеров энергоресурсов, 
поиск новых путей их транс-
портировки. играть в одиноч-
ку не эффективно, лучше коо-
перироваться. полгода назад 
Президент■России■Владимир■
Путин■предложил наладить 
экспорт белорусского бензина, 
мазута и дизеля через россий-
ские порты. сейчас в основ-

ном для поставок за кордон 
используются прибалтийские 
маршруты.

- беларусь продолжит транс-
портировку нефтепродуктов 
через российские порты при 
экономической целесообраз-
ности. если это направление 
по транспортным издержкам 
будет выгоднее или сопоста-
вимо с остальными - будем 
только рады предложить по-
купателям поставки из раз-
личных портов балтийского 
моря, включая российские.  
а иначе транзит через более 
отдаленные порты - это запас-
ной вариант, используемый 
в случае перебоев в поставках 
по более выгодным направ-
лениям, - заключил рыбаков.

факты, мнения

Клим САлАхОВ

■■ Москва■хотела■бы,■чтобы■со-
глашение■с■Беларусью■о■взаим-
ном■признании■виз■начало■при-
меняться■в■первом■квартале■этого■
года■в■связи■с■приближающимся■
чемпионатом■мира■по■футболу.■
Минск -■только■за.

- компетентные органы двух стран 
наладят обмен информацией о вы-
данных и аннулированных визах 
в режиме онлайн, - пояснил началь-
ник■ Департамента■ по■ граждан-
ству■и■миграции■МВД■РБ■Алексей■
Бегун. - мы получим новые банки 
данных. Это будет способствовать 
более слаженной работе. конеч-

но, за этим соглашением будущее.
Речь о нем страны ведут давно. 

Процесс переговоров затормозил ре-
жим пяти дневного безвиза для граж-
дан восьмидесяти государств, приня-
тый в республике год назад. У России 
и Беларуси отличаются списки стран, 
туристы которых могут приезжать 
без виз, отсюда и сложности.

В понедельник министр■ ино-
странных■дел■РФ■Сергей■Лавров■
подтвердил, что москва выступает за 
то, чтобы между Россией и Беларусью 
не было никаких границ:

- Для этого нужно, чтобы наши 
действия были синхронизированы. 
так же как то, что касается вообще 
всего о жизни людей в Союзном го-
сударстве. мы за то, чтобы не было 

каких-то односторонних шагов, ка-
сающихся отношений наших стран. 
именно поэтому мы предложили со-
гласовать договор о взаимном при-
знании виз, который уже в высокой 
стадии готовности, и надеюсь, что 
он будет принят в ближайшее время. 
мы к этому готовы.

Глава■внешнеполитического■ве-
домства■Беларуси■Владимир■Макей■
подтвердил, что работа кипит - пред-
ложения от российских партнеров бу-
дут проанализированы и превраще-
ны в «хороший солидный документ».

алексей Бегун добавил, что бело-
русское мВД уже сейчас в оператив-
ном порядке информирует коллег 
в Рф о миграционных потоках:

- мы обмениваемся списками 
лиц, которые нарушили нормы за-
конодательства. Причем в списки мы 
включаем не только нарушителей, но 
также людей, въезд или пребывание 
которых на территории Союзного 
государства запрещены или неже-
лательны.

Повышенный сПрос 
на визовый воПрос

Сергей■КизимА,■завкафедрой■международных■
отношений■Академии■управления■при■Президенте■
Республики■Беларусь:

- сначала было заявлено, что соглашение о взаим-
ном признании виз подпишут к концу 2017 года. позже 
российская сторона заявила, что рассчитывает решить 
вопрос к весне 2018-го. Эта ситуация, скорее всего, 
связана с тем, что рФ имеет больше вызовов террори-
стических угроз, чем наша республика. Вспомним про 

Чечню, из-за чего все началось в 1990-е, и до сих пор 
некоторые исламские радикальные группировки точат 
зуб на россию.

помощь сирийскому правительству также сделала рФ 
мишенью и для новых террористических группировок. 
поэтому стране приходится жестко выбирать между 
туризмом и безопасностью. В беларуси таких проблем 
не наблюдается, что, конечно же, хорошо. поэтому 
у россии сейчас более осторожный подход к вопросу, 
а у беларуси более смелый, в силу разных вызовов на-
циональной безопасности.

КОММЕНТАРИЙ ЭКСПЕРТА

из-Под земли достанут и… Переработают РЕСУРСЫ

нарушителей  
просят не беспокоиться
Борис ОРЕхОВ

■■ До■старта■чемпионата■мира■по■фут-
болу-2018■остается■меньше■ста■дней.■
Полным■ходом■идет■продажа■билетов.■
Десятки■тысяч■обладателей■заветного■
квитка■и■паспорта■болельщика■полу-
чат■право■въехать■в■Россию■без■визы.■
Соответствующий■законопроект■уже■
одобрила■комиссия■Правительства■РФ.

после принятия законопроекта любой фут-
больный болельщик, без визы, по действитель-
ным документам, удостоверяющим личность, 
а также по персонифицированной электронной 
карте зрителя, сможет беспрепятственно въе-
хать в россию. срок безвиза ограничен рамка-
ми: от десяти дней до первого матча Чм и до 
дня последнего матча. более того, законопро-
ект разрешит аккредитованным журналистам 
бесплатно ездить между городами, где пройдут 
игры. правда, только на специальных поездах, 
которые будут курсировать во время мундиаля.

стражи порядка двух стран должны быть на-
чеку, чтобы под безвизовый шумок на чемпио-
нат не проникли особенно буйные фанатские 
элементы и просто темные личности, которые 
могут испортить праздник. Возможно, наруши-
тели попробуют пробраться в россию и через 
«безвизовые» ворота беларуси.

В профильных ведомствах призывают не 
беспокоиться: все под контролем. Во время 
мирового первенства белорусские и россий-
ские правоохранители будут интенсивно ра-
ботать сообща.

- В наших странах создается рабочая груп-
па экспертов, которые обсудят режим пере-
движения иностранных граждан на футбол 
и транзитный проезд через белорусскую тер-
риторию. В перспективе аналогичная работа 
предстоит и перед II европейскими играми, 
и к чемпионату мира по хоккею в 2021 году 
в беларуси, - сообщили в мВД рб.

силовые ведомства уже постоянно обмени-
ваются оперативной информацией. Действует 
межгосударственная рабочая группа, которая 
координирует все вопросы миграционной по-
литики в союзном государстве. нарушителей 
включают в список лиц, въезд которых на тер-
риторию союзного государства запрещен или 
нежелателен.

В общем, господ импортных хулиганов, чьи 
имена фигурируют в «черных» списках, просят 
не беспокоиться и не тратиться зря на билеты. 
пробраться на чемпионат мира все равно не 
получится.

НА ФИНИШЕ
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ФОТОФАКТ окунемся трижДы
ух, хорошо! самые смелые с головой 

окунаются в прорубь. по традиции, триж-
ды... В ночь с 18 на 19 января в россии 
и беларуси православные отмечают 
праздник крещения. Для этого уже обо-
рудовали больше тысячи купелей. только 
в республике окунуться собирается око-
ло ста тысяч христиан. почти половина 
из них - жители гомельщины. В россии 
нырнут в прорубь примерно одиннадцать 
миллионов человек. Верующих не пугают 
никакие морозы. например, в холодном 
оймяконе термометр опустится до ми-
нус 55. В том числе и поэтому возле каж-
дой иордани обычно дежурят спасатели 
и медики. они напоминают: чтобы празд-
ник принес только положительные эмо-
ции, лучше не забывать о теплой одежде 
и других мерах предосторожности.
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CОЮЗНОЕ ВЕЧЕ ТРИБУНА ДЕПУТАТА

Окончание. 
Начало на стр. 1.

ОПЕРЕЖАТЬ 
ПО ВСЕМ ФРОНТАМ - 
УТОПИЯ
- В век цифровой револю-

ции как нам догнать по ин-
новациям мировых лидеров?

- Максимально использо-
вать конкурентные преи-
мущества единого союзно-
го научно-технологичного 
пространства. Ускоренное 
развитие новых секторов 
экономики, инновацион-
ных производств возможно 
путем объединения финан-
совых, кадровых, научно-
технических и других ресур-
сов. Известный экономист 
Клаус Шваб пишет: «Челове-
чество никогда не наблюдало 
столь быстрого технического 
прогресса. Мы стоим на поро-
ге технической революции, 
которая полностью изменит 
наш образ жизни, общения, 
ведения бизнеса».

В повестке дня - вопросы 
формирования цифровой 
экономики. В Беларуси под-
писан декрет «О развитии 
цифровой экономики». В Рос-
сии в 2017 году тоже принята 
программа «Цифровая эко-
номика». Нужно и дальше 
объединять усилия. Эффек-
тивный инструмент интегра-
ции - совместные инноваци-
онные программы и проекты. 
Например, в рамках союзной 

программы «Микросистемо-
техника» белорусский хол-
динг «Планар» разработал 14 
новых моделей технологиче-
ского оборудования, которые 
превосходят мировые анало-
ги. В области высокопроизво-
дительных вычислительных 
устройств мы идем наравне 
с западными странами. Но 
опережать по всем направле-
ниям - утопия. Для этого у нас 
нет достаточных финансовых 
и кадровых ресурсов. Нужно 
сосредоточиться на развитии 
технологий, от которых за-
висят безопасность и состоя-
тельность государства. А еще 
на тех, что дают максималь-
ный экономический эффект.

ОТ КОМБИКОРМОВ 
ДО КОЛЛЕКТИВНОЙ 
БЕЗОПАСНОСТИ
- Несколько лет идут раз-

говоры, что нужно менять 
порядок принятия про-
грамм Союзного государ-
ства, но воз и ныне там. 
Почему?

- Процедура разработки со-
юзных программ утверждена 
давно - в 2000 году. Послед-
ние поправки в нее вноси-
лись четыре года назад. Мы 
уже отстаем. Количество про-
грамм уменьшается: за семь 

лет - в два раза. В этом году 
работа велась только по де-
вяти. Процедуры согласова-
ния затягиваются на два-три 
года. Характерный пример - 
совместная программа по 
защите населения и реаби-
литации территорий, постра-
давших от аварии на Черно-
быльской АЭС, рассчитанная 
до 2021 года. Концепцию на-
чали разрабатывать в октя-
бре 2014 года, и она до сих 
пор не принята. Свои пред-
ложения Совет Республики 
направил в Постоянный ко-
митет Союзного государства.

- Как вы оцениваете итоги 
2017 года в союзном строи-
тельстве? Что удалось из 
намеченного?

- В 2017 году активно шла 
работа по созданию электро-
ники для автотранспорта но-
вого поколения. Националь-
ная академия наук Беларуси 
совместно с Министерством 
промышленности и торгов-
ли России многое сделали 
в сфере микро- и оптоэлек-
троники. Создали, например, 
целый ряд новых спецматери-
алов для космической сферы. 
Успешно работает и переда-
ет информацию все больше-
му количеству организаций 
в России и Беларуси спутник 

дистанционного зондирова-
ния Земли.

Из новых инициатив сто-
ит отметить несколько про-
грамм, концепции которых 
одобрены Советом Мини-
стров Союзного государства. 
Речь идет о разработке инно-
вационных технологий для 
производства комбикормов, 
о совершенствовании систе-
мы защиты информационных 
ресурсов, а также о проекте 
в сфере коллективной безо-
пасности.

Отдельная тема - два гума-
нитарных проекта: рекон-
струкция мемориального 
комплекса «Брестская кре-
пость» и воссоздание музея-
усадьбы Достоевского. На-
деюсь, к началу V Форума 
регионов Беларуси и России 
достроим лабораторный кор-
пус Белорусско-Российского 
университета - единственно-
го союзного вуза и крупней-
шего регионального научно-
образовательного центра.

«ДЕРЖУ РУКУ 
НА ПУЛЬСЕ»
- Как вы, будучи сенато-

ром, поддерживаете об-
ратную связь с обществен-
ностью?

- Совет Республики - законо-

дательный орган территори-
ального представительства. 
Меня выдвинули депутаты 
местных Советов депутатов 
Краснопольского, Костюко-
вичского, Чериковского и Ча-
усского районов Могилевской 
области. Очень дорожу их до-
верием.

Напомню слова Алексан-
дра Лукашенко о том, что 
избиратели оценивают пар-
ламентариев по результатам 
действия принимаемых зако-
нов. Улучшилась жизнь - хоро-
ший закон. Нет изменений - 
документ пустой, никому не 
нужен. Чтобы знать ситуацию 
на местах, провожу в районах 
приемы по личным вопросам, 
телефонные линии, участвую 
в заседаниях исполкомов 
и сессиях Советов депутатов. 
Это помогает держать руку на 
пульсе. Или, как говорил боль-
шой прагматик Уинстон Чер-
чилль: «Какой бы хорошей 
ни была стратегия, время от 
времени нужно смотреть и на 
результат». Результат законо-
дательной деятельности - это 
уровень жизни людей.

Это справедливо и для на-
циональных парламентов, 
и для Парламентского Со-
брания нашего Союзного го-
сударства.

Владимир ПАНТЮХОВ:

ХОРОША ЛИ СТРАТЕГИЯ - ПОКАЖЕТ РЕЗУЛЬТАТ

ДОСЬЕ «СВ»
Владимир Пантюхов родился в 1952 го-

ду в Курской области (РФ). Окончил Мо-
гилевский машиностроительный инсти-
тут и Академию управления при 
Совете Министров Республики 
Беларусь. Работал инжене-
ром на Могилевском заводе 
устройств первичной перера-
ботки информации, в совет-
ских и партийных органах, 
управляющим делами Мо-
гилевского облисполкома, 
председателем Могилев-
ского областного Совета 
депутатов.

- Как идет подготовка к V Форуму регио-
нов Беларуси и России, что нового увидим 
на нем?

- В 2018 году в сентябре форум прой-
дет на белорусской земле. Впервые 
не в столице, а в Могилевской об-
ласти. Тема пятой встречи пред-
ставителей регионов - «Приори-
тетные направления развития 

регионального сотрудничества 
как ключевого фактора ин-
теграции и союзного строи-
тельства». Заседания секций 
пройдут на площадках веду-

щих предприятий Могиле-
ва и Шклова и на базе Бе-

лорусской сельскохозяйственной академии в Горках.
Почему выбор пал на Могилевскую область? Ответ 

очевиден - она граничит со Смоленской и Брянской 
областями, сотрудничает с 24 регионами России. 
Удельный вес экспорта области в Россию в 2016 
году - 73 процента.

Мероприятия начнутся задолго до официально-
го открытия форума. В программе - неделя инте-
грации и сотрудничества, бизнес-форум, научно-
практическая конференция, ярмарка ремесел, слет 
молодежи и студентов, телемост между универси-
тетами, дебаты по теме молодежного парламента-
ризма. Участники форума заложат аллеи регионов. 
Пройдут старты летней Спартакиады Союзного госу-
дарства, будет открыт музея Витольда Бялыницкого-
Бирули в Могилеве.

«МОГИЛЕВ ВЫБРАЛИ НЕ СЛУЧАЙНО»

Татьяна МЫСОВА

 � Российские правоза-
щитники хотят ввести по-
нятие «уголовный про-
ступок». Как на эту идею 
отреагировали белорус-
ские юристы?

Под новое определение 
попадут все самые легкие 
составы преступления - кле-
вета, вандализм, причине-
ние легкого вреда здоровью, 
незаконная охота, склонение 
спортсмена к допингу, жесто-
кое обращение с животными, 
незаконное проникновение 
в дом, халатность - больше 
восьмидесяти статей Уголов-
ного кодекса России. Сегод-
ня за это можно схлопотать 
вполне реальный срок и клей-

мо на всю жизнь - судимость. 
После отсидки устроиться на 
хорошую работу и попросту 
адаптироваться к нормальной 
жизни крайне сложно.

Что хотят сделать законо-
датели? Они предлагают не 
лишать свободы людей, ко-
торые попались на уголовных 
проступках, а наказывать их 
обязательными и исправи-
тельными работами (до 240 
часов) и крупными штрафа-
ми. С детьми и подростками, 
вместо того чтобы упекать их 
в колонию для несовершен-
нолетних, проводить воспи-
тательные беседы.

- Человеку все равно при-
дется отвечать за свои пре-
ступления. Введение понятия 

«уголовный проступок» позво-
лит смягчить наказание и не 
вешать на обвиняемого ярлык 
«судимости», - рассказывает 
«СВ» Олег Ястребов, доктор 
юридических наук, эксперт 
Высшей аттестационной 
комиссии по юридическим 
наукам. - Если человека еще 
раз поймают на уголовном 
проступке, то придется отве-
тить по всей строгости закона.

Что думают белорусские 
юристы об инициативе рос-
сийских коллег? Ведь по 
многим уголовным статьям 
наказание в двух странах 
одинаковое. Об этом расска-
зал Генеральный прокурор 
Беларуси Александр Конюк 
на конференции «Апелляция 

в системе уголовного права» 
в Минске:

- Наши криминалисты еще 
не пришли к единому мне-
нию, но я тоже считаю, что 
это заслуживает внимания. 
Потому что есть такой род 
уголовных дел  - так назы-
ваемые малозначительные, 
которые, наверное, с точки 
зрения права можно рас-
сматривать не как престу-
пление, - сказал Александр 
Конюк. - Ведь у человека, со-
вершившего преступление 
и признанного судом вино-
вным, серьезно меняется со-
циальный статус. Это на всю 
жизнь. С такой позиции, мо-
жет быть, и есть смысл поду-
мать об этом. 

ФЕМИДА ДАСТ ПОСЛЕДНИЙ ШАНС СУДЕБНОЕ ДЕЛО

БЕ
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ЖДЕМ СЕНТЯБРЯ
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CОЮЗНОЕ ВЕЧЕЭКОНОМИКА

Герман МОСКАЛЕНКО

 � Технология блокчейн 
стала самым популярным 
ноу-хау 2017 года. Одним из 
передовиков ее внедрения 
на государственном уровне 
станет Беларусь.

ПАРК ПЕРИОДА 2.0
В конце декабря Президент 

Беларуси подписал декрет «О 
развитии цифровой экономи-
ки», который узаконил новую 
технологию. Мировые СМИ 
сообщили об этом, как о сен-
сации, а ВВС назвал факт под-
писания и содержание доку-
мента «фантастикой».

Общее мнение: декрет при-
влечет инвестиции в IT-сферу 
республики. Ожидается, что 
в развитие ноу-хау в Беларуси 
активно включатся россий-
ские компании. Страна по-
лучит десятки тысяч новых 
высокооплачиваемых рабо-
чих мест. В модели IT-бизнеса, 
которую поддерживает до-
кумент, на одного програм-
миста приходится пять спе-
циалистов другого профиля: 
бизнес-аналитики, дизайне-
ры, маркетологи, перевод-
чики и так далее. А уж спе-
циалисты по блокчейну будут 
буквально нарасхват.

Конечно, вокруг самой но-
винки идут нешуточные де-
баты. Одни предрекают, что 
она станет панацеей и решит 
многие мировые проблемы, 
другие говорят, что это оче-
редной мыльный пузырь.

По науке, блокчейн - рас-
пределенная база данных, 
которая хранит информацию 
о событиях цифрового мира. 
В этой сети нет центрального 
компьютера, ее невозможно 
взломать или внести какие-
либо изменения, потому что 
информация хранится одно-
временно на тысячах машин. 
Образно говоря, это огромная 
виртуальная учетная книга, 
где можно фиксировать лю-
бую информацию, а записать 
что-то задним числом или уда-
лить невозможно. По словам 
специалистов, защитные коды 
не поддаются расшифровке 
самыми мощными компью-
терами. А это стопроцентная 
гарантия от взлома, обеспечи-

вающая безопасность и ско-
рость операции всем, кто пла-
тит, страхуется, берет справку, 
заключает договор и многое 
другое. Белорусские айтиш-
ники именуют декрет №8 не 
иначе как «ПВТ 2.0».

- Локомотивом радикаль-
ных перемен станет наш Парк 
высоких технологий (ПВТ). 
Льготы для резидентов уже 
продлили до 2049 года, - рас-
сказали в ПВТ. - Уже можно 
прогнозировать конкретные 
цифры. К 2030 году экспорт-
ная выручка парка вырастет 
до пяти миллиардов долларов. 
Такими оборотами сегодня не 
может похвастаться ни одна 
отрасль белорусской эконо-
мики.

ВСЕ ПРОЗРАЧНО 
И БЕЗ ПОСРЕДНИКОВ

Пионерами в освоении но-
вой технологии в наших стра-
нах стали банки.

В Беларуси первую сделку 
с использованием блокчейна 
в июне прошлого года провел 
«БПС-Сбербанк». Междуна-
родный платеж, на который 
в обычной практике уходили 
недели, на этот раз занял все-
го несколько минут.

Национальный банк Бела-
руси, чтобы проверить в деле 
все плюсы и минусы, запустил 
пилотный блокчейн-проект: 
локальную информационную 
сеть. В безбумажные техно-
логии уходит и Белорусская 
валютно-фондовая биржа, пе-
реведя на новые технологии 
некоторые операции с ценны-
ми бумагами, что позволило 
заметно сократить докумен-
тооборот и упростить работу.

- Для себя четко определи-
ли, что пойдем в блокчейн. 
Проанализировали и видим: 
есть экономический резуль-
тат. Вопрос только в сроках 
отдачи инвестиций. В средне-
срочной и долгосрочной пер-
спективе эта технология по-
зволяет серьезно экономить 
ресурсы и дает возможности 
для внедрения новых направ-
лений бизнеса, - сказал пред-
седатель правления БВФБ 
Андрей Аухименя.

Российские банкиры тоже 
времени не теряют. Сегодня 
они реализуют около полусот-
ни блокчейн-проектов. При 
этом глава Сбербанка Рос-
сии Герман Греф еще в мае 
прошлого года заявил:

- Блокчейн - технология, ко-
торую мы до конца еще не по-
нимаем. Ясно только, что это 
основная прорывная техноло-
гия, по значимости сравнимая 
с интернетом. По оценке на-
ших исследователей, которые 
занимаются этим вопросом, 
примерно через полтора года 
основные проблемы, которые 
сегодня мешают массовому 
внедрению этой технологии, 
будут решены. Тогда можно 
ожидать взлета.

Факты подтверждают про-
гнозы. Разработкой закры-
того блокчейна для банков 
занимается консорциум R3, 
куда входят 45 крупнейших 
банков мира, среди которых 
J.P. Morgan, Bank of America 
и BNP Paribas.

КОРРУПЦИОНЕР, 
Я ТЕБЯ СЪЕМ
Однако возможности не 

ограничиваются финансовой 
и биржевой сферами. Многие 
эксперты считают новый вир-
туальный инструмент мощ-
ным средством против кор-
рупции.

В Швеции и ОАЭ на плат-
форму блокчейн переводят 
земельный реестр. В Эстонии - 
внедряют в здравоохранении, 
там в электронном виде ведет-
ся и хранится медицинская до-
кументация, что дает, напри-
мер, широкие возможности 
в борьбе с врачебными ошиб-
ками. Правительство Москвы 
в этом году намерено внедрить 

новый порядок регистрации 
недвижимости.

- Использование блокчейна 
поможет государству изба-
виться от многих рутинных 
посреднических функций, 
а гражданам будет проще до-
говариваться, - сказал заме-
ститель председателя прав-
ления Белгазпромбанка 
Александр Сотников.

- У этой технологии два 
основных преимущества: 

ощутимый экономический 
эффект - сокращение опера-
ционных издержек - и сниже-
ние рисков, - поддерживает 
коллегу Андрей Аухименя. - 
Все процедуры, которые будут 
осуществляться в блокчейне, 
априори дешевле. Сейчас лю-
бая ошибка сотрудника или 
программный сбой при подго-
товке документа выливаются 
в потери. Новая технология та-
кие погрешности исключает.

НОВЫЙ ИНТЕРНЕТ, КОТОРЫЙ ИЗМЕНИТ МИР

Михаил МЯСНИКОВИЧ, председатель Совета Республики 
Национального Собрания Республики Беларусь:

- Цифровизация направлена на все сферы на-
шей деятельности: промышленность, банковский 
сектор, медицину, образование, науку и другие. 
Сейчас все чаще говорят о применении технологии 
блокчейн. Не исключено, что в среднесрочной пер-
спективе ее можно будет использовать и в законо-
дательстве. На первом этапе - для автоматического 
анализа и исключения дублирования отдельных 
норм, а в последующем - чтобы автоматизировать 
и сам процесс исполнения законов. Такие подходы 
сегодня активно обсуждают не только в Беларуси, 
но и в России. Речь идет об исполнении законода-
тельства без вмешательства человека, автоматически - с помощью так 
называемых умных контрактов. Это сделает процесс открытым и про-
зрачным. Минимизируются человеческий фактор, злоупотребления. 
Пока это еще идеи, над которыми необходимо серьезно работать и не 
впадать в иллюзию, что все уже решено и завтра наступит «светлое 
будущее». Предстоит огромная и во многом неизвестная работа.

Какие проблемы новая технология 
поможет решить в республике

 � Значительно увеличит производительность труда.
 � Снизит документооборот и уменьшит количество чиновников госаппарата.
 � Сделает абсолютно прозрачным электронное голосование.
 � Сведет на нет контрафакт за счет отслеживания пути товара от цеха до прилавка.
 � Покончит с пиратством в интернете и изменит подход к авторскому праву.
 � Повысит надежность платежных систем и минимизирует преступления в электронной сфере, 

например, аферы с кредитками.
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Сергей РАХМАНОВ, председатель 
Комиссии Парламентского Собрания 
по вопросам внешней политики:

- Технологии блокчейн 
ориентированы на обе-
спечение безопасности 
операций, в том числе 
финансовых. Они могут 
эффективно работать, 
но пока имеют неболь-
шую историю. Возмож-
но, появятся игроки, 
которые будут исполь-
зовать  это в своих ин-
тересах. Следует пом-
нить, идеальных систем не бывает, и, чтобы 
негативные моменты не проявлялись, нужен 
хороший уровень экспертизы и организации.

Виктор ПРОКОПЕНЯ, исполнитель-
ный директор компании VP Capital, 
один из разработчиков декрета 
«О развитии цифровой экономики»:

- Беларусь соз-
дает правовую 
среду для исполь-
зования техно-
логии блокчейн, 
которую впору 
сравнить с раз-
витием интерне-
та в 90-е годы. 
Всемирная сеть 
ведь преобразо-
вала многие про-
фессиональные сферы. Так же будет 
и с блокчейном. Важно, что наша страна 
в этом вопросе идет в ногу с последни-
ми тенденциями.

ДОСЛОВНО
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ПЕРСПЕКТИВЫ
 � Уже к 2030 году число занятых в IT-сфере вырастет с 30 

до 100 тысяч человек.
 � Экспортная выручка ПВТ увеличится в пять раз - до 4,7 

миллиардов долларов.
 � 2 процента составил объем цифровой экономики в Бе-

ларуси за 2017 год. В ближайшие годы он может вырасти 
до 6 - 7 процентов.

Финансисты уже вовсю используют 
блокчейн. А к  году, по 
прогнозам, он будет помогать 
всему населению планеты.
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ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ

CОЮЗНОЕ ВЕЧЕ ДИАЛОГ С ЗАПАДОМ

Николай АЛЕКСЕЕВ

 � Могут ли поладить Евросоюз 
и ЕАЭС? Способны ли мы преодо-
леть эпоху санкций и перейти 
к сотрудничеству?

CHINA НЕ СЛУЧАЙНА
Об этом эксперты Беларуси 

и России говорили в Институте 
Европы РАН в Москве.

- Экономический эффект от объ-
единения ЕС и ЕАЭС будет колос-
сальным. Но нужно говорить не 
«давайте жить дружно», а иметь на 
руках реальные проекты и понят-
ное регулирование рынка, - сказал 
завкафедрой европейского пра-
ва МГИМО, глава Российской ас-
социации европейских иссле-
дований, бывший посол России 
в Люксембурге Марк Энтин. - Мы 
хотим строить интеграционное 
пространство от Лиссабона до Вла-
дивостока. А может, уже пора до 
Шанхая? Если в переговорах с ЕС 
будем говорить, что за нашими 
плечами Китай, то это будет диалог 
с более сильных позиций.

Это обустройство нашего колос-
сального материка, и это выгодно 
всем. Здесь и новые трассы длиной 
в тысячи миль, и большие инфра-
структурные проекты, чтобы соз-
давать повсюду точки роста. Время 
общих слов прошло. Нужно иметь 
на столе конкретные предложения. 
Трасса из Западного Китая в Евро-
пу уже почти готова со стороны са-
мого КНР и Казахстана, а в России 
проект пробуксовывает.

- Денег всегда не хватает, но та-
кие мегапроекты должны быть 
в приоритете, - сказал руководи-
тель отдела экономических ис-
следований Института Европы 
РАН Анатолий Бажан.

ДОМ, КОТОРЫЙ 
ПОСТРОИЛА ЕЭК
Сотрудничество с Европой зало-

жено в самой структуре ЕАЭС. На-
ши интеграционные модели имеют 
много общего, ведь идея Евразий-
ского союза родилась в 1990-е на 
волне эйфории европейского «об-
щего дома». Создана аналогичная 
структура - Евразийская экономи-
ческая комиссия (ЕЭК) схожа с Ев-
ропейской комиссией.

- В мире фактически лишь два 
полноценных объединения - это 
ЕС и ЕАЭС. Но, к сожалению, диа-
лог с Европой пока не налажен, 
хотя мы к нему давно готовы, - ска-
зал директор Департамента раз-
вития интеграции ЕЭК Сергей 
Шухно.  - Президент Казахстана 
предложил провести форум «ЕА-
ЭС - ЕС». Идея пока в проработке. 
Это бы стало шагом вперед.

В отличие от еврочиновников 
очень благосклонно относятся 
к ЕАЭС европейские бизнесмены. 
Они держат контакт с ЕЭК, высту-
пают на многих форумах в России 
и Беларуси, где говорят о необхо-
димости отмены санкций. Выгоду 
уже давно посчитали.

САНКЦИИ - 
В ГОЛОВАХ
- Конфронтация с Западом имеет 

глубокую военно-политическую 
основу, и эта тенденция - надолго. 
Даже если санкции снимут завтра, 
развернуть вспять этот механизм 

быстро не получится, - предупре-
ждает заведующий отделом ев-
ропейской безопасности Ин-
ститута Европы РАН Дмитрий 
Данилов. - Нужно уметь работать 
в таких условиях.

Президенты России и Белару-
си поставили задачу продвигать 
объединительные процессы на 
континенте. Владимир Путин 
говорил об идее «Большой Евро-
пы», а Александр Лукашенко - об 
«интеграции интеграций». Россий-
ский лидер упоминал два сценария 
отношений с ЕС - это либо взаим-
ная гармонизация, либо взаимное 
сдерживание. Эксперты единодуш-
ны, что первое - лучше для всех. 
Однако здесь мешает информаци-
онный фон.

- В 2017 году Беларусь провела 
серию масштабных мероприятий 
международного плана. В числе 
главных - сессия парламентской 
ассамблеи Организации по безо-
пасности и сотрудничеству в Евро-
пе (ОБСЕ). Приезжая в Беларусь, 
европейские парламентарии за-
частую меняют свою точку зрения 
в отношении рес публики, Союз-
ного государства и ЕАЭС в целом. 
Они видят разницу - что им пре-
подносят СМИ и что есть на самом 
деле. Всем очевидно, нам нужны 
хорошие отношения, - сказал пред-
седатель Комиссии Парламент-
ского Собрания по вопросам 
внешней политики, сенатор РБ 
Сергей Рахманов.

АЗИЯ ДО ЛИССАБОНА ИЛИ ЕВРОПА 
ДО ВЛАДИВОСТОКА?

ВЗГЛЯД
Валентин СТАРИЧЕНОК, доцент Бело-

русского государственного педагогиче-
ского университета:

- Информационная повестка в Европе 
по отношению к нам сейчас агрессивна. 
Если вспомнить учения «Запад-2017», то 
тогда европейские СМИ выдвигали две 
версии. Первая - Россия собралась за-
хватить Беларусь, вторая - две страны 
вместе собрались напасть на Восточную 
Европу. Это желание нас понять или вбить 
клин? Предпринимаются попытки куль-
тивировать антироссийские настроения 
в молодежной среде в республике. ЕАЭС 
и Евросоюз хотят противопоставить друг 
другу. Но на самом деле лучший выбор - 
это сотрудничество двух объединений.

 � Госсекретарь Союзно-
го государства Григорий 
Рапота поделился сво-
им видением отношений 
между Евразийским со-
юзом и странами Запада.

- История сви-
детельствует о 
том, что отноше-
ния России с  За-
падом, в первую 
очередь с США, 
никогда не бы-
ли простыми. 
С 1971 по 1975 
год мне довелось 
работать там. 
Это был в определенном 
смысле поворотный пери-
од, в обиход вошло слово 
«разрядка». После поездки 
Леонида Брежнева в Ва-
шингтон с ответным визитом 
прилетал американский ли-
дер Ричард Никсон. Каза-
лось, что потепление уже не 
за горами. Но в 1974 году 
появилась поправка Джексо-

на - Вэника, ограничивавшая 
торговлю со странами, пре-
пятствующими эмиграции.

Шли десятилетия, из СССР, 
а потом и РФ уже выехали 
все, кто хотел, затем неко-

торые из тех, кто 
выехал, верну-
лись. Проблема 
решена. Но вла-
сти США отказы-
вались отменить 
изжившую себя 
поправку. И толь-
ко спустя 38 лет - 
в 2012 году - это 
произошло. Но 
уже вскоре приня-

ли «Закон Магнитского». Так 
что отношения всегда имели 
ограничительный механизм.

Связи Евросоюза и ЕАЭС 
для меня - предмет профес-
сионального, многолетнего 
интереса. С 2001 по 2007 год 
я был Генеральным секрета-
рем ЕврАзЭС, которое ста-
ло предтечей появившегося 
позднее Евразийского союза. 

С рядом мировых структур  
у организции не было про-
блем - отношение было кон-
структивное. Единственный, 
кто этому противился, - Ев-
ропейский союз.

Идея интеграционного про-
странства от Лиссабона до 
Владивостока, высказан-
ная президентами Беларуси 
и России, с самого начала от-
вечала духу времени, эконо-
мическим и вообще любым 
интересам всех входящих 
в указанное пространство 
государств. Но одно дело - 
сказать, другое - сделать. Мы 
пытались добиться контак-
тов с руководством Евросою-
за, тем более что ЕврАзЭС 
в значительной мере опира-
лось на опыт этого объедине-
ния - в создании зон свобод-
ной торговли и Таможенного 
союза. Но наши попытки иг-
норировались. Удалось вы-
йти лично на связь с пред-
седателем Европейской 
комиссии Романо Проди. 

Мы встретились и прогово-
рили почти три часа - это был 
шаг вперед. Но вскоре Проди 
ушел с поста, и все верну-
лось опять в «первобытное 
состояние», в котором пре-
бывает и по сей день. При-
зывы к налаживанию связей 
и со стороны Евразийской 
экономической комиссии 
пока не привели к установ-
лению контакта.

В Союзном государстве мы 
работаем над программами 
в  формате «двойки», но хо-
тим внести вклад в более 
широкую интеграцию на кон-
тиненте. Уже в десятый раз 
в Вероне прошел Евразий-
ский экономический форум. 
Сначала он был российско-
итальянским, но в последние 
четыре года стал междуна-
родной площадкой. В первом 
форуме участвовали 150 че-
ловек, в 2017-м - уже тысяча. 
Интерес к ЕАЭС растет. Что 
важно, рост идет не сверху, 
а снизу, от деловых структур. 
Сближение с Европой - лишь 
вопрос времени.

ПОЛВЕКА БЕЗ РАЗРЯДКИ ЛИЧНЫЙ ОПЫТ
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Прошлым летом европейские парламентарии 
собрались в Минске на сессии ПА ОБСЕ. 
Всем было очевидно, что у нас огромное 
число общих тем для дискуссий.
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CОЮЗНОЕ ВЕЧЕгеополитика

Иван НИколаев

■■ Глава■внешнеполитического■ве-
домства■республики■в■интервью■ки-
тайскому■агентству■«Синьхуа»■рас-
сказал■об■отношениях■с■соседними■
странами,■а■также■о■перспективах■
интеграции■на■континенте.

О ПАРТНЕРЕ № 1

●● Мы●хотели●бы●иметь●равнопри-
ближенные● отношения● со● всеми.●
при●этом●понимаем,●что●Россия●для●

нас●является●первостепенной●важ-
ности● стратегическим● партнером●
во●всех●отношениях:●политическом,●
военно-политическом,● торгово-
экономическом,●гуманитарном●и●так●
далее.

В●2017●году●товарооборот●между●
Беларусью●и●Россией●достиг●почти●
тридцати●миллиардов●долларов,●в●луч-
шие●времена●он●равнялся●44●миллиар-
дам.●Но●даже●эта●сегодняшняя●цифра●
говорит●о●том,●что●с●1995●года●това-
рооборот●между●нашими●странами●
увеличился●почти●в●шесть●раз.

О РАЗДЕЛИТЕЛЬНЫХ 
ЛИНИЯХ

●● Вторым●по●важности●партнером●
для●Беларуси●является●евросоюз.●Мы●
не●можем●отказаться●от●сотрудниче-
ства●с●ним.●Развитие●наших●связей●
и●с●Россией,●и●с●европой,●и●с●осталь-
ным●миром●не●означает,●что●мы●хотим●
с●кем-то●дружить●за●счет●кого-то●или●
против●кого-то.

Мы●говорим●нашим●партнерам●в●еС,●
что●ни●в●коей●мере●не●намерены●дру-
жить●с●вами●за●счет●России●или●про-
тив,●или●в●ущерб●России.●только●за●
счет●наличия●нормальных●отноше-
ний●со●всеми●глобальными●игроками●
и●в●регионе,●и●в●мире●в●целом●Бела-
русь●может●выжить.●Здесь●нет●никаких●
противоречий.●В●нашей●политике●мы●
всегда●исходим●из●того,●что●не●пропо-
ведуем●принцип●конфронтационно-
сти,●наоборот,●стараемся●делать●так,●
чтобы●устранить●те●разделительные●
линии,●которые●сегодня●присутствуют●
в●европе●и●в●нашем●регионе.

О ДОВЕРИИ

●● когда●президент●говорил,●что●нам●
нужно●подумать●о●том,●чтобы●начать●
или,●возможно,●реанимировать●пе-
реговоры●в●рамках●Хельсинкских●со-
глашений,●начать●процесс,●который●
можно●было●бы●условно●назвать●«Хель-
синки-2»,●то●он●имел●в●виду,●что●нам●
нужно●уходить●от●той●разделяющей●

риторики,●которая●сегодня●присут-
ствует●в●нашем●регионе.

государствам● нужно● задуматься●
о●принципах●и●целях●сотрудничества,●
в●первую● очередь● в●политической●
и●военной●областях,●которые●привели●
бы●к●установлению●большего●доверия●
по●отношению●друг●к●другу.●Сегодня●
этого●доверия●нет.●Сегодня●мы●стара-
емся●только●обвинять●и●обличать●друг●
друга.●Нам●нужно●уходить●от●этого,●
искать●точки●соприкосновения,●со-
гласия.

Это●не●означает,●что●мы●должны●
отходить●от●тех●принципов,●которые●
в●свое●время●были●зафиксированы●
в●«Хельсинки-1».●Наоборот,●мы●хотим●
сохранить●их,●но●начать●дискуссию●
относительно●дальнейшего●мирного●
существования●государств●нашего●ре-
гиона,●исходя●из●того,●что●сегодня●воз-
никло●много●новых●вызовов●и●угроз.●
Вот●в●чем●логика●инициативы,●кото-
рую●выдвинул●глава●белорусского●го-
сударства.●Надеемся,●что●данную●ини-
циативу●поддержат●и●другие●страны.

ТЕНДЕНЦИИ ПЕРЕЗАгРуЗкА В ПОЛЬскОм кОРОЛЕВсТВЕ: гРЯДЕТ ПОТЕПЛЕНИЕ?
алесь СовеНок

■■ Новый■премьер■Польши■Матеуш■
Моравецкий■объявил■о■масштаб-
ных■перестановках■в■правитель-
стве.■Из■него■убирают■радикаль-
но■настроенных■политиков.■Что■
это■значит■для■России■и■Беларуси■
и■можно■ли■надеяться■на■улучше-
ние■отношений■с■Варшавой?

об этом рассуждает политолог, ди-
ректор аналитического■центра■«Ак-
туальная■концепция»■(Минск)■Алек-
сандр■Шпаковский:

- с одной стороны, из состава поль-
ского кабинета министров удалены 
такие одиозные личности, как уже 
бывший министр обороны Антоний■
Мацеревич,■который отличался ра-
дикальным национализмом, склонно-
стью к конспирологии и периодически 
шокировал публику то русофобскими, 
то антисемитскими высказываниями. 
с другой стороны, никто не собирается 
сворачивать программу перевооруже-
ния польской армии, планы нато по 
укреплению своего «восточного флан-
га» и созданию наступательной группи-
ровки у границ союзного государства.

точно так же новый состав прави-
тельства вряд ли откажется от финан-
сирования телеканала «белсат», соз-
данного польскими правящими кругами 
для вещания на территорию беларуси 
с конкретными задачами по распро-
странению антиправительственной ин-
формации и недостоверных сведений, 
направленных на рост протестных на-
строений в республике. несмотря на 
обещания польской стороны в рамках 
риторики о перезагрузке отношений 
минска и Варшавы, деятельность это-
го странного сми не только не была 
свернута, но и расширилась за счет 
финансирования из Великобритании. 
бюджет канала вырос до десяти милли-
онов евро, а в список задач добавилась 
«борьба с российской пропагандой».

В то же время польша находится 
в очень непростых отношениях с надна-
циональными органами ес в брюсселе, 
а также с флагманом евросоюза в лице 

германии. Фактически саботируют об-
щие решения ес о приеме беженцев, 
вопреки европейским практикам при-
нимают меры к централизации государ-
ственного управления, его сосредоточе-
нию в руках правящей партии «право 
и справедливость» (пис). польша ве-
дет активную политику в рамках ес, 
направленную на создание своего рода 
консервативного союза на базе госу-
дарств Вышеградской группы, где осно-
вой выступает ось Варшава - будапешт. 
ко всему добавляется борьба правящих 
кругов польши с «засильем немецкого 
капитала», который на определенном 
этапе контролировал до тридцати про-
центов экономики страны.

политическая логика в этих услови-
ях требует от польши нормализации 
отношений на Востоке, в первую оче-
редь с россией и беларусью, однако в 
идеологии правящей партии есть исто-
рический миф которой во многом вы-
строен вокруг противостояния россии 
и антисоветских настроениях. кроме 
того, негласным лидером польши оста-
ется основатель■и■председатель■ПиС■

Ярослав■Качиньский, которого сложно 
заподозрить в симпатиях к россии или 
беларуси. Вместе с тем в польском ис-
теблишменте есть силы, настроенные 
на прагматичный диалог с восточными 
соседями, однако влияние этих кругов 
на принятие основных управленческих 
решений пока минимально.

Вероятнее всего, новый состав поль-
ского правительства продолжит полити-
ку втягивания беларуси в сферу влия-
ния запада без упразднения основных 
антибелорусских инструментов.

Что касается российско-польских 
отношений, то можно прогнозиро-
вать смягчение риторики, попытки 
восстановить контакты по вопросам 
торгово-экономического и трансгранич-
ного сотрудничества. при этом польша 
останется основным козырем нато на 
«восточном фланге», а россия сохранит 
статус потенциального противника. а 
вот слухи о возможном выходе польши 
из ес несостоятельны, цель Варшавы 
состоит в усилении собственной роли, 
как страны, принимающей решения 
в ес наряду с германией и Францией.

Наталья■ ЕРЕМИНА,■ доктор■ по-
литических■ наук,■ доцент■ Санкт-
Петербургского■госуниверситета:

- Внешнеполитическая стратегия 
польши остается неизменной уже 
долго. мы можем отметить лишь не-
которые моменты, когда казалось, что 
потепление между нашими государ-
ствами возможно. Это периоды Ми-
хаила■Горбачева■и Бориса■Ельцина. 
попытки наладить связи были и при 
Владимире■Путине, но сейчас уже не 
представляется возможным найти точки 
соприкосновения, поскольку между-
народные стратегии россии и польши 
сильно различаются.

беларусь в этом контексте видится 
Варшавой, как ближайший союзник рФ. 
Это очевидно и для стран евросоюза.

глава правящей партии «право и 
справедливость» яро слав качинь-
ский - не та фигура, которая может 
вдруг поменять свою позицию в отно-
шении россии. речь идет о стратегии 
развития государства, и в ней очень 
четко выявляются как союзники, так 
и соперники. россия как была в ста-
не конкурентов, так там и остается. 
а главный союзник - это сШа. В Вар-
шаве прежде всего будут прислуши-
ваться к позиции Вашингтона. и чем 
больше будет лихорадить евросоюз от 
внутренних противоречий, тем теснее 
связи поляков и американцев.

если брать отношения беларуси и 
польши без привязки к россии, то здесь 
тоже непросто. например, будут ли по-
ляки покупать энергию с белаЭс в бли-
жайшем будущем? любые энергетиче-
ские проекты в ес рассматриваются 
как рычаги геополитического влияния 
и вызывают определенное отторжение. 
способен ли здоровый прагматизм воз-
обладать над идеями противостояния? 
исходя из того, как сейчас развивается 
ситуация, то ответ скорее «нет». но 
жизнь покажет.

бесплатные соВеты 
дяди сЭма
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Министр иностранных дел Беларуси Владимир Макей:

НЕ НАмЕРЕНЫ ДРужИТЬ с Ес В ущЕРб РОссИИ 

ТА
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Новый премьер Польши Матеуш Моравецкий (слева) выступил с программной  
речью в парламенте. Ждать ли перемен?
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ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ

CОЮЗНОЕ ВЕЧЕ НАША

Татьяна МЫСОВА

 � Каким будет мемориал совет-
скому солдату подо Ржевом? Побе-
дителя союзного конкурса назовут 
в апреле.

«РУССКИЕ РОВНЯЛИ
НАС С ЗЕМЛЕЙ»
Битва подо Ржевом в 1942 году - од-

на из самых ожесточенных и крово-
пролитных в истории Великой Отече-
ственной войны. Солдаты Западного 
и Калининского фронтов четырнад-
цать месяцев сражались с немецки-
ми захватчиками, занявшими город. 
Чтобы фрицы не подошли к Москве, 
началось жесткое сопротивление. 
Настоящая мясорубка… Бились бук-
вально за каждое дерево, за стену раз-
битого дома, за крохотный бугорок. 
Красноармейцы не могли допустить, 
чтобы фашисты прорвались к Москве.

После четырех ржевских операций 
советские войска смогли отодвинуть 
линию фронта на 160 километров от 
столицы. Освободили города Гжатск, 
Сычевку, Белый, Вязьму и подготови-
ли почву для контрнаступления под 
Сталинградом. Но потери ужасали - 
больше полутора миллионов совет-
ских солдат…

«Мы двигались к передовой в рас-
сыпном строю. Адский огонь артилле-
рии и минометов противника обруши-
вался на наши траншеи», - напишет 
потом в воспоминаниях Август фон 
Кагенек, солдат из немецкого пол-
ка. - Плотные клубы дыма закрывали 
от нас передовые позиции. Невооб-
разимо, сколько артбатарей и ракет-
ных установок всевозможных типов, 
неописуемый звук «Катюш». Полсот-
ни «сталинских органов» стреляли 
одновременно. Бомбардировщики 
и истребители-бомбардировщики 
приходили и уходили с резким звуком 
моторов. Мы никогда еще не видели 
такого в России. Мы перебегали от 
воронки к воронке, чтобы укрыться 
от осколков снарядов. Еще пятьсот 
метров до первой траншеи. Раненые 
брели нам навстречу. Рассказывали, 
что впереди очень плохо. Огромные 
потери. Русские уничтожали наши 
технику и вооружение, ровняли наши 
позиции с землей».

ЗА НИМИ - СТАЛИНГРАД
Полгода назад руководство Постоян-

ного Комитета Союзного государства 
по просьбе ветеранов Великой Отече-
ственной войны предложило увекове-
чить память бойцов, погибших подо 
Ржевом, и создать в Тверской области 

мемориальный комплекс с Музеем 
Победы.

Почему решили увековечить собы-
тия подо Ржевом спустя столько лет?

- Ржевские операции стали одной 
из излюбленных мишеней фальси-
фикаторов истории. Часто звучат ре-
плики, что потери Красной Армии 
на Ржевско-Вяземском выступе не 
имели смысла. Это не так. Именно 
подо Ржевом находилась мощнейшая 
немецкая группа армий «Центр», ко-
торая собиралась перебросить свои 
дивизии на южный фланг и идти на 
Москву, - рассказывает «СВ» Надежда 
Усманова, руководитель Департа-
мента информационной политики 
Российского военно-исторического 
общества. - Красная Армия не мог-
ла этого допустить, ведь решался 
сценарий битвы под Сталинградом. 
Из четырех операций на ржевском 
направлении до недавнего времени 
наименее известной была Вторая 
Ржевско-Сычевская операция под 
названием «Марс». Благодаря ей со-
ветские войска перешли в успешное 
контрнаступление под Сталинградом 
в ноябре 1942 года. Сегодня в России 
нет ни одного масштабного мемориа-
ла советскому солдату. Есть неболь-
шие памятники отдельным подвигам, 
полководцам, героям. Есть - обороне 
городов. Ржевский мемориал будет 

данью памяти простым советским сол-
датам, миллионы которых полегли на 
полях сражений Великой Отечествен-
ной войны.

Идею о создании такого мемориа-
ла поддержало Российское военно-
историческое общество и Министер-
ство культуры РФ. Созвали рабочую 
группу и объявили открытый меж-
дународный конкурс на лучший 
скульптурный проект, который ля-
жет в основу будущего мемориала.
Масштаб его должен быть не менее 
Трептов-парка в Берлине или памят-
ников солдатам-освободителям в Ве-
не, Болгарии, Брестской крепости.

НЕ ХВАТАЕТ ДУШИ
За пять месяцев поступило тринад-

цать работ от скульпторов из Москвы, 
Санкт-Петербурга, Белгорода, Ниж-
невартовска и Красноярска. Среди 

них и народные художники России, 
и молодые скульпторы.

- Обсудив работы, решили продол-
жить конкурс до апреля. Есть общее 
пожелание привлечь творческие си-
лы стран СНГ, - сказал во время де-
кабрьского совещания Григорий Ра-
пота, Государственный секретарь 
Союзного государства. - В проекты 
необходимо добавить души, чтобы 
скульптурная композиция отражала 
и само событие, и нашу память о нем.

Место для мемориала уже опреде-
лено: деревня Хорошево Ржевского 
района Тверской области. Он должен 
появиться там к 2020 году, к 75-ле-
тию Великой Победы. Памятник будет 
виден с федеральной трассы М9 Мо-
сква - Рига, по которой каждый день 
проезжают тысячи автомобилистов. 
Основную часть проекта профинан-
сирует Союзное государство.

 � Кровопролитная битва 
переломила ход войны, 
стала основой контрна-
ступления Красной Армии 
и чуть позже - освобожде-
ния Беларуси. В боях на 
ржевской земле участво-
вало много белорусов.

Только среди военачальни-
ков  - трое. Василий Соко-
ловский - генерал-лейтенант, 

начальник штаба Западного 
фронта, затем командующий 
Западным фронтом. Уча-
ствовал в Московской на-
ступательной операции 1942 
года и командовал Ржевско-
Вяземской операцией в 1943 
году. Родился Соколовский 
в 1897 году в Белостокской об-
ласти (сейчас это территория 

Польши) в семье белорусов.
- Белорусом был и Василий 

Юшкевич, уроженец Вильно. 
Во время сражения командо-
вал 31-й армией, затем 22-й 
армией Калининского фрон-
та. После окончания войны 
получил звание генерал-
полковника,  - рассказывает 
«СВ» Михаил Мягков, науч-

ный директор Российского 
военно-исторического обще-
ства.

В боях отличился и Виктор 
Гастелло, уроженец Гроднен-
ской области. После гибели 
знаменитого летчика Николая 
Гастелло его брат доброволь-
цем ушел на фронт и пять ме-
сяцев сражался на Калинин-

ском фронте. 2 октября 1942 
года батальон 673-го стрел-
кового полка 220-й дивизии 
под командованием Виктора 
Гастелло занял деревню Ды-
балово, а затем прорвался на 
окраину Ржева. Гастелло по-
гиб от снайперской пули. По-
сле войны его прах перевезли 
в район деревни Кокошкино, 
где на могиле героя установ-
лен памятник.

КОМБАТ УМЕР ОТ СНАЙПЕРСКОЙ ПУЛИ КСТАТИ
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ПОД НОГАМИ - СТИХИ
Дорога к памятнику вымощена бронзовыми буквами стихо творения Алексан-

дра Твардовского «Я убит подо Ржевом». Предполагается, что по ней будут 
ходить люди, и со временем она засверкает, натертая до блеска. Центральная 
фигура - безымянный солдат. В одной руке - оружие, другой он держится за 
землю. Кажется, вот-вот вырвется из окружения и пойдет в атаку. Цифра 1942 
символизирует дату самого сложного периода битвы подо Ржевом.

Глядя на фигуру, невольно вспоминается скульптура «Жажда» в Брестской 
крепости. Неизвестный солдат с каской в руке ползет к воде, которой так не 
хватало в оккупированной цитадели.

БИЛИ ВРАГА ВИНТОВКОЙ, 
БИЛИ И СНОРОВКОЙ

Я убит подо Ржевом
Я убит подо Ржевом,
В безымянном болоте,
В пятой роте, на левом,
При жестоком налете.
<...>
И у мертвых, безгласных,
Есть отрада одна:
Мы за Родину пали, 
Но она - спасена.
<...>
Нам свои боевые
Не носить ордена.
Вам все это, живые.
Нам - отрада одна,
<...>
Вы должны были, братья,
Устоять как стена,
Ибо мертвых проклятье -
Эта кара страшна.

Александр Твардовский.
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CОЮЗНОЕ ВЕЧЕПАМЯТЬ

Александр ВАСИЛЬЕВ, член Комиссии Парламентского 
Собрания по безопасности, обороне и борьбе с преступ-
ностью:

- Великая Отечественная война коснулась практически каж-
дой семьи. Мои бабушки и дедушки во время войны потеряли 
своих братьев и сестер. Страшное время. Но сегодня многие 
фальсификаторы хотят переиначить те события - нагло, цинично 
и лживо очернить роль нашего народа в разгроме фашизма. 
Проект Ржевского мемориала - это естественное стремление 
сохранить историческое прошлое и память о героизме совет-
ского народа.

Для установки мемориала выбрано очень правильное ме-
сто - рядом с федеральной трассой Москва - Рига. 
Международное направление, здесь передвигаются 
иностранцы, дальнобойщики и туристы. Обслужива-
нием мемориала смогут заняться жители города 
Ржева. Важно, чтобы рядом с памятником был 
музейный комплекс, где посетители познако-
мятся с историей города, военной хроникой 
и сохранившимися воспоминаниями фрон-
товиков. Если создать условия для отдыха 
водителей и пассажиров, то здесь будут 
останавливаться проезжающие автомо-
били и автобусы. Смогут прогуляться, 
почтить память. В конкурсных про-
ектах важно определить не только 
художественный образ мемориала, 
но и функциональные зоны для ком-
фортного пребывания людей. После 

отбора лучших скульптур следует за-
пустить народное голосование. Это 
поможет выбрать победителя, а также 
рассказать людям о проекте, о ходе 
строительстве и сборе народных средств.

На мой взгляд, все проекты интерес-
ные. Они хорошо проработаны. Свой 
голос я отдал бы за скульптуру воина-
победителя под №194143-3. Очень 

сильный и мужественный 
образ. В сборе денег обя-

зательно приму уча-
стие.

 � Конкурсные работы выставили в московском Музее Победы, где познакомиться с 
ними может каждый желающий.

Тринадцать скульптурных композиций находятся в фойе Зала Полководцев - справа от 
центрального входа в музей. Издалека виднеется вывеска «Ржевский мемориал». Работы 
не подписаны, только проектный номер. Сделано специально: чтобы конкурс был бес-
пристрастным.

МНЕНИЕ

Памятник должен видеть 
даже случайный путник
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ЗНАМЯ ПОБЕДЫ 
НАД ГОРОДОМ
Три красноармейца пытаются занять 

Вяземский плацдарм. Оружие направлено 
вперед - на врага. На защитной стене - 
имена и портреты полководцев, командо-
вавших четырьмя этапами ржевских опе-
раций. Венчает скульптуру флаг Красной 
Армии в руках бойцов. Само полотнище 
будет реальным. Скульптура чем-то на-
поминает знаменитый снимок водружения 
знамени Победы над Рейхстагом.

БЕССМЕРТНЫЙ ОТРЯД
В глаза бросается фигура одинокого бойца, си-

дящего на каменной плите. О чем он думает? Воз-
можно, вспоминает боевых друзей, погибших в 
ближайшем лесу или овраге. Вдалеке виднеется 
отряд пехотинцев, уставших, но решительно 
идущих на смертный бой. Кто знает, возможно, 
это солдаты 215-й стрелковой дивизии генерал-
майора Куприянова или 274-й стрелковой 
дивизии полковника Шульги, которые освобо-
дили Ржев и пытались пробраться в тыл врага.
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ПЛЕЧОМ К ПЛЕЧУ
Четыре солдата пытаются вырваться из кольца окружения. 

Все бойцы - разной национальности. Но не важно, русский это 
или белорус, армянин или казах. Все они едины в стремлении 
одолеть врага и идут в наступление. Один мужчина тяжело ра-
нен. Молоденькая медсестра пытается помочь и тянет его на 
себе с поля боя. Обстановку усиливает искореженная земля, 
усеянная осколками и фрагментами оружия.

Та
ть

ян
а 

М
Ы

СО
ВА

УВЕНЧАННЫЙ 
СЛАВОЙ
Одна из самых нестандартных 

композиций. Отличается ярко-
желтой цветовой гаммой, ощуще-
нием воздушности и символично-
стью. Солдата сопровождает ангел 
Победы, несущий в руках венок из 

колосьев. Это неслучайно, 
ведь рожь не только глав-
ная сельскохозяйствен-
ная культура в России, она  - 
в основе названия города 
Ржева. Поза бойца повторяет 
жест Суворова на памятнике 
в Петербурге.

ОТКРЫТОЕ 
ГОЛОСОВАНИЕ

ЛАЙК, РЕПОСТ!
Есть возможность по-

влиять на решение жюри 
с помощью социальных се-
тей.

Отдать свой голос за один 
или несколько проектов 
мемориала можно на сай-
те конкурса - rzhev.histrf.ru. 
Для этого достаточно по-
делиться ссылкой понра-
вившегося проекта на своей 
страничке в одной из трех 
социальных сетей - Фейс-
бук, ВКонтакте или Одно-
классники. Количество 
голосов отобразится авто-
матически внизу страницы 
проекта. Баллы учтут при 
подведении итогов с 5 по 
20 апреля 2018 года.

МОТИВ БРЕСТСКОЙ КРЕПОСТИ 
И ОБРАЗ НЕИЗВЕСТНОГО СОЛДАТА
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CОЮЗНОЕ ВЕЧЕ

ПУТЕШЕСТВИЕ: СПОНТАННОЕ
Нормальные люди планируют путешествия: за полго-

да заказывают отели. А мне стукнуло в голову 1 января. 
Я клеила пряничный домик и вдруг поняла: не хочу все 
каникулы сидеть дома, толкаться в Москве и ходить 
по гостям с оливье. Хочу средневековых замков, кар-
тофельных драников и новых впечатлений.

Вошла в комнату, где мальчики и муж собирали под 
елкой даренное Дедом Морозом лего, и объявила:

- Мы едем в Беларусь.
Все с криками «ура» побежали складывать вещи.
Многие россияне не знают, что в республике вообще 

есть замки. Интернет, наоборот, перечисляет штук 
сорок крепостных стен. В реальности действующих 
старинных замков шесть: Мирский, Несвижский, Кос-
совский, Лидский и два Гродненских, Старый и Новый. 
Остальные - в руинах или народной памяти: «На этом 
месте в XV веке был...» (и фото зеленого луга).

Еще недавно во всех замках располагались здравни-
цы, колхозы или санатории, и состояние зданий было 
плачевным. Теперь везде расписные балки, старинные 
гобелены и средневековая музыка. Реставрация велась 
на средства и под руководством государства, поэтому 
никакой лепнины из пластмассы. Госконтроль, да.

ДОРОГА: ОТМЕННАЯ
От Москвы до Минска - 713 километров по прямой, 

по чудесной трассе М1: на территории РФ через каждые 
несколько километров - заправки с кафе, магазинами 
и бесплатными туалетами. Договорились ехать без 
остановок с мешком бутербродов, но под Вязьмой де-
ти выпросили хот-доги. Каникулы же! На белорусской 
стороне с кафе посложнее, так что наедайтесь заранее.

Итог: если ехать без превышения скорости и зало-
жить санитарные остановки, дорога займет восемь-
девять часов. Один раз притормозить придется в любом 
случае: от границы Смоленской области начинается ряд 
палаток с надписью Green card /«Зеленая карта». Это 
международная автостраховка, ее нужно оформить. 
Цена вопроса - 790 рублей на четырнадцать дней.

Бензин в одну сторону, от Москвы до первого замка 
в Несвиже, обойдется примерно в 4,5 тысячи рублей.

ГРАНИЦА: ЕЕ НЕТ
Границы… не существует. Даже не заметили, как 

проскочили указатели. Пять минут препирались, в Бе-
ларуси мы уже или нет, как вдруг увидели огромную 
сверкающую надпись «Казино» и примолкли.

Всем памятна история, как из российских городов 
выгнали все эти «Кристаллы» и «Шангри-Ла». Предпо-
лагалось, что они переедут в четыре игровые зоны на 
окраинах РФ, но проект оказался мертворожденным. 
Я думала, бизнес ушел в интернет и подполье, а он 
всплыл на границе РБ! Честно скажу, забавно смотрят-
ся социальные билборды «Служу Айчыне» (Отчизне. - 
Ред.) рядом с рекламой казино.

ГОСТИНИЦЫ И ПРОЗА ЖИЗНИ
Чтобы закончить с прозой: гостиниц в туристиче-

ских местечках масса, цены от 44 белорусских рублей 
за двухместный номер (нам пришлось брать два).

Деньги считать просто: 1 белорусский рубль - 
30 российских. Менять или снимать валюту 
в банкоматах - излишество: везде, в мага-
зинах и на заправках, принимают карты 
российских банков. Но мы все же 
сняли наличку на сувениры.

Российские телефоны ра-
ботают, интернет в роу-
минге подключается. 
Только надо заранее 
положить деньги из 
расчета пятьсот рублей в день. Разобраться, как их 
зачислить на месте, мы так и не смогли, пришлось 
просить родственников, оставшихся в Москве.

Отели и в частных домах, и со шведским столом - на 
любой вкус. Единственное: дети должны быть вписаны 
в паспорт родителей, а то администраторы жаловались, 
что россияне часто «забивают» на это, а у них все строго.

НЕСЧАСТНАЯ 
БАРБАРА: ИСТОРИЯ 
ШВАРЦ ФРАУ
Несвижский замок прекрасен: 

зеленые фонари бутылочно-
го стекла, старинные изразцы, 
рождественские ели, свисающие 
с потолка. Ров с водой и пруды...

Владели замком Радзивил-
лы, местные богатеи, с XIII века 
служившие то Польше, то Лит-
ве. Эти Радзивиллы - выжиги-
капиталисты, держали несколь-
ко мануфактур, заводы и были 
страшные, как моя жизнь (пор-
третов - в изобилии). Что не по-
мешало одной представительни-
це семейства, Барбаре, охмурить 
польского королевича Сигиз-
мунда и короноваться.

История очень печальная: брак 
наследника был тайным, но тут 
папа-король помер, и мама стала 
искать сыну достойную династи-
ческую невесту. Ан нет, сынок-то 
оказался женат! Мама в ярости 

уехала в Италию, откуда была ро-
дом, а Барбару отравила, потому 
что цветущая молодая женщина 
вдруг стала помирать. Покрылась 
язвами, чирья лопались и источа-
ли такое зловоние, что бежали 
слуги и доктора. Один Сигиз-

мунд до конца был 
с Барбарой. По 

легенде, он 
шел пеш-

ком за 

гробом от Кракова до Вильно, 
где молодая жена завещала по-
хоронить себя. Она царствовала 
5 месяцев и 3 дня: была венчана 
на престол в декабре 1550 года, 
скончалась в мае 1551-го. 

Но… это не самое ужасное!
Сигизмунд устроил спиритиче-

ский сеанс с зеркалами, чтобы 
вызвать дух любимой, известны 
даже имена участников: Мни-
шек  и  Твардовский  (какие 
знакомые фамилии!). Короля 
предупреждали: появившееся 
привидение руками не трогать, 
но он не выдержал… Раздался 
взрыв, пошел трупный запах, 
а душа Барбары навсегда оста-
лась бродить по Несвижскому 
замку (который, правда, был 
заложен несколько позже ее 
смерти).

Такая легенда.
Черную даму видят в замке пе-

ред бедствиями. Немцы, оккупи-
ровавшие Несвиж в 41-м, крича-
ли: «Шварц фрау!», - и убегали. 
Теперь туристы, развесив уши, 
слушают эту историю, катаясь по 
парку в двуколке.
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Специальный корреспондент «Комсомольской 
правды» Ульяна Скойбеда - о волшебном 
путешествии в республику

СУМАСБРОДЫ РАДЗИВИЛЛЫ, СРЕДНЕВЕКОВЫЕ 
Несвижский замок 

и ландшафтный парк вместе 
с Фарным костелом с  года 

признан Всемирным 
наследием ЮНЕСКО.

Интерьеры дворца Радзивиллов украшает немало старинных 
подлинников - камин, резная мебель и, конечно, огромная 
фамильная портретная галерея.

ВПЕЧАТЛЕНИЯ

Во 
дворе 

чуть ли 
не каждые 
выходные 
проводят 

исторические 
реконструкции.
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CОЮЗНОЕ ВЕЧЕОТДЫХАЮЩЕГО

ПОДВОДЯ ИТОГИ
Мы непременно вернемся в Беларусь. Мы не 

доехали до сказочно красивого дворца Пусловских 
в Коссове, не видели «Линию Сталина» и Брест-
скую крепость... Здесь есть что посмотреть и что 
съесть. Но главное, что прельщает, - отсутствие 
столичной давки.

Мои знакомые на эти праздники рванули в Пи-
тер: на «Аврору» стояли час, в Арсенал - полтора 
часа. А белорусские замки - пока что немодный 
курорт. Спешите успеть.
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ЕСТЬ ВОПРОС
Так получилось, что я ви-

дела Несвижский и Мир-
ский замки до реставрации 
и представляю, какой путь 
прошли белорусские власти 
и архитекторы. Они получи-
ли полуразрушенные стены 
в лишаях и подтеках, с засы-
панными рвами, а сотворили 
чудо света.

И все-таки один вопрос к ру-
ководству имеется.

Человек, приехавший по-
слушать местные легенды о 
Радзивиллах, не может опла-
тить в замке экскурсию: ее 
заказывают только заранее 
и только на группу от 15 - 20 
человек. В итоге мы ходили 
за групповыми экскурсиями 
и подслушивали, и это сове-
товали нам сами музейные 
работники.

И лишь уйдя из Мирско-
го замка, мы прочитали, что 
в его башнях тоже кто-то гре-
мит цепями, а пруд не замер-
зает, пока в нем кто-нибудь 
не утонет, и люди постоянно 
тонут…

Впечатляющие легенды. Хо-
телось бы слушать их на за-
конном основании. Тем более 
что экскурсии есть очень инте-
ресные: с дегустацией средне-
вековой кухни, например.

ЕДА: ФЛЯКИ, САЛО, СМЯТАНА
Перед белорусскими кафе попадаются вывески: «Мы 

не делаем суши! Мы не готовим пасту! У нас местная 
кухня!» И я горячо приветствую такую постановку 
вопроса.

В Беларусь следует ехать, чтобы есть драники. 
Они здесь даже в «Макдоналдсе», с «биосметаной» 
(вкусно, язык можно проглотить!). В ресторанах мож-
но взять мачанку: готовые картофельные оладьи 
подают с четырьмя видами мяса и заливают все это 
сливочно-грибным соусом. К драникам здесь так же 
предлагают карпаччо по-белорусски: сало, нарезанное 
тончайшими лепестками. 

Можно взять и польское блюдо «Фляки», знакомое по 
детективам Хмелевской, и оказавшееся… легчайшим супом 
из куриных желудков, сваренных до мягкости.

Ул
ья

на
 С

КО
ЙБ

ЕД
А

Мирский замок принадлежал тем же Рад-
зивиллам: в Несвиже они жили, а сюда при-
езжали на охоту и на балы (понятно, по-
чему все их ненавидели?). По цвету замок 
шоколадно-марципановый, как сливочная 
помадка, облитая глазурью, а внутри пахнет 
гусем с бадьяном (в одном крыле там - го-
стиница и ресторан).

Кафе в городке Мир, в который мы перее-
хали после Несвижа, оказалось на задвор-
ках костела, в здании XV века (кирпичные 
стены, ковка, весь антураж). Посетителей 
здесь водят в подвал и рассказывают, что 
раньше между Мирским и Несвижским зам-
ками (тридцать километров по карте) был 
подземный ход наподобие метро: по нему 
могли рядом проехать две кареты.

Мирский замок в середине XVI века основали Ильиничи - 
шляхетский род Великого княжества Литовского. Потом он 
перешел к Радзивиллам. 
С XIX века дворцом 
завладели 
Витгенштейны, а с  
года - русские князья 
Святополк-Мирские.

ЗАМКИ И КАРПАЧЧО ПО-БЕЛОРУССКИ

Именно в Несвиже появился первый в Беларуси профессиональный театр. В  году 
его основала Урсула, жена Михаила Казимира Радзивилла Рыбоньки. Она писала 
пьесы и оперные либретто, ставила спектакли. Театр был отлично оснащен - даже 
использовались специальные аппараты для воспроизведения шума ветра, звука 
воды. Сейчас в музее замка представлен изящный макет того театра в миниатюре.
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CОЮЗНОЕ ВЕЧЕ история семьи

Юрий ГОЛОВИН

■■ Сын■«изменника■Родины»■нако-
нец■смог■доказать,■что■его■
отец■погиб■героем.■Вос-
становить■ справед-
ливость■ Николаю■
Будчику■ помогли■
белорусы.

«Здравствуйте, мои дорогие малень-
кие детки Коля, Жора и Валя, а так-
же жена Надежда Павловна. я пока 
жив и здоров и вам того же желаю. 
сообщаю, что сейчас я в дороге, на 
днях буду в боях с врагом. мое дело 
воевать, а твое, Надежда Павловна, 
воспитать и вырастить детей. Бере-
ги себя и детей! я тоже берегу себя 
и громлю врага…»

Это письмо Надежда■Будчик■полу-
чила от мужа с Белорусского фронта 13 
января 1944 года. А через два месяца 
он погиб, получив в бою смертельное 
ранение. с этого самого момента на-
чалась история чудовищной лжи и пре-
дательства, герой превратился в из-
менника, а последствия опутали жизнь 
всей семьи на долгие семьдесят лет.

ЖИЗНЬ БЕЗ ВОЙНЫ
Иван■Будчик■родился в Беларуси, 

рано остался без родителей и рос в дет-
ском доме. сирота проявил большое 
рвение в учебе, стал в Витебске от-
личным врачом-ветеринаром. А даль-
ше - как в старых советских фильмах: 
приехал на практику в один из белорус-
ских совхозов, встретил чернобровую 
красавицу-украинку Наденьку (она 
училась на зоотехника) и влюбился 
без памяти. семью молодых специа-
листов распределили на Украину, на 
хутор Полтавка, дали квартиру и поло-
женные ветеринару коня и велосипед. 
Жизнь небогатая, но счастливая.

одна заноза была тогда в жизни 

ивана - его помощник Федя, санитар 
на ветстанции, часто прикладывался 
к казенному спирту, предназначенно-
му для приготовления лекарств. По до-
броте душевной ветеринар не стал его 
обвинять в растрате (знал бы он, каким 
боком выйдет ему потом это велико-
душие), а просто попросил прислать 
на станцию еще одного специалиста. 
Аспирант из Беларуси Николай, мастер 
спорта по гимнастике, впоследствии 
стал настоящим другом семьи. именно 
в его честь иван и Надежда назвали 
третьего, младшего сына Николаем.

ИДУ БИТЬ ФАШИСТОВ!  
КТО СО МНОЙ?
В августе 41-го иван Будчик собрал 

в ветлечебнице оставшихся мужчин.
- Немцы уже под Конотопом! Знаю, 

что у ветеринаров есть бронь. одна-
ко завтра утром я пойду в военкомат, 
а оттуда на фронт - бить фашистов! 
Кто со мной?

Все последовали его примеру. Лишь 
санитар Федя напился и куда-то про-
пал. Буквально за шкирку его выта-
щили из кустов и притащили в воен-
комат.

- мама рассказывала, что всю ночь 
перед отправкой на фронт отец при-
жимал к себе меня, восьмимесячно-
го. Никак не мог расстаться, - вспо-
минает сын ветеринара Николай 
иванович. - словно чувствовал, что 
больше никогда не увидит ни детей, 
ни жену…

«КОЛЮ УБИЛИ.  
Я НА ПЕРЕДОВОЙ.  
А ФЕДЯ ПРИ ШТАБЕ»
Добровольцы не смогли исправить 

положения на фронте. советские вой-
ска отступали. родная Беларусь оказа-
лась по ту сторону фронта. Надежде 
Будчик с тремя маленькими детьми 
пришлось нелегко. она день и ночь 
вкалывала, чтобы получить от окку-
пантов положенные кусочки хлеба на 
себя и детишек. скотину у крестьян 
отобрали, но семья смогла спрятать 
в хлеву козочку. На ее молоке удалось 
продержаться до освобождения. Как 
только фронт сдвинулся, посыпались 
письма от ивана.

«В первом же бою погиб наш Ко-
ля», - пришла страшная весть. - «сам 
нахожусь на передовой, бью фаши-
стов. А Федя получил теплое место 
при штабе и кормит офицерских ло-
шадей».

Надо думать, сам Федя тоже читал 
это письмо: полковая почта прохо-
дила через штаб. ивана Будчика он 
и раньше недолюбливал: у того бы-
ли семья, квартира, уважение одно-
сельчан. и жена... В Наденьку Федя 
давно был влюблен. однажды, на-
дравшись в стельку, стал приставать 
к ней, но получил хорошую оплеуху. 
с тех самых пор выпивоха мечтал све-
сти с семьей счеты. ему это удалось: 
ветеринары иван и Николай погибли 
на фронте, а героем домой пришел 
штабной конюх Федя.

ДЕТЕЙ ВЫСЕЛИЛИ  
В СВИНАРНИК
с этого момента на семью стали 

сыпаться все новые и новые несча-
стья. Надю с детьми вышвырнули из 
квартиры, дав взамен бывший сви-
нарник.

- Уже потом сослуживцы отца рас-
сказывали маме, что это Федька, ко-
торый продвинулся по партийной 
линии, все подстроил,  - говорит 
Николай иванович. - он настоял на 
том, чтобы нашу семью выселили. 
мать каким-то чудом нашла лоша-
дей, перевезла пожитки и нас в Чер-
ниговскую область. она больше не 
вышла замуж и выполнила просьбу 
отца - подняла троих детей на ноги. 
Но всех нас преследовало непонят-
ное проклятие: ни меня, ни моего 
брата, как бы мы ни старались, ни-
когда не поощряли. А уж о том, чтобы 
продвинуться по службе, и речи не 
было. Хотя я был комсомольцем, слу-
жил в ПВо, потом работал в сельском 
хозяйстве - вроде бы не придерешь-
ся. Все стало понятно, когда один 
из моих директоров сказал: «мужик 
ты хороший, работящий, но на тебя 
из обкома партии - характеристика 
на восьми листах, мол, твой отец не 
погиб на фронте, а сбежал к банде-
ровцам. якобы ты сын изменника 
родины».

тогда все кусочки и сложились в еди-
ную картину. и Николай иванович 
начал поиски истины.

первая ниточка нашлась 
в базе данных «мемориал», 
созданной министерством 
обороны рФ, где собрана ин-
формация о советских воинах, 
погибших и пропавших без 
вести в годы Великой отече-
ственной. здесь упоминание 
о гибели ивана будчика обна-
ружилось в алфавитной кни-
ге умерших от ран полевого 
подвижного госпиталя № 2313. 
Всего одна строчка с именем 
говорила о многом. ни к каким 

бандеровцам он не сбежал - 
это была ложь.

но главный вопрос, интере-
совавший николая, - где нахо-
дится могила отца. несколько 
лет он вел переписку с раз-
личными ведомствами бела-
руси. именно на территории 
республики погиб отец. под-
ключились министерства обо-
роны обеих стран, Военный ко-
миссариат буда-кошелевского 

района гомельской области.
- белорусы горячо отклик-

нулись на просьбу помочь, - 
улыбается николай.  - и со-
всем недавно мне сообщили, 
что братскую могилу, в кото-
рой покоится отец, отыскали. 
она в поселке красный курган 
гомельской области. В ней за-
хоронено двенадцать человек, 
умерших от ран в госпитале.

нашли и еще один документ, 

более подробно объяснявший, 
что случилось. Это донесение 
о безвозвратных потерях, 
подписанное начальником 
госпиталя. здесь есть и дата 
смерти - 17 марта 1944 года, 
и причина - проникающее ра-
нение позвоночника, получен-
ное во время боя.

- как оказалось, поиски за-
тянулись из-за досадной ошиб-
ки, - говорит сын героя. - по 

страшному недоразумению 
на мемориале над братской 
могилой вместо «будчик» на-
писано «бурчик». Возможно, 
именно из-за этой опечатки 
моя мама, столько лет ездив-
шая в беларусь и пытавшаяся 
разыскать следы отца, так и не 
смогла положить цветы на его 
могилу. ошибку на плите воин-
ского захоронения исправили. 
а у меня словно камень с души 
сняли, я защитил честное имя 
своего отца!

цена одной ошибки ИСТИНА РЯДОМ

ОФИЦИАЛЬНО
Александр ВлАсоВ, руководи-

тель нижегородского отделения 
Посольства Республики Беларусь 
в Российской Федерации:

- К нам нередко поступают подоб-
ные обращения. люди разыскива-
ют своих родственников, погибших 
и пропавших в годы Великой отече-
ственной войны. И мы оказываем 
им всю необходимую помощь: рас-
сылаем запросы в архивы, другие 
инстанции, также большая работа 
проходит в рамках «Вахты памяти», 
когда молодежные отряды из Рос-
сии и Беларуси работают на местах 
наиболее ожесточенных сражений 
на территории республики. Каждый 
раз мы испытываем огромную ра-
дость, когда поиски оканчиваются 
успехом - как в случае с отцом Ни-
колая Будчика. Потому что это бы-
ла наша общая война, и защитники 
отечества - и русские, и белорусы - 
наши общие герои.

СПАС чЕСТЬ ОТцА чЕРЕЗ 70 ЛЕТ
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Отца Николая Будчика долгое время считали предателем из-за лживого доноса, а братскую могилу, где его захоронили,  
не могли найти из-за опечатки в фамилии.

Лучше поздно, чем никогда:
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CОЮЗНОЕ ВЕЧЕПЕРСОНА

Евгения ЗАБОЛОТСКИХ

■■ Елена■Проклова■вышла■на■те-
атральные■ подмостки.■ Играет■■
в■«Омуте■любви»■по■смелой■пове-
сти■Куприна■«Яма».■Спектакль■идет■■
в■Театре■Надежды■Бабкиной■«Рус-
ская■песня».

Это новая работа Анны■Бабано-
вой. В основе - сценарий Ярославы■
Пулинович, ученицы Николая■Ко-
ляды, одного из самых востребован-
ных современных драматургов. В ро-
ли хозяйки публичного дома Анны 
Марковны - Надежда■Бабкина. Еле-
не■Прокловой досталась, пожалуй, 
самая сложная роль - экономки Зои, 
немолодой, побитой жизнью, безого-
ворочно преданной хозяйке.

ЗА БАБКИНОЙ -  
ХОТЬ НА КРАЙ СВЕТА
- Елена Игоревна, как чувствуете 

себя в компании «публичных жен-
щин» на сцене?

- Прекрасно! Все же это не служи-
тельницы дома терпимости, а по-
трясающие актрисы. Талантливые, 
одухотворенные. Замечательно поют, 
двигаются. Они с такой душой вы-
кладываются, что у меня ощущение, 
будто я вернулась в прошлый век, во 
МХАТ... Работая в последнее время  
в антрепризах, поняла, что подлинное 

театральное искусство утрачивается, 
превращается в клоунаду, в желание 
развеселить публику. А этот спек-
такль - многоплановый и необычный.

- Почти не знаю людей, которые 
не боялись бы Надежду Бабкину. Из-
за ее сильного характера. А вы - из 
смельчаков?

- Мы с Надеждой давно знакомы. 
Уважаю ее и пойду за ней на край 
света.

- Непросто было вам, всегда играв-
шей красавиц, превратиться…

- В квазимодо? Говорите прямо! Моя 
Зоя убогая, хромает. Да еще художник 
по костюмам помог сделать ее тенью. 
А я мечтала о такой роли. Зоя - тра-
гическая героиня. Думаю, она - дочка 
одной из проституток. Девочке было 
лет десять, когда на ее глазах убили 
мать. Почему она осталась в доме? 
Наверное, Анна Марковна сочла нуж-
ным пригреть сироту. И Зоя преданно, 
как собака, работает за кусок хлеба. 
Живет в стиле «подай-принеси», под-
глядывает. Боится мужчин. Ею движет 
злоба оттого, что она не состоялась 
как женщина. Другой жизни не зна-
ет и в конце концов сходит с ума. Ее 
мне безумно жаль. Хочется сыграть 
так, чтобы и зрители прониклись 

к ней теплы-
ми чувства-
ми, потому 
что нет на 

свете ни одной женщины, которая не 
была бы достойна любви, внимания, 
сострадания.

- А если серьезно об этой проблеме: 
по-вашему, проституцию следует 
узаконить?

- Это древнейшая профессия. Она 
все равно есть и будет. Хоть в подпо-
лье, хоть на виду. В правовых рам-
ках она станет прозрачнее - в первую 
очередь в медицинском смысле. Го-
сударство делает вид, что мужскую 
природу - полигамную, темперамент-
ную - можно изменить. Это дикость. 
Я - за честность.

НУ ИХ, ЭТИ ЦАЦКИ
- Недавно в эфире ТВ вы откро-

венно рассказали о том, кто был, 
выражаясь строчками из песни Па-
трисии Каас, среди «мужчин, ко-
торых вы знали». В их числе - Олег 
Табаков, а также Андрей Миронов  
и Олег Янковский. Все они - удачли-
вые ловеласы. Чем их обольщали?

- Думаю, тем же, что считывается 
в моих актерских работах: открыто-
стью и честностью. Умением любить, 
прощать. Хотя это типичные черты 
российских женщин. И мне они при-
сущи. Мужчины это ценят.

- Кто из поклонников ухаживал 
красивее других?

- Ой, не знаю. Я счастливая женщина 
в этом плане. Мне везло на одаренных 
мужчин, стремящихся доказать свою 
любовь. Подарков было немного, но 
внимания всегда с избытком. Ценю 
искренние, честные, мощные чувства. 
Это самое главное. Шубки, колечки  
и другие цацки для меня всегда были 

на втором плане.

Елена ПРОКЛОВА:

ДОСЬЕ «СВ»
Елена Проклова родилась 2 сентября 1953 

года в Москве. Ее отец преподавал в Военно-
политической академии имени Ленина, мама -  
в школе. С четырех лет занималась спортивной 
гимнастикой, в одиннадцать стала мастером 
спорта. Дебют в кино состоялся в фильме «Зво-
нят, откройте дверь» Александра Митты. Снялась  
в «Снежной королеве», «Переходном возрасте», 
«Гори, гори, моя звезда». В 1973 году окончила 
Школу-студию МХАТ и поступила на службу 
в этот же театр. Известность в кино принес-
ли картины «Мимино», «Капитанская дочка», 
«Желтый карлик». В 2002 году участвовала в 
реалити-шоу «Последний герой 3: Остаться 
в живых». Вела телепрограммы на Первом 
канале: «Малахов+» (вместе с Геннадием Ма-
лаховым) и «ЖКХ».

Лауреат Премии Ленинского комсомола. 
Заслуженная артистка РСФСР.

Была замужем трижды. Первый муж  - 
режиссер-документалист Виталий Мелик-
Карамов (дочь - Арина), второй  - врач Алек-
сандр Дерябин, третий  - бизнесмен Андрей Тришин 
 (дочь - Полина). 

- Когда последний раз были в Бе-
ларуси?

- минувшим летом на «славянском 
базаре» в Витебске. приезжала со спек-
таклем «невеста напрокат». принимали 
потрясающе, поэтому собираемся еще. 
В беларусь приезжаю как домой. с дет-
ства. там огромное количество друзей 
и знакомых. нередко проходят съемки. 
то же самое и с узбекистаном, напри-
мер. я до сих пор, как многие актеры 
моего поколения, не воспринимаю этого 
раздела большой страны на части. Хо-
чется, чтобы все опять объединились. 
прекрасно же, когда сильная, мощная, 
авторитетная в мире страна.

- Традиционный для нашей газе-
ты вопрос: любимое белорусское 
блюдо?

- Драники. обожаю их и сама пеку. 
иногда балую себя. Вообще-то сижу 
на собственной жесткой полусыроед-
ческой диете. она возникла из много-
летнего опыта наблюдения за собой. 
считаю, что завтрак надо заработать. 
с утра пью кофе и ем чуть-чуть фрук-
тов, возможно, с кусочком сыра. обе-
даю основательно в два-три часа дня. 
ем, что нравится. запаренную гречку 
и большой-большой салат. только на 
оливковом масле. и живу до вечера. 
потом - спектакль. а после него - лю-
бимая дыня. если питаться таким об-
разом, еда распределяется на те места, 
на которые нужно.

- Зарядку делаете?
- разумеется. есть маленький ком-

плекс упражнений, но каждодневный: 
всем известная планка, лежание на 
валике (это ноу-хау одного известного 
японского доктора) - отлично для позво-
ночника. и обязательно кручу двести 
раз хула-хуп. а еще каждое утро по 150 
раз скачу на прыгалках. иногда стою 
на голове. Это йоговское упражнение. 
если я у себя дома в сочи, то по утрам 
плаваю не меньше двух километров.

- Давно купили там жилье?
- три года назад. Взяла сразу четыре 

квартиры в новостройке на 11-м этаже 
и объединила их в одну. Хотела 

жить так высоко, чтобы видеть 
море и солнце. одна из квар-
тир стала террасой. у меня там 
спа, массажный стол, кухня.

В сочи живет моя подруга, 
с которой мы познакомились 
на программе «малахов+».  
я ездила к ней раньше два раза 

в год на «капитальный ремонт» 
организма. у нее своя клиника. про-

цедур хватает на полгода, чтобы быть 
в форме, ничего не болело.

- Нет желания переехать в Сочи 
окончательно?

- есть. там прекрасно. но мне везде 
хорошо. я благодарна каждому дню 
за то, что здорова, сильна, есть ра-
бота, замечательные дочери. каждое 
утро, как птичка, щебечу от счастья, 
что живу.

«заВтрак  
наДо заработать»
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КВАЗИмОдО? дА я ВСЕгдА  
мЕчТАлА О ТАКОЙ РОлИ!

СЕКРЕТЫ КРАСОТЫ

Вместе с Еленой Прокловой (слева)  
в «Омут любви» угодили Надежда Бабкина, 
Анастасия Макеева и Вячеслав Манучаров.

Сваха из «Женитьбы Бальзаминова» в исполнении актрисы покорила сердца 
даже американских зрителей во время гастролей в Вашингтоне.
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ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ

CОЮЗНОЕ ВЕЧЕ ЛИДЕР ПРОКАТА

Борис ОРЕХОВ

 � У российского кино но-
вый рекордсмен!  Фильм 
Антона Мегердичева по-
чемпионски взлетел на 
вершину проката с луч-
шим  кассовым резуль-
татом за всю историю.

ЧЕРНОВИК НАПИСАЛ 
ЗА ДВЕ НЕДЕЛИ
Фильм не только о баскетболе. Пре-

жде всего он о людях. О настоящих 
мужиках, которые совершили неве-
роятное. В олимпийском финале 1972 
года обыграли «непобедимых» амери-
канцев. Сценарий написал Николай 
Куликов, автор блокбастеров «Леген-
да №17», «Экипаж» и других лент.

- Как начиналась работа над «Дви-
жением вверх»?

- Идея родилась у продюсера Лео-
нида Верещагина. Поначалу я отка-
зался - после «Легенды №17» зарекся  
больше про спорт писать. Верещагин 
начал работать с другим сценаристом, 
а потом настоял: «Прочитай книжку 
Сергея Белова «Движение вверх», 
а я расскажу, какие крутые вещи будут 
в этой истории». Я увидел мощней-
шую драму. И понеслось… Первую 
версию сценария написал за тринад-
цать дней. Наверное, никогда больше 
так не смогу. Потом мы еще два года 
все переписывали, в том числе с ре-
жиссером Антоном Мегердичевым.

- Что было самым трудным?
- Совместить правду и вымысел. 

Близкие героев были против многого. 
Так, герой Машкова из заграничных 

поездок провозил по-тихому 
валюту - собирал на лечение 
сына. Там были связаны силь-
ные сцены. Но их убрали. 
Жаль. Классные были. 

БЕЗ НЕНУЖНОЙ 
ПАТЕТИКИ

- Роли писали под кон-
кретных актеров?

- Нет. Хотелось просто придумать 
ярких персонажей и крепко их стол-
кнуть, а уж кто их воплотит - не мой 
вопрос. Но если не будет драмы, ма-
териала для сопереживания - никто 
кино смотреть не станет. Актерское 
попадание Владимира Машкова - 
блестящее, Андрея Смолякова в роли 
второго тренера, - восхитительное. 

И хорошо, что я человек из другого 
времени, другой эпохи и могу свобод-
но обращаться с реальной историей. 
Безусловно, есть пиетет перед реаль-
ными игроками и тем, что они совер-
шили. Но воспринимай я их, как ико-
ны - не смог бы сделать драму. Такая 
же ситуация была с «Легендой №17». 
Долго думали: имеем ли право до-

пустить хронологическую вольность 
и передвинуть автокатастрофу Харла-
мова на несколько лет раньше. Это ре-
альный человек, какое право мы имеем 
корректировать его судьбу? Входили 
в ступор. Но как только отстраняешься 
от сомнений и говоришь себе: я строю 
эмоциональные аттракционы и ради 
эмоций могу делать все, что угодно, - 
сразу легче. Потом обливайте меня 
помоями, критикуйте беспощадно, но 
на стадии творчества я могу все.

- У тренера нет денег на лечение 
сына. В сборной нет нормальных 
обезболивающих. Игроки везут 
из-за границы мохер - ерунду, по су-

ти, а им шьют контрабанду. Вы 
для себя нашли ответ, за что они 
сражались-то на той Олимпиаде?

- Классно, что никто из них не го-
ворит: мы бьемся за СССР. Ненужная 
патетика. Они бьются за товарищей, 
друг за друга. Не зря Сергей Белов 
говорит Паулаускасу простые слова: 
«Для меня Родина - это деревня Наще-
ково, баскетбол и товарищи». Важнее 
ничего нет. За это они бьются.

- Тем не менее Паулаускас в фильме 
собирается сбежать?

- Это вымысел. Но сам Модестас Фе-
ликсович, насколько я знаю, на меня 
не в обиде за эту вольность.

Автор сценария к фильму 
«Движение вверх» Николай КУЛИКОВ:

Евгения ЗАБОЛОТСКИХ

 � Артист, сыгравший баскетболи-
ста Александра Белова, рассказал 
«СВ» о том, как для картины из-
менил внешность, почему боль-
ше Лос-Анджелеса любит Минск 
и мечтает ли о карьере спортсме-
нок для дочерей.

- Иван, признавайтесь: в баскетбол 
играть умеете?

- Большой спорт - не мое. Любой. 
Исключение - сноуборд. На последнем 
этапе кастинга всех кандидатов на роль 
попросили заняться фитнесом. Кому-то 
прямо сказали, что он полноват. Меня 
сочли просто не слишком спортивным. 
Нужно было идти в тренажерку. Ски-
нуть вес и стать похожим на баскетбо-
листа. И тут я засомневался. Подумал: 
стоит ли так налегать, если на роль тебя 
еще даже не утвердили. Мог вместо 
этого сняться еще где-то. Все-таки у ме-
ня семья, двое детей. И вдруг - звонок 
от Никиты Михалкова (один из про-
дюссеров фильма. - Ред.)! Спрашивает: 
«Ну что, занимаешься?» Я слукавил: 
«Да!» Но тут же побежал исправляться 
в фитнес. Через пять месяцев скинул 
десять килограммов!

- Вдовы вашего героя Белова и тре-
нера Владимира Кондрашина фильм 
приняли не очень хорошо. Когда гото-
вились к роли, не общались с ними?

- Нет. Было непросто. Ведь и в кни-
ге Сергея Белова «Движение вверх» 
крайне мало информации. Понял толь-
ко, что мой герой - закрытый персонаж. 
Сам в себе. И в 26 лет чувствовал, что 
скоро умрет. Саркома сердца - это ко-
нец. Но ни о чем не думал, кроме по-

беды. После той Олимпиады он прожил 
всего четыре года. Работа над образом 
тоже была непростой. У Саши Белова, 
жившего в 70-х, была классная отличи-
тельная черта - огромные бакенбарды. 
Сейчас есть барбершопы, а тогда он 
сам их особым образом подбривал. 

И я отрастил такие же. Так хотел вос-
произвести их в фильме! Но продюсер 
фильма Леонид Верещагин сказал, 
что это лишнее.

- У вас две дочки. Спортом зани-
маются?

- Только Верочка. Увлечена художе-
ственной гимнастикой, в пять лет легко 
садится на шпагат. А девятилетняя Ду-
ня, как и я, спорт не жалует. Тяготеет 
к актерской профессии. Занимается 
в театральной школе при Детском му-
зыкальном театре юного актера и уже 
снялась в главной роли в фильме Го-
ворухина «Опасные каникулы».

- Хотите, чтобы дочки стали спорт-
сменками?

- Ни в коем случае. Главное, чтобы 
выросли хорошими людьми.

- Для героев фильма та Олимпиа-
да - еще и один из редких выездов 
за границу. Особые впечатления. Вы 
тоже некоторые сцены «Движения 
вверх» снимали в Лос-Анджелесе.

- Но мне там не понравилось. Да, 
океан Тихий, но он жутко холодный. 
На улицах валяется полно окурков. 
И человеческие отношения ужасны: 
все ради выгоды. Мне больше по душе 
такие города, как Минск. Раз сто там 
бывал - чисто, потрясающе сделали 
центр города. В прошлом году в столи-
це Беларуси дали с папой творческий 
вечер. Еще очень люблю Брест. Пре-
красный город!

Иван КОЛЕСНИКОВ:
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В КАДРЕ

Актеру на американских улицах 
не понравилось, а вот его 
герой ввязался там в азартные 
игры с местными парнями.

- Кто все-таки главный герой?
- Тот, кто делает самый захватывающий и драматический 

выбор. На мой взгляд, таких двое - Гаранжин и Паулау-
скас. Хотя у Беловых тоже линии непростые.

- Позиция возмущенных родственников не очень по-
нятна. О людях вспомнили, сняли великолепный фильм, 
да, допустили некоторые корректировки, чтобы сделать 
сюжет драматичнее. Что тут такого?

- Я их могу понять. Они с настоящими героями этой истории 

жизнь прожили. Эмоционально прикреплены к ним тысячами 
связей. Фильм идет два часа. Для родственников огромная 
жизнь тех людей, которых они так любили, упростилась 
и стала примитивнее, что ли... Они считают, что, если бы мы 
сняли именно так, как в жизни, было бы лучше. Но у кино 
свои законы. Мы делали экшн, а не драматический сериал.

- Ожидали, что у фильма будет такой успех?
- Чтобы вот такой - нет. Многое совпало: крепкая история, 

понятные ценности, хорошая режиссура, классная работа 
продюсеров и актеров, крутой маркетинг и множество 
других факторов. Ну и сценарий. Авторы были хорошие.

ЭКШН, А НЕ МЫЛЬНАЯ ОПЕРА

РАДИ РОЛИ СБРОСИЛ ДЕСЯТЬ КИЛО
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ПОСЛЕ «ЛЕГЕНДЫ №17» ЗАРЕКСЯ - 
БОЛЬШЕ НИКАКОГО СПОРТА
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Кирилл Зайцев, сыгравший Сергея Белова, 
Владимир Машков, изобразивший тренера 
Кондрашина, и Кузьма Сапрыкин, 
превратившийся в автора «золотого 
паса» Ивана Едешко, попали 
в образы реальных прототипов 
чистым трехочковым.
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CОЮЗНОЕ ВЕЧЕ

Понедельник Вторник Среда Четверг

Четверг Пятница Суббота Воскресенье

ХУД. ФИЛЬМЫ 
СЕРИАЛЫ
ДОК. ФИЛЬМЫ ТЕЛЕПРОГРАММА

- Когда появятся пря-
мые авиарейсы между 
Минском и Казанью?

- 26 апреля компания 
«Белавиа» запустит регу-
лярные рейсы по маршруту 
Минск - Казань - Минск. Са-
молеты будут отправляться 
четыре раза в неделю. Вылет 
из белорусской столицы пла-
нируется по вторникам, чет-
вергам, пятницам и воскресе-
ньям в 23.50. Обратный рейс 
из столицы Татарстана - по 
понедельникам, средам, пят-
ницам и субботам в 4.30 утра. 
Время в пути - около 2,5 ча-
са. Стоимость авиабилетов 
при покупке на сайте belavia.
by в одну сторону составит 
от 7,2 тысячи рублей, туда-
обратно - 13,6 тысячи. Билеты 
уже в продаже.

- Имеет ли право рос-
сийский пенсионер по-
лучать увеличенную 
выплату, если на его 
иждивении находится дочь-
студентка, обучающаяся 
в Беларуси (в частности, 
в Белорусско-Российском 
университете в Могилеве)? 
Какие документы для этого 
необходимо представить?

- Согласно закону «О стра-
ховых пенсиях» лица, на иж-
дивении которых находятся 
нетрудоспособные члены се-
мьи, получают повышенную 
пенсию по старости. Допол-
нительная выплата равняет-
ся одной трети суммы назна-
ченной пенсии. К категории 
нетрудоспособных относятся: 
дети умершего кормильца до 
23 лет, студенты-очники, обу-
чающиеся в России и за ее 
пределами (по направлению).

В 2013 году Конституци-
онный суд России признал: 
если дети поступают само-
стоятельно (не по междуна-
родным договорам России 
с другими странами), это 
может служить отказом для 
назначения дополнительной 
выплаты. То есть если ваша 
дочь-студентка учится по на-
правлению, то право на до-
плату у вас есть. При оформ-
лении понадобятся: справка 
из ЖЭКа, с места обучения 
дочери, документы о доходах 
всех членов семьи.

?

?

отвечает
на вопросы

Если у вас есть
вопросы,

присылайте их
на адрес

souzveche@souzveche.ru

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.20, 05.30 «Мультфильмы» (6+)
07.00 «Братская кухня» (12+)
07.40, 18.45 «ИЩИТЕ И НАЙДЕТЕ» 

(12+)
09.20, 21.20 «РАЗВОД» (16+)
10.05, 22.30 «ЗОЯ» (16+)
11.00, 17.00 «ШКОЛА ВЫЖИВАНИЯ 

ОТ ОДИНОКОЙ ЖЕНЩИНЫ
С ТРЕМЯ ДЕТЬМИ
В УСЛОВИЯХ КРИЗИСА» (12+)

12.20 «Наши люди. Алиса Качер» 
(12+)

12.45, 20.30, 04.40 «Почему Я? Елена 
Камбурова» (12+)

13.10, 20.05, 04.15 «Рожденные 
побеждать» (12+)

13.40, 00.20 «РИСК - 
БЛАГОРОДНОЕ ДЕЛО» (12+)

15.20 «Карта Родины» (12+)
15.45, 02.05 «Сделано в СССР. 

Советская торговля» (12+)
16.10, 03.50 «Terra Incognita. 

Беларусь неизвестная. Истоки 
великих рек. Неман» (12+)

16.35, 23.25, 05.05 «Жизнь и судьба. 
Пальмиро Тольятти» (12+)

18.20, 01.40 «Музеи Беларуси. 
Национальный исторический 
музей Республики Беларусь» 
(12+)

22.05, 03.20 «Я хочу это увидеть. 
Город Смиловичи» (12+)

23.45 «Железные мастера» (12+)
02.30 «Минск - Москва» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.20, 05.30 «Мультфильмы» (6+)
07.00 «Братская кухня» (12+)
07.40 «ЧРЕЗВЫЧАЙНЫЕ 

ОБСТОЯТЕЛЬСТВА» (12+)
09.20, 21.20 «РАЗВОД» (16+)
10.05, 22.05, 02.30, 05.05 Премьера! 

«Лики Богоматери» (12+)
11.00 «ШКОЛА ВЫЖИВАНИЯ ОТ 

ОДИНОКОЙ ЖЕНЩИНЫ
С ТРЕМЯ ДЕТЬМИ
В УСЛОВИЯХ КРИЗИСА» (12+)

12.20, 18.20, 03.20 «Наши люди. 
Юрий Розум» (12+)

12.45, 20.30, 04.40 «Почему Я? 
Светлана Мастеркова» (12+)

13.10, 20.05, 04.15 «Рожденные 
побеждать» (12+)

13.40, 00.20 «У МАТРОСОВ НЕТ 
ВОПРОСОВ!» (12+)

15.20 «Карта Родины» (12+)
15.45, 02.05 «Сделано в СССР. 

Квартирный вопрос» (12+)
16.10, 03.50 «Terra Incognita. 

Беларусь неизвестная. Черная 
река. Найти» (12+)

16.35, 01.40 «Жизнь и судьба. 
Василий Меркурьев» (12+)

17.00 «ШКОЛА ВЫЖИВАНИЯ ОТ 
ОДИНОКОЙ ЖЕНЩИНЫ
С ТРЕМЯ ДЕТЬМИ
В УСЛОВИЯХ КРИЗИСА» (12+)

18.45 «ЧРЕЗВЫЧАЙНЫЕ 
ОБСТОЯТЕЛЬСТВА» (12+)

23.00 «Что? Где? Когда?» в Беларуси» 
(16+)

06.00 «Мультфильмы» (6+)
07.30 «ОДНА СТРОКА» (12+)
09.05 «Символы эпохи. Матрешка» 

(12+)
09.15 «Экспериментаторы» (6+)
09.30 «Terra Incognita. Беларусь 

неизвестная. Найди лосося» 
(12+)

10.05 «Наши люди. Юрий Розум» (12+)
10.30 «ЧИСТАЯ ПРОБА» (16+)
13.50 «Братская кухня» (12+)
14.30 «Мультфильмы» (6+)
16.00 «ОДНА СТРОКА» (12+)
17.35 «Символы эпохи. Мурзилка» 

(12+)
17.55 «Terra Incognita. Беларусь 

неизвестная. Найди лосося» 
(12+)

18.20 «ПАРУСА МОЕГО ДЕТСТВА» 
(12+)

19.30 Премьера! «Лики Богоматери» 
(12+)

20.00 «Союзинформ. Итоги» (12+)
20.30 «Что? Где? Когда?» в Беларуси» 

(16+)
21.30 «ОДНА СТРОКА» (12+)
23.05 «ФАКТ БИОГРАФИИ» (12+)
00.15 «ЧИСТАЯ ПРОБА» (16+)
03.35 «Terra Incognita. Беларусь 

неизвестная. Найди лосося» 
(12+)

04.00 «Символы эпохи. Валенки» 
(12+)

04.20 «Экспериментаторы» (6+)
04.35 «Мультфильмы» (6+)

06.00 «Мультфильмы» (6+)
07.30 «СИНЯЯ ПТИЦА» (12+)
09.05 «Символы эпохи. Чебурашка» 

(12+)
09.15 «Миллион вопросов о природе» 

(6+)
09.30 «Terra Incognita. Беларусь 

неизвестная. Вершина 
Поозерья» (12+)

10.05 «Союзинформ. Итоги» (12+)
10.30 «ЧИСТАЯ ПРОБА» (16+)
13.50 «Братская кухня» (12+)
14.30 «Мультфильмы» (6+)
16.00 «СИНЯЯ ПТИЦА» (12+)
17.35 «Ru/By» (12+)
17.55 «Terra Incognita. Беларусь 

неизвестная. Вершина 
Поозерья» (12+)

18.20 «ФАКТ БИОГРАФИИ» (12+)
19.30 Премьера! «Лики Богоматери» 

(12+)
20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
20.45 «Наши люди. Юрий Розум» (12+)
21.10 «СИНЯЯ ПТИЦА» (12+)
22.45 «Тепло» (12+)
23.05 «ПАРУСА МОЕГО ДЕТСТВА» 

(12+)
00.15 «ЧИСТАЯ ПРОБА» (16+)
03.35 «Беларусь. Главное» (12+)
04.20 «Миллион вопросов о природе» 

(6+)
04.35 «Мультфильмы» (6+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 05.25 «Мультфильмы» (6+)
06.55 «Братская кухня» (12+)
07.35, 19.10 «КОГДА НАСТУПИТ 

ДЕНЬ» (12+)
09.20, 21.20 «РАЗВОД» (16+)
10.05, 22.30 «АТЛАНТИДА» (16+)
10.50 «Волшебная полянка» (12+)
11.00, 17.00 «ШКОЛА ВЫЖИВАНИЯ 

ОТ ОДИНОКОЙ ЖЕНЩИНЫ
С ТРЕМЯ ДЕТЬМИ
В УСЛОВИЯХ КРИЗИСА» (12+)

12.20, 18.20, 02.30 «Карта Родины» 
(12+)

12.45, 20.35, 04.20 «Рожденные 
побеждать» (12+)

13.10 «Фабрика кино. Мосфильм.
1 часть» (12+)

13.25, 00.20 «КЛЮЧ БЕЗ ПРАВА 
ПЕРЕДАЧИ» (12+)

15.20 «Беларусь. Главное» (12+)
16.00 «Парламенты мира. Россия» 

(12+)
16.10, 02.05, 05.00 «Terra Incognita. 

Беларусь неизвестная. 
Русальная неделя» (12+)

16.35, 23.15, 03.50 «Жизнь и судьба. 
Юрий Гагарин» (12+)

18.45 «Союзинформ. Итоги» (12+)
22.05, 03.20 «Я хочу это увидеть. 

Деревня Станьково» (12+)
23.45 «Стройка века. Круглая 

площадь: площадь Победы 
в Минске и Комсомольская 
площадь в Санкт-Петербурге» 
(12+)

01.55 «Черепашка и ее друзья» (12+)
04.45 «Две твердыни» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 05.25 «Мультфильмы» (6+)
06.55 «Братская кухня» (12+)
07.35, 18.45 «ОТКРЫТИЕ»(12+)
09.20, 21.20 «РАЗВОД» (16+)
10.05, 22.30 «АТЛАНТИДА» (16+)
10.50 «Геодезическая Дуга Струве» 

(12+)
11.00, 17.00 «ШКОЛА ВЫЖИВАНИЯ 

ОТ ОДИНОКОЙ ЖЕНЩИНЫ
С ТРЕМЯ ДЕТЬМИ
В УСЛОВИЯХ КРИЗИСА» (12+)

12.20 «Наши люди. Александра 
Чичикова» (12+)

12.45, 20.35, 04.20 «Рожденные 
побеждать» (12+)

13.10 «Фабрика кино» (12+)
13.25, 00.20 «ИТАЛЬЯНЕЦ» (16+)
15.20 «Карта Родины» (12+)
15.45, 20.10, 02.05 «Сделано в СССР. 

Меломания» (12+)
16.10, 05.00 «Terra Incognita. 

Беларусь неизвестная.
Рыба-кит» (12+)

16.35, 23.15, 03.50 «Жизнь и судьба. 
Мстислав Ростропович» (12+)

18.20, 02.30 «Минск - Москва» (12+)
22.05, 03.20 «Я хочу это увидеть. 

Город Молодечно» (12+)
23.45 «Стройка века. Предвоенный 

силуэт: Российская 
государственная библиотека, 
Дом правительства Республики 
Беларусь в Минске и Дом 
Советов в Санкт-Петербурге» 
(12+)

01.55 «Парламенты мира. Киргизия» 
(12+)

04.45 «Волшебная полянка» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 05.25 «Мультфильмы» (6+)
06.55 «Братская кухня» (12+)
07.35, 18.45 «ПОСЛЕДНИЙ ГОД 

БЕРКУТА» (12+)
09.20, 21.20 «РАЗВОД» (16+)
10.05, 22.30 «АТЛАНТИДА» (16+)
10.50 «Черепашка и ее друзья» (12+)
11.00, 17.00 «ШКОЛА ВЫЖИВАНИЯ 

ОТ ОДИНОКОЙ ЖЕНЩИНЫ
С ТРЕМЯ ДЕТЬМИ
В УСЛОВИЯХ КРИЗИСА» (12+)

12.20 «Наши люди. Владимир 
Гостюхин» (12+)

12.45, 20.35, 04.20 «Рожденные 
побеждать» (12+)

13.10 «Фабрика кино. Госкино» (12+)
13.25, 00.20 «ВСЕ РЕШАЕТ 

МГНОВЕНИЕ» (12+)
15.20, 02.30 «Карта Родины» (12+)
15.45, 20.10, 02.05 «Сделано в СССР. 

Юный техник» (12+)
16.10, 05.00 «Terra Incognita. 

Беларусь неизвестная. 
Кореличские блюдца» (12+)

16.35, 23.15, 03.50 «Жизнь и судьба. 
Дмитрий Устинов» (12+)

18.20 «Волшебная полянка» (12+)
18.35 «Две твердыни» (12+)
22.05, 03.20 «Я хочу это увидеть. 

Город Орша» (12+)
23.45 «Стройка века. 

Государственный музей 
изобразительных искусств 
им. Пушкина и Национальный 
художественный музей 
Республики Беларусь» (12+)

01.55 «Парламенты мира. Китай» (12+)
04.45 «Святыни Полоцкой земли» 

(12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 05.25 «Мультфильмы» (6+)
06.55 «Братская кухня» (12+)
07.35, 18.45 «Я РОДОМ ИЗ 

ДЕТСТВА» (12+)
09.20, 21.20 «РАЗВОД» (16+)
10.05, 22.30 «АТЛАНТИДА» (16+)
10.50, 18.35, 01.55 «Славянский 

проект. Владимир Высоцкий» 
(12+)

11.00, 17.00 «ШКОЛА ВЫЖИВАНИЯ 
ОТ ОДИНОКОЙ ЖЕНЩИНЫ
С ТРЕМЯ ДЕТЬМИ
В УСЛОВИЯХ КРИЗИСА» (12+)

12.20 «Наши люди. Алла Пролич» 
(12+)

12.45, 20.35, 04.20 «Рожденные 
побеждать» (12+)

13.10 «Фабрика кино. Госкино» (12+)
13.25, 00.20 «ПЛОХОЙ ХОРОШИЙ 

ЧЕЛОВЕК» (12+)
15.20, 02.30 «Минск - Москва» (12+)
15.45, 20.10, 02.05 «Сделано в СССР. 

Сладкая жизнь» (12+)
16.10, 05.00 «Terra Incognita. 

Беларусь неизвестная. 
Республика-партизанка» (12+)

16.35, 23.15, 03.50 «Жизнь и судьба. 
Владимир Высоцкий» (12+)

18.20, 04.45 «Легенды кино. 
Высоцкий и «Беларусьфильм» 
(12+)

22.05, 03.20 «Я хочу это увидеть. 
Оршанский район» (12+)

23.45 «Стройка века. Большой театр 
оперы и балета Республики 
Беларусь в Минске, Большой 
театр в Москве и Центральный 
академический театр 
Российской армии» (12+)

SOUZVECHE.RU
СОЮЗНОЕ 
ГОСУДАРСТВО 
В ВОПРОСАХ
И ОТВЕТАХ

САМОЕ ВАЖНОЕ И ИНТЕРЕСНОЕ ЗА НЕДЕЛЮ  
В ПРОГРАММЕ «СОЮЗИНФОРМ. 
ИТОГИ». ВНУТРЕННЯЯ И ВНЕШНЯЯ 
ПОЛИТИКА РОССИИ И БЕЛАРУ
СИ, ВОПРОСЫ ЭКОНОМИКИ, 
ОБЩЕСТВЕННО ЗНАЧИМЫЕ 
СОБЫТИЯ, КУЛЬТУРНЫЕ 
МЕРОПРИЯТИЯ, НАУЧНЫЕ 
ОТКРЫТИЯ, СПОРТИВНЫЕ 
ДОСТИЖЕНИЯ И ОБСУЖДЕНИЕ 
ГЛАВНЫХ ТЕМ НЕДЕЛИ С КЛЮ
ЧЕВЫМИ ПЕРСОНАМИ СОЮЗНО
ГО ГОСУДАРСТВА.

ГОВОРИТ РАДИО СОЮЗА 97,2 FM
Время и частота FM - 

московские«Новости Союзного государства»:
ежедневно по будням - 12.47, 16.47 и 04.47

22 января 23 января 24 января 25 января

18 января 19 января 20 января 21 января

«Вторая Родина»: воскресенье - 10.47, 22.47,
понедельник - 03.47

«Государственный интерес»: среда - 14.05,
четверг - 05.05, суббота - 11.05, воскресенье - 23.05

«Афиша Союза»: пятница - 23.53, суббота - 15.40

«Наши люди»: суббота - 22.05, воскресенье - 05.05

Смотрите программу «Союзинформ. Итоги» по субботам в 20.00



16 19 - 25 января / 2018 / № 2

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ

CОЮЗНОЕ ВЕЧЕ

CОЮЗНОЕ ВЕЧЕ
Адрес редакции:
127287, Москва, Старый Петровско-Разумовский 
проезд, д. 1/23, стр. 1.
Тел. в Москве: 8(495) 637-64-88.
Email: souzveche@souzveche.ru

220013, Минск,
ул. Б. Хмельницкого, д.10а
Тел. в Минске: 810375172871875
Email: infong@sb.by

Главный редактор
Лариса Павловна РАКОВСКАЯ
Первый зам. главного редактора
Светлана Владимировна КАМЕКА
Газета зарегистрирована в Федеральной службе 
по надзору за соблюдением законодательства 
в сфере массовых коммуникаций
и охране культурного наследия РФ
Регистрационный номер
ПИ № ФС 7754482 от 17.06.2013

Учредитель:
Парламентское Собрание
Союза Беларуси
и России
Еженедельная газета
Парламентского Собрания Союза
Беларуси и России
Российский выпуск
№ 2 (736)
18 - 24 января 2018 г.

При перепечатке материалов 
ссылка на «Союзное вече» 
обязательна.

Рукописи не рецензируются
и не возвращаются.

Номер подписан:
17 января 2018 г. в 16.00
По графику: 16.00

WWW.SOUZVECHE.RU

Распространяется в регионах: г. Москва, г. Санкт-Петербург, г. Сочи, г. Севастополь, Амурская область, Архангельская область, Астраханская область, Белгородская область, Брянская область, Владимирская область, Волгоградская область, Вологодская область, Воронежская область, Ивановская 
область, Иркутская область, Калининградская область, Калужская область, Кемеровская область, Кировская область, Костромская область, Курганская область, Курская область, Ленинградская область, Липецкая область, Магаданская область, Московская область, Мурманская область, Нижегородская 
область, Новгородская область, Новосибирская область, Орловская область, Омская область, Оренбургская область, Псковская область, Пензенская область, Ростовская область, Рязанская область, Саратовская область, Сахалинская область, Свердловская область, Самарская область, Смоленская об-
ласть, Тамбовская область, Тверская область, Томская область, Тульская область, Тюменская область, Ульяновская область, Челябинская область, Ярославская область, Республика Алтай, Республика Адыгея, Республика Башкортостан, Республика Бурятия, Республика Дагестан, Республика Ингушетия, 
Республика Марий Эл, Республика Мордовия, Республика Калмыкия, Республика Карелия, Кабардино-Балкарская Республика, Карачаево-Черкесская Республика, Республика Коми, Республика Крым, Республика Саха (Якутия), Республика Северная Осетия (Алания), Республика Татарстан, Республика 
Тыва, Удмуртская республика, Республика Хакасия, Чеченская Республика, Чувашская Республика, Алтайский край, Забайкальский край, Краснодарский край, Красноярский край, Камчатский край, Пермский край, Приморский край, Ставропольский край, Хабаровский край, Еврейская АО, Ненецкий 
АО, Ханты-Мансийский АО, Чукотский АО, Ямало-Ненецкий АО.

Общий тираж 319 642 экз.
Тираж по РФ 300 000 экз.
Тираж по РБ 19 642 экз.

КАРТА РОДИНЫ

souzvecheru souzveche souzveche

Отсканируйте код 
через приложение 

«QR-Reader»
в смартфоне и сра-
зу попадете на сайт 

«Союзного вече»

2. ПОПАСТЬ В «РУССКИЙ БАРБИЗОН»
Тарусу любили не только писатели, но и художники. 

Василий Поленов называл ее «русским Барбизоном», как живо-
писное местечко во Франции, где собираются пейзажисты. Он 
поселился на противоположном городу берегу Оки и написал 
в числе прочих одно из лучших своих произведений «Стынет. 
Осень на Оке близ Тарусы», а также три знаменитых этюда - 
«Игнатовская гора», «Вечерняя Ока» и «Вечерний 
этюд», которые находятся в местной картин-
ной галерее. По эскизу художника и на его же 
средства возвели Бёховскую церковь. Вслед 
за Поленовым в Тарусу потянулись его друзья 
и ученики. В том числе Коровин, Левитан, 
Ватагин, Крымов, Борисов-Мусатов.
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5.  РАЗБУДИТЬ 
СПЯЩЕГО 
МАЛЬЧИКА

Пейзажи здесь очень кинематогра-
фичны. В следующем году исполнится 
65 лет со съемок на высоких берегах 
Оки легендарных «Верных друзей». 
Из свежих картин - «Участок» с Сер-
геем Безруковым. Могли здесь сни-
мать и знаменитую картину Ролана 
Быкова «Чучело». Именно Таруса 
фигурирует в одноименной повести  
Владимира Железникова.

Имя города автор не указал, но 
детали можно узнать. Так, главная 
героиня книги пытается укутать и согреть ле-
жащего каменного мальчугана - это памятник 
на могиле Виктора Борисова-Мусатова. По 

легендам, художник то ли увидел в детстве 
утонувшего мальчика и, впечатленный, 
использовал образ в работе, то ли сам 
спас на реке ребенка...

- Увидев «Уснувшего мальчика», многие при-
думывают мифы, - говорит директор дома-
музея Цветаевых Елена Климова. - На самом 
деле Борисов-Мусатов в Тарусе никого не спа-
сал. Скульптор Александр Матвеев увидел его 
«Уснувшим мальчиком» - воплощением чистоты. 
Почему уснувший? Борисов-Мусатов долго был не-
известен, словно спал, перед тем как проснуться. 

4.  ПРОЙТИ 
ПО СЛЕДАМ 
ЦВЕТАЕВОЙ

«Детство верни нам, верни все раз-
ноцветные бусы, - маленькой, мирной 
Тарусы летние дни». Любой турист, 
попав в городок, первым делом идет 
по местам Цветаевой. Духом Марины 
Ивановны пропитано все. В гостиницах 
кладут на тумбочки томики ее стихов. 
Проводят литературные чтения. Есть 
и ее дом-музей, правда, здесь почти не 
осталось по длинных вещей. Зато их много 
в «Доме Тьо», где жила Сусанна Мейн - 
бабушка Цветаевой. Она всегда просила 
Марину называть ее тетей. Слово это 
уроженка Швейцарии произносила как 
«тьо». Так дом получил свое прозвище.

Нельзя пройти и мимо «камня Цве-
таевой». Он лежит на склоне Муса-
товского косогора над берегом Оки. 
Надпись на нем гласит: «Здесь хоте-
ла бы лежать Марина Цветаева». Это 
место она подробно описала в эссе 
«Хлыстовики». Недалеко установили 
и памятник поэтессе.

Евгения ЗАБОЛОТСКИХ

1. ВОСКЛИКНУТЬ: «ТО - РУСЬ!»
Впервые город под названием Торуса, именно 

через «о», упоминается в 1246 году. По легенде, ки-
евский князь Святослав проплывал в ладье Оку и на 
берегу увидел дома и людей. Спросил: «Какого рода-
племени народ?» «То - Русь!» - ответили ему. Отсюда 
и повелось. Со временем «о» превратилось в «а».

В начале XX века город стал популярен среди россий-
ских художников и поэтов. Здесь жили Марина Цветае-
ва, Николай Заболоцкий, Василий Поленов... Вторая 
волна тарусской славы началась в 60-х годах. После 
ее многочисленных упоминаний в своей публицистике 
писателем Константином Паустовским, купившим на 
окраине Тарусы домик. Теперь город получил неофици-
альный статус курортного места Подмосковья.

«…У Тарусы есть своя слава… До щемящей боли 
любимая, страстно ревнуемая после расставания. Есть 
в ней что-то колдовское», - писал Паустовский. Его 
дом-музей стоит над обрывом реки Таруски. А всего 
в десяти километрах - тот самый Ильинский омут из 
одноименного рассказа.

3. НАЙТИ ВОКЗАЛ, 
ГДЕ НЕ ХОДЯТ ПОЕЗДА

Местные шутят, что в их городе платить на-
логи - непростая задачка. Инспекция распола-
гается в здании вокзала, к которому… не ходят 
поезда! Железную дорогу проложить, конечно 
же, собирались, но, оказалось, это нецелесоо-
бразно, так как в городе нет ни одного завода 
или крупной фабрики. Зато индустриализация 
почти не тронула Тарусу, и местечко признали 

природно-архитектурным заповедником. Кру-
гом одноэтажные дома, почти такие, какими их 
выстроили по указу Екатерины II. Тогда же на 
средства императрицы построили собор Петра 
и Павла в центре города.

Интересно, что об отсутствии железной дороги 
мало кто из туристов знает. Смотрят расписание 
электричек и едут до станции Тарусская. А она 
находится в Тульской области по другую сторо-
ну Оки, через которую в этом месте нет моста.

Ви
кт

ор
 Г

УС
ЕЙ

НО
В/

kp
m

ed
ia

.r
u

Памятник Цветаевой установили в Городском парке Тарусы. 
Рядом деревце красной рябины, как символ творчества поэтессы.

Ка
др

 и
з 

ф
ил

ьм
а

Ев
ге

ни
я 

ЗА
БО

ЛО
ТС

КИ
Х

ПЯТЬ ПРИЧИН ПОЕХАТЬ В ТАРУСУ

В ПОМОЩЬ ТУРИСТУ
  ●● От Москвы до Тарусы - 138 километров. На автомобиле - 2,5 часа. От Минска - 735 ки-

лометров и 9 часов пути.
  ●● Из столицы Беларуси в город можно доехать на поезде до Москвы (от 2 тысяч рублей), 

а потом на электричке с Курского вокзала до станции «Серпухов». Идет она чуть больше 
2 часов, а билет стоит 240 рублей. Далее - на автобусе или маршрутке.

  ●● Проживание в гостинице - от 1400 рублей за сутки.

Собор Святых 
апостолов 
Петра и Павла 
в советские годы 
превратился 
во Дворец 
пионеров, 
но сейчас 
здесь снова 
идут службы.

Герои «Чучела», Лена Бессольцева (Кристина Орбакайте) 
и ее дедушка (Юрий Никулин), живут именно в городе на Оке.

Страстной поклонницей Паустовского 
была Марлен Дитрих. Приехав в  году 
с концертами в Москву, она упала перед 
ним на колени и стала ему целовать руки.
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